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Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l Mestrado em Desenvolvimento Regional da UEPB abre seleção para 20 vagas

l UFCG inscreve para seleção de professor de Geografia até sexta-feira

l Lotep realiza na sexta-feira o segundo sorteio do Projeto Cupom Legal

l Cinearte IFPB apresenta hoje documentário 11/9, sobre os atentados ao WTC
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Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

Altura
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2.2m
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00h49

13h09

0.4m

0.5m

Nublado com 
chuvas ocasionais

Governo libera R$ 6,4 milhões 
do Pacto social para 24 cidades

O governador Ricardo Cou-
tinho assinou ontem os convê-
nios de liberação de R$ 6,47 
milhões do Pacto Social para  24 
municípios. Foram contempla-
dos projetos nas áreas de saúde, 
infraestrutura, desenvolvimen-
to humano e regional e social 
sustentável. PágInA 17

Seguro DPVAT: 
indenizações por 
invalidez crescem 
51% no país

Obras do Canal 
Acauã-Araçagi 
aquecem economia 
de municípios

Divulgado edital de 
seleção para Curso 
de Formação de 
Oficiais da PM

   AcideNteS beNefícioS30 vAgAS

No primeiro semestre 
deste ano foram registradas 
215.350 indenizações por inva-
lidez permanente. PágInA 11

Várias cidades registram 
aumento na oferta de emprego, 
nas vendas do comércio e no 
setor imobiliário. PágInA 15

Estão sendo oferecidas 30 
vagas, sendo cinco para o sexo 
feminino e as inscrições vão até 
o dia 30 deste mês. PágInA  14
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Trânsito na Avenida Cruz das Armas no sentido bairro/centro é desviado por causa das obras de duplicação PágInA 13

Comércio de JP deve ter 6% de alta nas vendas para o Dia das Crianças PágInA 14

A presidente Dilma Rousseff sancionou, sem vetos, a lei que destina 75% 
dos royalties do petróleo para a educação e 25% para a saúde. PágInA 19

2oCaderno

Esportes

8

8

8

8

Carlos Malta faz show 
hoje na Estação Cabo 
Branco  PágInA 5

Três curtas-metragens 
de paraibanos serão 
lançados hoje PágInA 8

Brasil do atacante  
neymar encara hoje 
Portugal  PágInA 24

PB já conquistou nove 
medalhas nos Jogos da 
Juventude PágInA 21

DÓLAR    R$ 2,276 (compra) R$ 2,278 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,200 (compra) R$ 2,340  (venda)
EURO   R$ 3,017 (compra) R$ 3,018    (venda)

Dilma sanciona lei dos royalties



Criado em janeiro de 2011, portanto, 
com pouco mais de dois anos de implan-
tação, o Empreender Paraíba tem hoje, a 
bem dizer, 40 milhões de motivos para co-
memorar o seu completo êxito nos 223 mu-
nicípios do Estado. Na sexta-feira passada, 
com o repasse de novos créditos aos bene-
ficiários do programa, atingiu-se a impres-
sionante cifra de R$ 40 milhões já injetados 
na economia paraibana. É um feito que vem 
para confirmar o velho provérbio segundo 
o qual “em vez de dar o peixe é bem melhor 
ensinar a pescar”.

Exemplo de política pública bem-suce-
dida, o Empreender Paraíba, originalmente 
implantado na Prefeitura de João Pessoa, 
quando da gestão Ricardo Coutinho, tem 
possibilitado o acesso a crédito aos pe-
quenos empreendedores, potencializando 
o crescimento dos negócios e as vocações 
econômicas de cada região do Estado e, 
consequentemente, melhorando a distri-
buição de renda na Paraíba.

Na solenidade de sexta-feira, quando 
entregou R$ 1,27 milhão a 282 comercian-
tes de João Pessoa, o governador Ricardo 
Coutinho enfatizou um aspecto que merece 
registro: os beneficiários do Empreender 
são, na verdade, sócios do programa. E lem-
brou que esta é uma transformação não tão 
visível aos olhos de muita gente, como é o 
caso de uma montadora, mas que somente 

em João Pessoa já liberou R$ 7,7 milhões e 
beneficiou diretamente 1.021 pessoas que 
ampliaram seus negócios, geraram empre-
gos e aumentaram suas rendas. E arrema-
tou: “Com isso são milhares de paraibanos 
que estão podendo, com o seu trabalho e 
seu esforço, ampliar a sua base de consumo 
e movimentar toda uma cadeia produtiva, 
do mercadinho ao supermercado”. 

Ressalte-se, por oportuno, que o Em-
preender Paraíba é o financiamento que 
possui a menor taxa de juros do país. Tra-
balha com uma carência de seis meses e 
uma taxa de juros que varia de 0,38 a 0,64 
capitalizados como juro simples. Ou seja, 
não existe juros sobre juros como se dá 
em outros programas de financiamento. É, 
sem dúvida,uma alternativa acessível para 
todas as pessoas que quiserem abrir ou 
ampliar seus negócios.

No conjunto das políticas de inclusão 
social, o programa paraibano de micro-
créditos cumpre um papel que extrapola 
inclusive os seus objetivos mais diretos. 
Não só “ensina a pescar” como estimula a 
aplicação correta da “ética da libertação”. 
A ética que privilegia o interesse coletivo 
e não se submete a eventuais interesses 
particulares. É isto o que vem sendo fei-
to no Estado. É isto o que tem viabilizado 
empreendedores espalhados pelo Estado 
inteiro.  

Editorial

Crônica

Uma rua dentro de mim

 Empreender é assim

                            Carlos Romero - caromero@uol.com.br
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DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato

Quando eu vim de Alagoa Nova, minha 
terra natal, para viver na capital, foi na Rua 
Nova, hoje, General Osório, passando a mo-
rar numa casa, hoje demolida, e que ficava 
onde está, hoje, o “Terceirão”. A casa era 
espaçosa, e o que mais encantou ao menino 
de quatro anos foram as amplas janelas. 
E janelas, naquela época, eram o melhor 
instrumento de comunicação. Ah, as fofocas 
na janela! A rua era larga, silenciosa e meio 
mística, com o relógio da Catedral anuncian-
do as horas. 

Mas não demorou muito esse primeiro 
contato com a Rua Nova, que, se não es-
tou enganado, motivou a minha primeira 
crônica no jornal A União, sob o título “Rua 
triste”. 

Saímos da Rua Nova e fomos morar 
num sítio, lá na Lagoa. Um sítio que foi para 
mim um paraíso. Decorridos alguns anos, 
eis que meu pai vendeu o sítio e veio resi-
dir, novamente, na Rua Nova, o que muito 
também me agradou. Lembrar que menino 
adora mudança. Nossa casa ficava defronte 
do Mosteiro de São Bento. Que silêncio na-
quele mosteiro! Diziam que lá dentro tinha 
uma caveira. E não é que um menino, meio 
doido, achou de penetrar naquele misterioso 
espaço em busca da risonha caveira. Para 
decepção dos outros, o afoito garoto chegou 
de mãos vazias...

E valia a pena ficar contemplando a 
extensão da avenida, com suas casas, gran-
des janelas e seu silêncio místico. Gente na 
janela era o que não faltava, principalmente 
os idosos. Havia quintais, quintais com suas 
galinhas, fruteiras e, vez por outra, o triste 
cantar de um galo. Raramente passava um 
carro. Mas não faltava um pregão. Pregão 
do homem que vendia fígado, que vendia pi-
tomba e ainda acrescentava: “chora, menino, 
para comprar pitomba”.

A Rua Nova era plana e arborizada com 
fícus benjamina ou oitizeiros, não estou bem 
lembrado. Era lá que estava a sede da Loja 
Maçônica, num bonito prédio, guarnecido 
por duas esfinges de pedra. Diziam que lá 
tinha um bode preto. Mentira. Meu pai era 
maçon e desejou me batizar lá. O batismo 
não era com água, como na Igreja Católica, 
mas com mel. Que gostosura. Mas meu pai 
terminou não falando mais nisso. 

Agora vejam quantas pessoas ilustres 
eu vi nas janelas contemplando a rua. Vi, e 
meu pai foi quem me mostrou, o ex-presi-
dente do nosso Estado Camilo de Holanda. O 
velho tinha uma bela postura. E parecia que 
estava assistindo a um desfile de solda-
dos, já que ele era general. Vi o historiador, 
fundador da nossa Academia de Letras, 
Coriolano de Medeiros. A cabeça bem alva. 
Vi o escritor De Castro e Silva, o primeiro a 
escrever sobre o poeta Augusto dos Anjos. 
Como veem, as janelas, numa época em que 
não havia TV, constituíam um meio de sair 
de casa sem sair. 

Não esquecer a bela casa, que ficava 
junto de uma ladeira e que pertencia ao 
professor de piano Gazzi de Sá, cuja escola 
gozava de um grande conceito em nossa ter-
ra. Todas as moças da alta sociedade eram 
suas alunas.

Havia na Rua Nova um belo sobrado, 
onde, ao que dizem, morou o escritor Virgi-
nius da Gama e Melo. Infelizmente o sobrado 
foi demolido. 

A Rua Nova, depois do sítio da Lagoa, foi 
meu paraíso urbano. Foi no batente do Mos-
teiro de São Bento que li toda a coleção do 
grande Monteiro Lobato. E tanto me empol-
guei com sua leitura, que esquecia até a hora 
das refeições.  O silêncio da rua propiciava a 
leitura. Silêncio, vez por outra, interrompido 
pelo sino da Catedral...

A Câmara deve desembolsar por mês mais de R$ 80 
mil no pagamento de aposentadorias para deputa-
dos e ex-deputados condenados no processo do 
mensalão. Além de José Genoino (PT-SP), que pediu 
aposentadoria por invalidez na quarta, o deputado 
Valdemar da Costa Neto (PR-SP) e os ex-deputados 
Roberto Jefferson, (PTB-RJ), José Borba (PMDB-PR) 
e Pedro Corrêa (PP-PE) têm direito ao benefício da 
Câmara.
Cassado em 2005, no auge do escândalo, Jefferson recebe mensalmente, em valores brutos, R$ 
18.477 como aposentado da Câmara. Não devemos esquecer que foi Jefferson que jogou tudo no 
ventilador, proporcionando esse julgamento histórico.
O deputado, que teve seis mandatos na Câmara, hoje com 60 anos, conquistou o benefício na época 
porque estava vinculado ao extinto IPC (Instituto de Previdência dos Congressistas), que permitia 
ao parlamentar se aposentar proporcionalmente após oito anos de contribuição e 50 anos de idade.
Costa Neto, 64, será enquadrado na mesma regra quando deixar o mandato. Como aderiu à Previ-
dência da Câmara antes de 1997, quando o IPC foi extinto, o parlamentar terá direito a aposentadoria 
mensal de R$ 16.773.
Ele recebeu aposentadoria no período em que esteve sem mandato, entre 2005 e 2007. Ex-presidente 
do PR, renunciou ao posto em 2005 numa tentativa de evitar a cassação. 

O presidente da Assembleia Legislativa da Paraíba e do 
Partido Ecológico Nacional (PEN) no Estado, deputado 
Ricardo Marcelo, aproveitou a ida à festa de Arara,evento 
que ocorre de 6 a 8 de setembro, para aprofundar os 
contatos políticos fazer crescer o seu partido. Ele fechou 
conatos para fazer com que o Partido Ecológico Nacional 
cresça na Paraíba. “Estamos andando muito, conquis-
tando espaços e aglutinando pessoas com novos propó-
sitos que somem com as ideias do PEN. A vinda à Arara 
significa mais que participar da festa de Nossa Senhora 
da Piedade. Estamos firmando uma parceria com o amigo 
Nem da Padaria que certamente renderá bons frutos”, 
frisou Marcelo.  

A Fundação Getúlio Vargas divulgou os locais das provas do concurso da Sudene,  que selecionará 71 
pessoas de níveis médio e superior, com salários que variam de R4 2.670,02 a R$ 5.081,18. As provas 
ocorrerão no próximo dia 15, em Recife. Os locais do exame podem ser conferidos através do endere-
ço: http://www50.fgv.br\Consulta-LocalProva.aspx?Key=331.

Após longos anos, a exemplo de ou-
tros estados nordestinos também 
afetados, a Paraíba está livre da febre 
aftosa. Pena que milhares de bovinos 
abatidos pela prolongada estiagem 
não possa comemorar o feito. Estima-
-se que a Paraíba perdeu 70% do 
rebanho por conta da falta de água 
e pasto. Se a seca esticasse mais a 
corda, a aftosa iria desaparecer, defi-
nitivamente, por conta do hospedeiro.

AFTOSA

ESTRATÉGIA

SUDENE

RICARDO MARCELO

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

NÃO ANDA PRONTUÁRIO

MENSALEIROS CUSTAM CARO

Não será surpresa para a co-
luna se uma grande figura da 
política paraibana e um dos 
principais protagonistas do 
processo eleitoral de 2014, 
propagar, nos próximos dias,  
que está em dúvida e até 
ameaçar não se candidatar 
nas próximas eleições. Faz 
parte da estratégia traçada 
para saber o impacto que 
causará e capitalizá-lo como 
recheio de campanha. Recua 
mas depois vem com muita 
sede ao pote. 

Faltando quatro semanas para o 
Congresso aprovar a chamada mi-
nirreforma eleitoral a tempo de va-
ler para as próximas eleições, são 
cada vez mais remotas as chances 
de construção de um amplo enten-
dimento entre deputados e sena-
dores sobre o texto. Pelo ritmo dos 
debates até agora, deverá ficar com 
o Tribunal Superior Eleitoral (TSE) a 
tarefa de regulamentar as regras 
que vão valer para as eleições de 
2014, podendo, inclusive, aprovar 
mudanças que contrariem os inte-
resses dos políticos.

Nem tudo na vida do 
ex todo poderoso José 
Dirceu é TPC – ou seja, 
tensão pré-cadeia. 
Há possibilidade dele 
estar no Recife, dia 
16, quando o jornalista 
Otavio Cabral irá lançar 
“Dirceu – A Biografia”. 
O polêmico livro a his-
tória do manda-chuva 
da Era Lula, faz reve-
lações, com direito a 
citação e personagens 
da Paraíba. 

Havia quintais, quintais com suas galinhas, fruteiras e, vez por outra, 
o triste cantar de um galo. Raramente passava um carro.”



Qual o verdadeiro papel do 
professor de Educação Física?

O verdadeiro papel do profes-
sor de Educação Física é trabalhar 
com a saúde das pessoas, trabalhar 
com a consciência da atividade físi-
ca do seu dia a dia. Eu diria que é 
promover saúde para a sociedade. 
Eu diria que isto seria o maior pa-
pel dele.

Qual a diferença do Profes-
sor de Educação Física de uma 
escola de ensino para uma esco-
linha de futebol? É melhor ensi-
nar a disciplina ou trabalhar com 
o público?

Olha, hoje, inclusive, com o 
curso, você pode se formar em Ba-
charelado, podendo ser um bacha-
rel na Educação Física, ou pode ser 
um Licenciado. A sua pergunta cai 
nesta resposta. São duas áreas dis-
tintas. Não é que seja melhor estar 
na escola ou melhor estar fora dela, 
o que importa é saber que o profis-
sional de Educação Física que tra-
balha com Escolinhas, ele vai traba-
lhar com a descoberta de talentos, 
vai trabalhar com performance, 
vai trabalhar com vitória, com con-
quistas que são alguns objetivos 
do próprio bacharel. Enquanto o 
licenciado, ele vai trabalhar muito 
mais com a educação, envolver a 
pessoa, o cidadão enquanto estará 
formando a pessoa num verdadei-
ro cidadão. Também pela prática do 
esporte e consciência do esporte. 
Esta é a grande diferença.

Porque muitas escolinhas de 
futebol não têm este profissio-
nal de Educação Física como o 
seu treinador?

Nós somos uma profissão mui-
to recente. Faremos 15 anos este 
ano de profissão regulamentada. 
Digo que foi assim também com 
outras profissões quando regu-
lamentaram. Muitas pessoas por 
um direito constitucional federal, 
não pelo Conselho, mas pela nos-
sa Constituição Federal tem isso 
como direito adquirido e puderam, 
inclusive, entrar no Conselho como 
provisionado, trabalhavam na área 
antes da profissão ser regulamen-
tada. Posso dizer que com isso a 
Educação Física existe a apenas 15 
anos. Então, tem pessoas que ainda 
querem fazer isso. É um exercício 
ilegal da profissão, sem dúvida, que 
precisa ser revisto, mas, digo que a 
sociedade já deve pensar em, quan-
do vai procurar um profissional, 
uma pessoa como essa saber com 
quem está lidando. Pergunte, per-
gunte quem é a pessoa que vai lide-

rar os seus trabalhos para que você 
não possa ser enganado.

O registro no Conselho Re-
gional de Educação Física (Cref) 
é obrigado para ser técnico de 
futebol? Porque não existe fis-
calização?

Primeiro é que a fiscalização 
existe. Eu convido a todos que lêm 
esta entrevista a visitar o Conselho 
Regional de Educação Física. A fis-
calização existe. Ela existe por uma 
programação do Conselho e por 
uma emergência quando é denún-
cia. Nós temos várias denúncias. 
Trabalhei na frente da fiscalização 
e isso não é verdade. E precisa sim 
que a pessoa seja registrada. É uma 
premissa básica. 

Quer dizer que o registro no 
Cref é obrigado para ser técnico 
de futebol?

É..., existe uma lei que tramita 
de que o treinador teve um direito. 
Não lembro agora como está isso 
exatamente, mas que houve uma 
lei que dava ao treinador a alguns, 
mais distintos, que já tinham tem-
po de trabalho e agora não, agora 
para trabalhar com a educação físi-
ca tem que ser registrado no Con-
selho.

É mais viável para um profes-
sor de Educação Física lecionar 
em academias de ginásticas?

Olha, o que é mais viável é a vo-
cação. Eu costumo dizer que em to-
das as áreas tem sucesso e fracasso. 
Hoje a gente ver que as academias 
de ginásticas se expandiram, mas 
não é mentira que os condomínios 
são áreas muito boas, mas é praia, 
é..., as universidades com tanto 
campo de atuação para o professor. 
Acho que é o profissional entender 
qual a área que ele mais entende 
que vai ter sucesso e se tem muita 
certeza do que ele vai fazer.

E o trabalho de um “personal 
trainner”? Ele é obrigado ser for-
mado em Educação Física?

Sim. Até clamo a sociedade 
para que, quando for contratar um, 
pedir o registro do Conselho. É uma 
indicação de que esse profissional  
age com ética e com essência para 
com a sociedade.

O Cref defende a obrigato-
riedade da disciplina de Educação 
Física nas escolas da rede pública 
e privada? Por quê?

Defende com unhas e dentes. 
Não só o Cref. Isto é uma proposta 
do Concref. Talvez esta pergunta 

venha porque  a gen-
te ainda ver muito o 
professor de outra 
disciplina, lecionando 
lá no lugar do profis-
sional de Educação 
Física, mas, basta ir 
no Conselho para ver 
o quanto nós ganha-
mos com editais de 
concursos que não 
tinham a obrigatorie-
dade do Conselho e 
afora tem. Salvo me 
engano, somente este 
ano nós ganhamos 
mais de 30 editais 
que tiveram que ser 
reeditados por força 
de Mandados de Se-
gurança. Isso garante 
a quem esteja lá dan-
do aula a criança, no 
Ensino Médio, seja 
um professor que sai-
ba o que está fazendo. 
Se você sabe muito 
bem Geografia, você vai dar aula 
de Geografia, se você sabe muito 
bem História, você vai dar uma boa 
aula de História e não seria justo 
um profissional de Educação Física 
fosse dar aulas dessas disciplinas. 
A recíproca é verdadeira.

Porque o professor de Edu-
cação Física é tão desvalorizado 
financeiramente professor?

Olha, eu não sei se a gente pode 
tratar isso desta forma. Primeiro 
que acho que os profissionais têm 
que se organizar em sindicatos 
para verem isto. Piso salarial, o 
Conselho não trata disso. Mas digo 
também que eu tenho amigos que 
já trabalham na área e que ganham 
muito bem, porque resolveram in-
vestir na sua profissão. Agora mes-
mo estão passando isto com os mé-
dicos, acham que não ganham bem 
e estamos contratando médicos de 
fora. Precisa se entender que é a 
valorização que o próprio profis-
sional tem  para que ele possa co-
brar uma hora-aula melhor, para 
que ele possa impor seus serviços, 
colocando isso para a sociedade de 
uma maneira justa.

O senhor tem ideia de quan-
tos profissionais existem atual-
mente na Paraíba?

Entre Paraíba e Rio Grande do 
Norte, porque o Conselho abrange 
estes dois estados, temos 6 mil re-
gistrados. Sei muito bem que deve 
ter pouco mais do que isso, porque 
algumas pessoas terminam e não 
se registram, mas também sei que 

Eduardo Guimarães
Vice-presidente do Cref-PB/RN

Em defesa do registro 
umprir à risca a Lei 9696/98 que regulamenta a profissão de 
Educação Física é a meta principal do Conselho Regional de Educação 
Física – Cref. Na Paraíba e no Rio Grande do Norte, estados 
abrangidos pela entidade, existem atualmente cerca de 6 mil 
profissionais de educação física, de acordo com o vice-presidente 
do Cref-PB/RN, Eduardo Guimarães. Ele condenou o técnico de 
futebol que insiste em treinar seus atletas sem ser registrado no 
Conselho, pois o exercício ilegal da profissão pode levá-lo à cadeia. 
Nesta entrevista exclusiva, Eduardo Guimarães desmentiu não existir 
fiscalização por parte do Cref e afirmou que a população deve 
denunciar quem trabalha nesta área e não está habilitada. Alegou 
também que nas academias de ginásticas e no trabalho de um 
“personal trainner” se faz necessário um profissional registrado.

C

desses 6 mil, nem todos estão atu-
ando, mas, hoje, registrados temos 
essa faixa de 6 mil profissionais de 
Educação Física.

O senhor defende que trei-
nadores que possuem experiên-
cia, mas que não são formados 
em Educação Física recebam re-
gistro do Cref? Existe isto na 
Paraíba?

Se eles tiverem o direito por 
que trabalharam antes da Lei 
9696/98, SIM, porque seria um di-
reito adquirido. Depois disso não. 
Têm profissionais que adquiriram  
a sua carteira provisionada porque 
comprovaram perante a lei. Existe 
todo um processo que se dê entra-
da nisso e o treinador consiga a sua 
carteira, mesmo que ele não seja 
graduado em Educação Física, mas 
ele comprovando que trabalhou 
antes da lei, antes da regulamenta-
ção, há mais de 15 anos, é uma coi-
sa legal e tem na Paraíba sim.

Prática e teoria são funda-
mentais no desenvolvimento do 
atleta e do aluno. Isto é aplica-
da na Paraíba pelo professor de 
Educação Física? E aonde é apli-
cado?

Se ele for formado, registrado, 
tenho certeza que, como um bom 
profissional, ele tem que trabalhar 
com isso. É aplicado aonde tiver 
atletas, um dos exemplos é o atle-
ta Kaio Márcio, a equipe dele tem 
pessoas que conhecem muito bem 
da prática e da teoria, seja da ava-

liação, seja do gestor técnico. Não é 
diferente se a gente for para a Esco-
la, se a gente for para a Escolinha. 
Onde tiver um profissional com re-
gistro, ele deve estar fazendo isso 
muito bem.

A profissão de Educação 
Física é regulamentada por lei. 
Porque existem tantos intrusos 
nesta profissão?

(risadas...) porque é uma pro-
fissão regulamentada muito re-
cente. Acho que é por isso. Veja 
que a Medicina, por exemplo, foi 
regulamentada há muito tempo e 
tem gente que de vez em quando 
aparece com a falsidade de médi-
co, querendo ser médico sem ser e 
com tanto tempo de profissão. Com 
a Educação Física nós ainda vamos 
ter a situação diminuída, porque a 
sociedade precisa entender que o 
profissional precisa ser registra-
do no Conselho para que isso não 
aconteça. Então é uma área que 
todo mundo acha que pode meter 
a mão, pela formalidade, informali-
dade, pela maneira de existir. Todo 
mundo acha que tem o direito de 
alongar um braço, alongar uma 
perna e dizer que é um profissio-
nal de Educação Física, mas não 
conhece nada de fisiologia, de me-
cânica, outras disciplinas que são 
extremamente necessárias e im-
portantes para que você seja bem 
atendido. Eu vou poupar quem se 
intromete, mas vou clamar a socie-
dade para que cobre o registro des-
ta pessoa no Conselho de Educação 
Física.
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profissional do educador físico
Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com
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Quadrilha desviava recursos do MT
OpEraçãO EsOpO

Trabalho foi feito pela 
PF, MPF, CGU e RF em 
dez estados e no DF

A Polícia Federal, em 
conjunto com o Ministério 
Público Federal, Controlado-
ria-Geral da União e Receita 
Federal do Brasil, deflagrou 
ontem a Operação Esopo, 
com o objetivo de desarti-
cular organização criminosa 
que desviava recursos pú-
blicos do Ministério do Tra-
balho a partir de fraudes em 
processos licitatórios, em dez 
estados e no Distrito Federal.

A organização criminosa 
fraudava processos licitató-
rios, direcionando as contra-
tações de atividades diversas 
à OSCIP (Organização da 
Sociedade Civil de Interesse 
Público) com o consequente 
retorno de parte desses valo-
res a agentes públicos envol-
vidos em sua liberação.

As investigações de-
monstraram, ainda, que a 
OSCIP já recebeu, somente 
nos últimos cinco anos, va-
lores superiores a R$ 400 
milhões da Administração 
Pública Federal, Estadual e 
Municipal, já tendo atuado 
em 10 estados da Federação 
e no Distrito Federal.

As investigações tive-
ram início há dois anos, a 
partir da suspeita de parti-
cipação de empresas parcei-
ras em processos licitatórios. 
Movimentações financeiras 
expressivas em espécie nas 
contas dessas empresas ser-
viam para dissimular a ori-
gem do dinheiro e faziam 
com que o recurso voltasse 
às mãos do mentor do esque-
ma já com aparência lícita.

O dano ao erário estima-
do é de R$ 400.000,00 (qua-
trocentos milhões de reais), 
sendo que a investigação 

apurou ter havido saques de 
até R$ 850.000,00 (oitocen-
tos e cinquenta mil reais).

A operação consiste no 
cumprimento de 101 man-
dados judiciais, sendo 44 de 
busca e apreensão, 20 de se-
questro de valores, bens mó-
veis e imóveis, 25 de prisão 
temporária e 12 mandados 
de condução coercitiva.

A Polícia Federal alcan-
çou os seguintes resultados 
com a Operação Esopo: foram 
apreendidos veículos, uma ae-
ronave, vasta documentação 
envolvendo o Instituto investi-
gado, R$ 500.000,00 (quinhen-
tos mil reais), o equivalente 
a R$ 50.000 (cinqüenta mil 
reais) em moedas estrangei-
ras (dólar, euro e libra), joias, 

relógios importados e drogas 
(lança-perfume), com o cum-
primento de todos os man-
dados de busca e apreensão; 
foram presas 22 (vinte e duas) 
pessoas; foram conduzidas 11 
(onze) pessoas; até o presen-
te momento, 10 (dez) imóveis 
foram objeto de sequestro; 
foram elaboradas, ainda, duas 
prisões em flagrante (uma por 

tráfico de drogas e outra por 
lavagem de dinheiro).

Os presos responderão, 
na medida de suas partici-
pações, por crimes contra a 
administração pública, for-
mação de quadrilha, falsi-
dade ideológica, corrupção 
ativa e passiva e lavagem de 
dinheiro, dentre outros. Se 
condenados, as penas máxi-

mas aplicadas aos crimes ul-
trapassam 30 anos.

Esopo 
A operação da Polícia 

Federal tem o nome “Esopo” 
como uma referência ao es-
critor grega autor da fábula 
“Lobo em pele de cordeiro” e 
é usado para explicar a con-
duta da Oscip investigada.

Organização criminosa desarticula pela Polícia Federal desviava recursos públicos do Ministério do Trabalho a partir de fraudes em processos licitatórios

FOTOS: Divulgação

O juízo da 5ª Vara Mis-
ta da comarca de Patos, que 
tem à frente o juiz Ramonil-
son Alves Gomes, atendeu a 
Ação Civil Pública de Obriga-
ção de Fazer, impetrada pelo 
Ministério Público Estadual, 
contra a empresa Eletro-
motos Comércio e Serviços 
LTDA, que deu um golpe em 
cerca de 3 mil consumido-
res da região, ao encerrar as 
atividades no Município. Os 
sócios da empresa se encon-
tram em destino ignorado.

Na decisão, o magistra-
do Ramonilson Alves deter-
minou a busca e apreensão 
de todos os bens e valores 
eventualmente existentes no 
endereço onde funcionava 
a empresa, determinou os 
bloqueios dos bens imóveis 
pertencentes aos réus, tor-
nando-os indisponíveis, e, via 
Bacenjud, de todos os valores 
existentes em contas bancá-
rias, poupanças e investimen-
tos em nomes dos demanda-
dos. Ele determinou, também, 
o bloqueio administrativo 
junto aos Detrans da Paraíba 
e do Rio Grande do Norte de 
veículos registrados em nome 
dos acusados.

Segundo o juiz Ramonil-
son, foi fato público e notório 
na cidade de Patos e todo o 
Sertão da Paraíba que o fecha-
mento da empresa Eletromo-

tos e o desaparecimento de 
seus sócios-administradores 
(gerentes e representantes) 
causaram imensa surpresa. 
Ele destacou ainda que a em-
presa praticava um insusten-
tável sistema de vendas proi-
bido, por ser ilícito e lesivo à 
coletividade, conhecido por 
“pirâmide financeira”.

“Estima-se na comuni-
dade cerca de 3 mil pessoas 
lesadas, muitas, inclusive, já 
tendo adimplido totalmente 
as parcelas do contrato. Só 
faltava, para estas e segundo 
a “lógica” do contrato, rece-
ber o bem ou o crédito total”, 
ressaltou.

Entenda o caso
Conforme consta na de-

núncia do MP, feita pela pro-
motora de Justiça, Edivane 
Saraiva de Souza, no dia 25 
de março deste ano, por mo-
tivos desconhecidos e sem 
qualquer justificativa ou co-
municado a seus clientes, a 
empresa Eletromotos encer-
rou subitamente suas ativida-
des e os sócios-proprietários 
tomaram destino ignorado. 
Desde então, vários consu-
midores recorreram à Pro-
motoria de Patos, originando 
o Procedimento Preparativo 
Prévio nº 1826/2013, que 
resultou na Ação Civil Públi-
ca de Obrigação de Fazer.

Justiça bloqueia bens de 
empresa que deu golpe

Em patOs

Quase 60% dos 
pequenos negócios da 
Paraíba são comanda-
dos por empreendedo-
res negros, segundo le-
vantamento realizado 
pelo Sebrae, com base 
nos dados da Pesquisa 
Nacional por Amostra 
de Domicílios (PNAD), 
2011. Os donos de pe-
quenos negócios da 
raça negra represen-
tam 49% do total do 
país, enquanto que na 
Paraíba, este índice é 
de 58,4%. Grande par-
te dos empreendedo-
res negros (41%) estão 
na região Nordeste.

De acordo com 
o IBGE, entre 2001 e 
2011, o número de 
donos do próprio ne-
gócio no país cresceu 
13%. Nesse mesmo pe-
ríodo, o número dos 
que se declaravam pre-
tos e pardos cresceu 
29%. Em função disso, 
a participação dos ne-
gros passou de 43% 
para 49% do total de 
empreendedores do 
país, um crescimento 

de 29%. Entre os bran-
cos, o aumento de em-
preendedores no mes-
mo período foi de 1%.

Escolaridade
Além de empreen-

derem em maior núme-
ro que no passado, os 
empreendedores afro-
descendentes apre-
sentaram também um 
aumento de escolari-
dade, segundo apon-
tou o estudo do Se-
brae.  Apesar de ainda 
possuírem menos tem-
po de estudo do que 
os brancos, o nível 
escolar desse público 
teve um crescimento 
de 41% nos dez anos 
analisados, enquanto 
que entre os brancos o 
aumento foi de 17%. 
Entre a totalidade de 
empreendedores ne-
gros, a escolaridade 
passou de 4,4 anos de 
estudo para 6,2 anos 
na década analisada. 
Os empreendedores 
brancos, no entanto, 
possuem em média 8,5 
anos de estudo.

Negros são quase 60% 
dos empreendedores

Na paraÍBa
Paraíba é um 
dos primeiros 
estados a iniciar 
o Capacita Suas

O vice-governador Rômu-
lo Gouveia participou ontem, 
no Hotel Ouro Branco, em 
João Pessoa, da aula inaugural 
do Capacita Suas – um curso 
nacional de formação para 
profissionais que atuam no 
Sistema Único de Assistência 
Social (Suas). A Paraíba é um 
dos primeiros estados a reali-
zar a capacitação por meio da 
Secretaria de Estado de Desen-
volvimento Humano em parce-
ria com o Ministério do Desen-
volvimento Social e Combate à 
Fome (MDS) e a Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB). 

Nesta primeira etapa se-
rão qualificados 520 profissio-
nais que atuam nos Centros de 
Referência Especializados de 
Assistência Social (Creas), nos 
Centros de Referência de Assis-
tência Social (Cras) e em toda a 
Rede de Assistência Social. Ao 
todo, no final do processo de 
qualificação, serão capacitados 
1.545 profissionais. “Temos 
tido um cuidado muito grande 
com as políticas públicas e nes-
sa área de desenvolvimento hu-
mano, a secretária Cida Ramos 
tem sido muito diligente. Então 
capacitando esses profissionais, 
que ficam na ponta do atendi-
mento, eles também poderão 
ser elementos multiplicadores, 
além de prestar um melhor ser-
viço à população”, enfatizou.

sp demite autuori e 
acerta com muricy

O São Paulo trocou o técnico 
dos terceiros títulos da Libertado-
res e do Mundial de Clubes pelo tri-
campeão brasileiro. Ontem, a dire-
toria anunciou a demissão de Paulo 
Autuori e a contratação de Muricy 
Ramalho, que inicia seu trabalho na 
tarde de hoje, no CT. 

Os péssimos resultados 
derrubaram Autuori nesta sua se-
gunda passagem pelo clube. Em 17 
jogos, foram dez derrotas, quatro 
empates e três vitórias, 25% de 
aproveitamento - rendimento de 
time rebaixado. Não à toa, o São 
Paulo ocupa a zona da degola no 
Brasileirão há 11 rodadas. O histó-
rico vitorioso não foi suficiente para 
mantê-lo no cargo.

rigor na internação 
pelo sUs no país

Brasília – O Ministério da 
Saúde publicou na edição de ontem 
do Diário Oficial da União portarias 
para aprimorar a metodologia de 
controle do pagamento de interna-
ções de pacientes no Sistema Único 
de Saúde (SUS). Com essa finalida-
de instituiu o Sistema de Regula-
ção, Controle e Avaliação (Sisrca). 
As portarias estabelecem que o 
preenchimento da Autorização para 
Internação Hospitalar (AIH) e a con-
sequente autorização do ministério 
para o pagamento, dependerá da 
checagem online, pela unidade de 
saúde, das informações do paciente 
na base nacional do Cartão Nacional 
de Saúde - o Cartão SUS.
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Cinearte IFPB exibe hoje 
documentário sobre a 
tragédia de 11 de setembro

  

Café em Verso e Prosa
faz tributo à poesia de 
Irene Dias Cavalcante

Três curtas paraibanos 
serão lançados hoje em 
João Pessoa
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SARAU AUDIOVISUAL

Com quase cinco décadas, 
o álbum considerado um 
divisor de águas da mú-
sica popular brasileira, 
por unir elementos da 
sonoridade africana e do 
samba, é o protagonis-
ta do tributo realizado 

pelo saxofonista Carlos Malta hoje, no 
auditório da Estação Cabo Branco, às 
19h30.  No show, a segunda parceria 
em LP, entre Baden Powell e Vinícius 
de Moraes, Os Afro-Sambas, de 1966, 
é apresentada em releituras por um 
dos músicos mais respeitados do jazz 
brasileiro. A entrada pode ser adqui-
rida, ao preço de R$ 30 (inteira) e R$ 
15 (meia), na loja Tamborim de Ouro, 
localizada na Rua Duque de Caxias, 
Centro. 

As oito canções que compõem 
o álbum trazem uma mistura de ins-
trumentos usados nos ritmos do can-
domblé e da umbanda com um timbre 
‘à la brasileira’. Inspirado nas raízes e 
religiosidades africanas, Os Afro-Sam-
bas mescla os toques dos tambores 
ao violão de Baden Powell e as letras 
poéticas de Vinícius de Moraes. O 
álbum traz como destaque a faixa de 
abertura, ‘Canto de Ossanha’, que se 
tornou um clássico da MPB e que, na 
gravação, conta com os vocais da atriz 
Betty Faria e a flauta de Nicolino Có-
pia, além das cantoras Cybele, Cylene, 
Cynara e Cyva, do Quarteto em Cy. 

Maestro, compositor, arranjador 
e multi instrumentista, Carlos Malta 
é respeitado não apenas pela sua 
atuação com o saxofone, mas ainda 
com todas as flautas. Especialista em 
instrumentos étnicos como o pífano, 
do Brasil, o shakuhachi, do Japão, e 
a di-zi, flauta de origem chinesa, o 
músico apresenta um show intitulado 
de Saravá, Baden e Vinícius – Tributo 
aos Afrossambas, que traz releituras 
das canções do álbum Os Afro-Sam-
bas e ainda apresenta outras músicas 
como ‘Berimbau’, ‘Consolação’ e ‘Ape-
lo’, também composições de Baden 
Powell e Vinícius de Moraes. 

“Com esse show, desde 2012, 
aproveitamos que Carlos Malta veio 
para Mostra Internacional de Música 
em Olinda, Mimo, no final de semana 
passado, e organizamos a sua apre-
sentação em João Pessoa. Ícone da 
música instrumental brasileira, refe-
rência e incentivo para muitos músi-
cos, Carlos Malta possui uma agenda 
lotada, por isso essa oportunidade 

Vanessa Queiroga 

 
vanessaqueiroga@gmail.com

Senhor Saravá
FOTOS: Divulgação

Carlos Malta apresenta hoje na capital show com releituras do álbum 
Os Afro-Sambas, parceria entre Baden Powell e Vinícius de Moraes

se constitui como uma chance única 
e imperdível para os pessoenses. O 
show irá encantar não apenas os mú-
sicos, mas o público em geral”, disse 
Rivaldo Dias, produtor do show e in-
tegrante do quarteto de saxofonistas 

do JP Sax, em entrevista ao jornal A 
União. 

Carlos Malta iniciou sua trajetó-
ria profissional aos 18 anos de idade, 
acompanhando o músico Hermeto 
Paschoal em seus shows por doze 

anos. Parceiro do próprio Hermeto e 
de Egberto Gismoti, Johnny Alf, An-
tônio Carlos e Jocafi, Wagner Tiso e 
Pat Metheny, Carlos Malta já gravou 
dezesseis álbuns, sendo cinco solos. 
O músico participou de Festivais em 
Cannes, Montreal, Hamburgo, North 
Sea, Paris e Vancouver, e conta em 
seu currículo com gravações nos CDs 
de Guinga, Lenine, Sérgio Ricardo, 
Leila Pinheiro, Marcus Suzano, Para-
lamas do Sucesso, Caetano Veloso 
e Gilberto Gil. Desde 1993, Carlos 
Malta passou a se dedicar a carreira 
solo, lançando os álbuns O Escultor 
dos Ventos, em 1998, Carlos Malta e 
Coreto Urbano, e Carlos Malta e Pife 
Muderno, em 1999.

Maestro, compositor, 
arranjador e 
multi-instrumentista, 
Carlos Malta é 
respeitado não apenas 
pela sua atuação com 
o saxofone, mas ainda 
com todas as flautas

Carlos Malta começou a 
carreira solo depois 
de participar de discos 
de grandes nomes da 
música brasileira
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De tempos em tempos revejo meus arquivos para 
desfazer-me do que não devo guardar, por ser desim-
portante ou desnecessário. Entre os reservados encon-
trei uma crônica do escritor Carlos Romero, impressa 
no “Caderno Cultura” de A União, no último ano do 
século XX. Num papel marcado pela acidez, estava 
inserida, sob a forma de entrevista, o traslado de parte 
da crônica – ‘Entre o mar e a colina verde’.  Os elemen-
tos, para o diálogo, foram extraídos do livro Eu e Eles, 
do escritor José Américo. O conteúdo e a adaptação do 
excerto, são de beleza literária dignas do entrevistador 
e do entrevistado, o que não poderia ficar sem nova 
divulgação.

Porém, não pedi permissão ao autor para reeditar 
o texto. Evitei ferir seu silêncio com o toque da campai-
nha telefônica, e ousei transcrever o que reli e conser-
vei, para não deixar em cárcere privado, o que fixou no 
manuscrito, o ecologista-escritor Carlos Romero.

Eis a transcrição: 
JA: Quando colho uma flor, sinto que ela nasceu 

de minhas mãos, como uma prenda doméstica, tanto 
cuidado merecera.

CR: Basta a frase acima para identificar o homem de 
letras, José Américo, como um homem profundamente 
ecológico, que reverencia a natureza, quer passeando 
manhã cedo pelo jardim, quer dialogando com o mar, 
defronte de sua mansão em Tambaú, que se tornou seu 
refúgio depois que se afastou da vida pública.

Quando o grande homem público deixou a política 
e veio morar na Praia de Tambaú, numa casa financiada, 
os amigos vieram com muitas perguntas: Uma delas: 
Ainda voltará a cena? Vejam esse texto:

JA: Volto as costas e ouço os pássaros soltos. Não 
é somente a vista que merece recrear-se, os ouvidos 
levam à alma a certeza de que tudo está em festa.

CR: Ele mesmo cuidava das plantas. E chegou a 
fazer um convite:

JA: Senhores agrônomos: venham ver o que a areia 
da praia pode dar tratada com carinho de quem tem fé 
na ecologia e ainda mais na adubação e na rega.

CR: Não gostava das sombras da noite. Dai a excla-
mar:

JA: A noite trás uma sensação de isolamento. Custa 

Vou sortear entre meus fiéis 
leitores um grupo para dividir comi-
go uma doação de U$ 2.500.000,00 
(dois milhões e quinhentos mil 
dólares) que recebi, neste fim de se-
mana, de uma generosa senhora que 
ganhou essa herança e está morren-
do de câncer nos ossos. Ela recebeu 
os milhões por ocasião do faleci-
mento do marido. Como não tinham 
filhos, é herdeira única, e procura 
uma pessoa merecedora 
para ficar com a herança. 
Ela quer orações. Seu 
e-meio: <mary.stewar-
t3bol.com.br>

Não sei como a san-
ta senhora me descobriu. 
Deve ter sido lendo mi-
nhas crônicas n’ A União, 
um dos jornais com 
mais leitores no mundo, 
inclusive além-mar e no 
próprio além. O nome da 
viúva é Glory Robert. Ali-
ás, ela não é exatamente 
uma viúva, pois ainda se diz casada 
com David Robert, que faleceu em 
2009. Dona Glory não domina bem 
o português, e não deixou claro se 
o marido trabalhava no Kwait ou na 
Costa do Marfim, ou na embaixada 
do Kwait na Costa do Marfim.

A doença de Dona Glory é 
agravada por um AVC, e a piedosa 
senhora não tem para quem deixar a 
fortuna que herdou do marido, com 
quem viveu onze anos de grande fe-
licidade. Mas não tiveram filhos, em-
bora, como disse Louis Armstrong 
ao papa Pio XII, se divertissem muito 
tentando fazê-los. O médico só deu 

oito meses de vida a Dona Glory, e 
essa naçãoé otimista – quando diz 
oito meses pode ser bem menos. 
Por isso, ela quer que eu vá buscar o 
dinheiro logo.

E pode ser até mais, pois quem 
tem 2.500.000,00 dólares em caixa, 
deve ter bens no seu nome – imó-
veis e mesmo uma grande mina de 
diamantes na Costa do Marfim, que 
lá tem muitas. Mas vamos deixar a 

ganância de lado 
e pensar só nos 
dólares de Dona 
Glory. Eu não 
acredito que seja 
trote, ou tentativa 
de golpe, pois ela 
fala o tempo todo 
em Jesus, desde o 
começo do e-meio 
que recebi. Assim: 
“Saudações a você 
no maravilhoso 
nome de nosso 
Senhor e Salvador 

Jesus Cristo”.
Não pode ser uma pessoa 

desonesta, pois fala insistentemen-
te em Deus. E quer doar o dinheiro 
para “um indivíduo cristão”. Eu nem 
sou mais cristão, mas tornarei a ser 
se tal fora exigência de Dona Glory. 
Tenho muito o que fazer com esse 
dinheiro, que deverei repartir com 
meus leitores e amigos. Dois milhões 
e meio de dólares dá mais de cinco 
milhões de reais, sem pagar os seis 
reais da poule da loteria. Ela diz que 
os parentes do marido não são cris-
tãos, e não quer deixar esse dinheiro 
com ímpios.

Uma das pessoas com quem eu 
quero sortear essa fortuna é Wal-
demar Solha, que me parece ser um 
cristão exemplar e é um de meus 
mais assíduos leitores. Solha gosta 
de tudo que escrevo.Isso, partindo de 
um escritor, ator e pintor do gabarito 
dele, é muito importante. Outro que 
vou botar no rol dos sorteados é João 
Batista de Brito. É um bom cristão. 
Além do que, JB diz que acompanha 
minhas crônicas neste Jornal. Gonza-
ga Rodrigues é mais um que lê minha 
falta de assunto.

Mais outro que não devo 
esquecer para repartir a herança 
é o grande poeta Sérgio de Castro 
Pinto, que deve estar lendo estas 
mal traçadas, se for verdade o que 
diz. Outro poeta e leitor da minha 
coluna, que não posso esquecer 
na divisão, é o crítico Hildeberto 
Barbosa.Também Napoleão Ângelo, 
que me arranjou este emprego, será 
lembrado. E os editores William e 
Juneldo. Dona Glory diz que “bendita 
seja a mão que dá”, e estou seguindo 
seu exemplo em repartir a herança 
de seu marido.

Comuniquei a boa-nova a Tiago 
meu filho. Ele achou que eu não 
devia ter aberto o e-meio, pois pode 
ter um vírus ou ser uma tentativa de 
golpe. Tiago passou nos concursos 
para delegado civil do Rio Grande do 
Norte e do Maranhão, e está espe-
rando ser chamado. Ele quer que eu 
preste queixa deDona Glory. Eu não; 
eu entrego a Deus.

 (Sitônio Pinto escreve terças, 
quintas e sábados)

Glory e seus milhões de dólares

Eu e eles

Farolito

lourdinha luna Escritora, membro da academia de letras de areia e da aflap - lourdinhaluna@uol.com.br

Sitônio Pinto sitoniopinto@gmail.com

artigo

a passar. “Mas, não faz mal, durmo cedo, o que me dá 
a glória de madrugar, a divina contemplação que os 
homens vão perdendo.

CR: E como lia o grande arquiteto de ideias, ele 
confessa:

JA: Tomo o dia todo lendo; nunca li tanto, não paro 
de ler.

CR: Bonito mesmo é essa referência bem-humorada 
ao vento:

JA: Sacode os coqueiros que gesticulam com 
seus vultos franzinos e, sem poderem correr, aca-
bam dançando, com uma dança de pés mortos. 
Empurra as portas e não conseguindo entrar abre 
brechas no telhado para meter a cabeça. E, lá fora 
rasga as ondas, estoura o ventre das velas e arranca 
os currais de peixe. No seu galope leva a gente para 
frente, derrubando chapéus e levantando saias.  A 
mata fica tremendo, despida de seus ornatos, vendo 
tudo no chão, esfarrapado. E, de repente, o demô-
nio se levanta arrancando nuvens que começam a 
chorar...

CR: Assim mesmo a sensibilidade telúrica do escri-
tor e poeta, saúda o vento com ternura e compreensão. 
Dai dizer:

JA: Sou amigo desse louco; não me aborreço com 
seu gênio. Guardo-me de seus excessos como me preca-
venho contra um bêbado, sem deixar de amá-lo.

CR: A paz de Tambaú sempre louvada (é claro que 
a Tambaú de José Américo não é a barulhenta de hoje). 
Veja esse tópico da crônica:

JÁ: A paz universal reside aqui. O próprio vento, 
para tornar-se mais amável, mudou de sexo: é brisa o 
que há de mais carinhoso na natureza livre.

CR: Esta a Tambaú que ele exalta. A Tambaú que 
um dia – quem sabe – ainda pode ser invadida pelos 
“espigões”, caso não haja maior vigilância por parte das 
autoridades.

Encerro no ponto acima a adaptação do trecho cita-
do da obra de José Américo, com as palavras de Carlos 
Romero, que mostrou o quanto ele amava a natureza. 
Foi o lírico da prosa e todas as suas páginas estão im-
pregnadas de subjetivismo poético. Esse, o estilo que o 
imortalizou na literatura brasileira.

O sutiã e o código 
do consumidor

Relata a História das Empresas que há mais 
de 100 anos uma mulher chamada Mary Phelps 
Jacob patenteou nos Estados Unidos o sutiã. A 
invenção tinha o objetivo de acomodar o seio, 
possibilitando moldá-lo, diminuí-lo, escondê-lo 
ou exibi-lo. Antes escondido, hoje o sutiã é utili-
zado às escâncaras e até como “roupa de cima”. 
Porém, há poucos dias, em 17 de julho de 2013, 
o Departamento de Arqueologia da Universidade 
de Innsbruck, na Áustria, descobriu que o primei-
ro sutiã seria coisa já da época da Renascença, 
período histórico dos séculos XIV, XV e XVI.

O preâmbulo acima serve para ilustrar uma 
estória ocorrida nos bastidores da nossa Justiça 
que, já neste século, tratou do caso de um sutiã. A 
conhecida advogada caprichava no modo de ves-
tir e, presumivelmente, na variedade de roupas 
íntimas. Mas - talvez em decorrência de verbas 
honorárias tão baixas - não costumava comprar 
produtos caros, nem de grife. Conformava-se com 
um grande estoque de calcinhas e sutiãs de preço 
médio, todos regionais.

Certo dia, ela malhava na academia quando 
constatou que a parte da frente de sua camiseta 
estava  manchada de sangue. Os mamilos estavam 
esfolados. Rapidamente procurou sua médica que 
atestou: “o sangramento foi provocado por es-
coriações do atrito do sutiã com ambos os seios, 
durante o exercício físico”. O caso foi a juízo. A 
advogada verberou o “defeito do produto”. E a 
fabricante suscitou “a viabilidade de a peça ter 
sido falsificada por empresa concorrente com o 
uso indevido de etiqueta”.

A juíza sentenciante entendeu pela “inexistência 
do defeito no produto, principalmente em face do 
interregno entre a aquisição do sutiã e a data em que 
os problemas se verificaram (quatro meses), ainda 
que naturalmente o uso da peça não tenha sido con-
tínuo nem diário”. O Tribunal foi chamado a decidi e 
a Câmara Cível entendeu que “o conceito de defeito 
é amplo e a responsabilidade pelo fato do produto 
está tipificada no artigo 12 do CDC”. O relator men-
cionou, na sessão, extra-autos, ter conversado com 
sua esposa sobre a possibilidade da ocorrência do 
esfolamento. E considerou comprovado “o nexo de 
causalidade entre a aquisição do produto, seu uso e 
as lesões sofridas”. 

Lúpus
A 3º Turma do TST determinou, em julgamento 

realizado na última semana de agosto, a reintegra-
ção de uma caixa do Itaú Unibanco SA. portadora de 
lúpus. O entendimento foi o de que se tratou de “dis-
pensa discriminatória de portadora de doença grave 
por estigma ou preconceito”, circunstância que, con-
forme a Súmula 443 do TST, invalida o ato. A Turma 
considerou que a dispensa contrariou os princípios 
da dignidade da pessoa humana e o da não discrimi-
nação (artigos 1º, inciso III, e 3º, inciso IV, da CF). Ao 
pedir a reintegração, a bancária alegou que, na data 
de sua demissão, era portadora de doença gravíssima 
e incurável, mas não contagiosa e nem incapacitan-
te para o trabalho. Afirmou que o rompimento do 
contrato de trabalho, além de ser discriminatório, a 
colocou em “absoluta exclusão social”.

Mais diaristas, menos mensalistas
Em dez anos, o percentual de diaristas entre as 

empregadas domésticas quase dobrou. Elas repre-
sentavam 12,6% da categoria em 2003, segundo da-
dos do IBGE. Em maio deste ano, a parcela estava em 
23,7%. Segundo especialistas, a nova lei das domés-
ticas, que eleva o gasto dos patrões com mensalistas, 
vai intensificar esse movimento nos próximos anos. 
A opção pelo serviço das diaristas não gera encargos. 
A propósito, a PEC das Domésticas trouxe consigo o 
encarecimento dos serviços prestados nas residên-
cias. Mas duas áreas da economia estão comemo-
rando as mudanças: a de refeições congeladas e as 
lavanderias expressas.

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando
Vasconcelos

“Saudações 
a você no 
maravilhoso 
nome de nosso 
Senhor e 
Salvador Jesus 
Cristo”
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Cristovam tadeu

thaïs Gualberto

Café em Verso e Prosa homenageia Irene Dias em 
uma performance com palavra, corpo e imagem

Poesia

Considerada a embai-
xatriz da poesia paraiba-
na, Irene Dias é a home-
nageada dessa edição do 
Café em Verso e Prosa. No 
sarau de hoje, Suzy Lopes 
se une a atriz Raquel Fer-
reira e ao ator paulistano 
Cláudio Albuquerque em 
uma performance que os-
cila entre poesia e dança, 
e dialoga com a exposi-
ção Nu Quintal, do artista 
plástico Wênio Pinheiro, 
que irá compor o ambien-
te. O sarau intitulado Co-
quetel de Espermas acon-
tece no Café Empório, a 
partir das 20h, e tem en-
trada gratuita. 

Com oito anos de exis-
tência, o Café em Verso e 
Prosa é realizado mensal-
mente com a proposta de 
ênfase na poesia, princi-
palmente na produzida 
por paraibanos. Outra ca-
racterística do projeto é 
promover o intercâmbio 
da poesia com várias lin-
guagens artísticas, como 
a dança, o teatro, a músi-
ca, as artes plásticas, den-
tre outras. O sarau, criado 
pela atriz Suzy Lopes, in-
tegra o calendário cultural 
pessoense e atrai artistas 
e interessados em poesia, 
oferecendo uma progra-
mação que interage com 
o público e que oferta 
uma alternativa de pro-
grama cultural fora do 
fim de semana. 

Imaginário de quadrinhos 
e leituras afins

Mídias em destaque

Henrique Magalhães
Jornalista e professor do Curso de Comunicação em Mídias Digitais da UFPB
henriquemais@gmail.com

A homenageada Irene Diasm é poetisa e romancista 

Foto: Divulgação

A performance apre-
sentada hoje tem como base 
os dois primeiros livros de 
versos de Irene Dias, que es-
tão para ser relançados pela 
Editora da Universidade Fe-
deral da Paraíba: Eu Mulher, 
Mulher, de 1971, e Lirerótica, 
de 1974. Potiguar de nasci-
mento, a poetisa, romancista, 
jornalista e advogada, Irene 
Dias é um ícone feminino da 

literatura erótica da déca-
da de 70, circulando pela 
cena literária pessoense 
já nos anos 60. Em um 
de seus poemas, utilizou 
a expressão coquetel de 
esperma, barbarizando a 
sociedade paraibana na 
época e é com esse mote 
que o Café em Verso e Pro-
sa se intitula nessa edição 
e interpreta Irene Dias. 

“É exatamente isso 
que ofereço aos frequen-
tadores do Café em Verso 
e Prosa hoje poesia de 
Irene Dias. Em seu tem-
po, pode ter causado fris-
son nos seres mais care-
tas ou conservadores da 
velha Paraíba, mas que, 
em mim, só causa en-
canto cada vez que abro 
seus poemas e os leio. 
Nada me espanta e hoje 
conheço poemas muitos 
mais cabeludos por as-
sim dizer. Em Irene, na 
verdade, não vejo nada 
cabeludo, vejo apenas 
uma mulher que enten-
deu a sede de amor em 
seu peito feminino e teve 
coragem para expor isso 
aos demais. Vejo muito 
mais uma busca por vi-
ver a poesia do seu ser do 
que qualquer outra coisa. 
Vejo sua gravidez de ter-
nura, florada em seu pei-
to e ventre”, comentou a 
atriz Suzy Lopes.

Como já é de hábito, 
após a performance de 
abertura, o microfone é 
entregue ao público para 
os interessados em reci-
tar alguma poesia de sua 
preferência ou até mesmo 
de sua autoria. Outra atra-
ção do sarau de hoje é a 
performance Oração do 
santo gozo, interpretada 
pelo Grupo Os Bufões de 
Olavo, sob a pesquisa do 
professor José Tonezzi, 
da Universidade Federal 
da Paraíba. 

Em cartaz
Hannah Arendt 

Bárbara Sukowa interpreta a protagonista do filme

A Universidade tem sido, naturalmente, o celeiro da 
pesquisa acadêmica, em que são investigados os mais va-
riados sujeitos de interesse científico e social. Dado a sua 
relevância como expressão artística, meio de comunicação 
e instrumento pedagógico, a História em Quadrinhos não 
poderia deixar de ser levada em consideração, ainda mais 
na atualidade, com o prestígio que tem alcançado como um 
dos campos mais rentáveis da Indústria Cultural.

Já há algum tempo os quadrinhos deixaram de ser vis-
tos como uma subliteratura, até mesmo como perniciosa à 
formação da juventude. Esse tempo esvaiu-se na virada da 
década de 70 para 80. Embora ainda tenham que enfrentar 
algum desdém de setores da intelectualidade, os quadri-
nhos agora fazem parte de políticas educacionais, são apli-
cados em sala de aula como ferramenta de apoio didático e 
sua leitura é incentivada nas bibliotecas escolares.

Apesar de não se ter no país um mercado forte, criativo 
e promotor dos valores locais, os quadrinhos não param de 
ser produzidos por jovens artistas, que propõem por vezes 
verdadeiros trabalhos autorais, plenos de personalidade e 
inovação. Atuando fora do mercado, esses artistas investem 
em auto-publicações, seja em forma de fanzines e revistas 
independentes, seja como álbuns, que chegam a se equipa-
rar em qualidade gráfica com as melhores publicações co-
merciais.

O resultado dessa investida autoral é o direcionamen-
to dos quadrinhos para uma arte reflexiva e voltada para 
o público adulto, com temáticas e abordagens que pas-
sam ao largo do conservadorismo das grandes editoras do 
mercado. São obras que se enquadram no chamado estilo 
underground, tocando nos conflitos humanos em meio à ca-
ótica diversidade urbana. Vê-se também uma forte vertente 
filosófica e poética em trabalhos experimentais movidos por 
pesquisas gráficas e textuais.

Os quadrinhos, que não cessam de sofrer transforma-
ções em sua linguagem, estrutura formal, modo de produ-
ção e campo de atuação, fomentados inclusive pelas novas 
ferramentas computacionais, são o universo de estudo do 
Grupo de Pesquisa em Humor, Quadrinhos e Games do Pro-
grama de Pós-Graduação em Comunicação da Universidade 
Federal da Paraíba, que lança semestralmente a revista ele-
trônica Imaginário! para divulgar os trabalhos desenvolvi-
dos pelo grupo e por pesquisadores de todo o país.  

Vanessa Queiroga
vanessaqueiroga@gmail.com

Hannah e seu marido Heinrich são judeus alemãos que 
chegaram aos Estados Unidos como refugiados de um campo 
de concentração nazista na França. Para ela a América dos anos 
50 é um sonho, e se torna ainda mais interessante quando 
surge a oportunidade dela cobrir o julgamento do nazista Adolf  
Eichmann para a The New Yorker. Ela viaja até Israel, e na volta 
escreve todas as suas impressões e o que aconteceu, e a revista 
separa tudo em 5 artigos. Só que aí começa o verdadeiro drama 
de Hannah: Ela mostra nos artigos que nem todos que prati-
caram os crimes de guerra eram monstros, e relata também o 
envolvimento de alguns judeus que ajudaram na matança dos 
seus iguais. A sociedade se volta contra ela e a New Yorker, 
e as críticas são tão fortes que até mesmo seus amigos mais 
próximos se assustam. Hannah em nenhum momento pensa 
em voltar atrás, mantendo sempre a mesma posição, mesmo 
com todo mundo contra ela.

CASA DA MÃE JOANA 2 – UMA COMÉDIA DO OUTRO MUNDO (BRA, 
2012). Gênero: Comédia. Duração: 82 min. Classificação: 12 
anos. Direção: Hugo Carvana, com Paulo Betti, José Wilker, 
Antonio Pedro. Após lançar o livro “Casa da Mãe Joana”, 
Montanha está levando uma vida tranquila como escritor de 
sucesso. Só que o reencontro com PR e Juca faz com que sua 
vida, mais uma vez, vire pelo avesso. O trio precisa escapar 
de duas irmãs  que desejam receber a todo custo a herança 
deixada pela mãe, além de lidar com um médium picareta 
e um fantasma francês, que deseja morar na mansão de 
Montanha. CinEspaço 2: 14h, 16h, 18h, 20h e 22h. Manaíra 
3: 13h15, 15h20, 17h45, 19h45 e 21h45. Tambiá 6: 16:20, 
18:20 e 20h20.

CINE HOLLIÚDY (BRA, 2012). Gênero: Comédia. Duração: 91 
min. Classificação: 12 anos. Direção: Halder Gomes, com 
Edmilson Filho, Miriam Feeland, Roberto Bomtempo. Interior 
do Ceará, década de 1970. A popularização da TV permitiu 
que os habitantes da cidade desfrutassem de um bem até 
então desconhecido. Porém, o televisor  afastou as pessoas 
dos cinemas. É aí que Francisgleydisson entra em ação. Ele 
é o proprietário do Cine Holiúdy, um pequeno cinema da 
cidade que terá a difícil missão de se manter vivo como 
opção de entretenimento. CinEspaço 4: 13h50, 15h50, 
17h50, 19h50, 21h50. Manaíra 2: 12:30 (somente sábado 
e domingo), 14h45, 17h, 19h15 e 21h15. Tambiá 4: 14h, 
15h40, 17h20, 19h e 20h40.

FLORES RARAS (BRA, 2013). Gênero: Drama. Duração: 
116 min. Classificação: 14 anos. Direção: Bruno Barreto, 
com Glória Pires, Miranda Otto, Tracy Middendorf. 1951, 
Nova York. Elizabeth Bishop é uma poetisa insegura e 
tímida, que apenas se sente à vontade ao narrar seus 
versos para o amigo Robert Lowell. Em busca de algo 
que a motive, ela resolve partir para o Rio de Janeiro e 
passar uns dias na casa de uma colega de faculdade, 
Mary, que vive com a arquiteta brasileira Lota de Macedo 
Soares. A princípio, Elizabeth e Lota não se dão bem, 
mas logo se apaixonam uma pela outra. É o início de 
um romance acompanhado bem de perto por Mary, já 
que ela aceita a proposta de Lota para que adotem uma 
filha. CinEspaço 1: 17h20 e 21h40.

GENTE GRANDE 2 (Grown-Ups 2, EUA, 2013). Gênero: 
Comédia. Duração: 101 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Dennis Dugan, com Adam Sandler, Kevin James, 
Chris Rock, David Spade, Salma Hayek. Gente Grande 2 
traz Lenny e sua família de volta a pequena cidade 
natal onde ele e seus amigos cresceram. Desta vez, 
os adultos irão aprender lições de seus filhos em um 
dia cheio de surpresas: o último dia da escola. Manaíra 
8: 15h30 e 21h.

HANNAH ARENDT (ALE/FRA, 2013). Gênero: Drama. 
Duração: 113 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Margarethe Von Trotta, com Barbara Sukowa, Axel 
Milberg, Janet McTeer. Hannah e seu marido Heinrich 
são judeus alemãos que chegaram aos Estados Unidos 
como refugiados de um campo de concentração nazista 
na França. Para ela a América dos anos 50 é um sonho, 
e se torna ainda mais interessante quando surge a 
oportunidade dela cobrir o julgamento do nazista 
Adolf  Eichmann para a The New Yorker. Ela viaja até 
Israel, e na volta escreve todas as suas impressões e 
o que aconteceu, e a revista separa tudo em 5 artigos. 
Só que aí começa o verdadeiro drama de Hannah: Ela 

mostra nos artigos que nem todos que praticaram os 
crimes de guerra eram monstros, e relata também o 
envolvimento de alguns judeus que ajudaram na matança 
dos seus iguais. A sociedade se volta contra ela e a New 
Yorker, e as críticas são tão fortes que até mesmo seus 
amigos mais próximos se assustam. Hannah em nenhum 
momento pensa em voltar atrás, mantendo sempre a 
mesma posição, mesmo com todo mundo contra ela. 
CinEspaço 1: 19h30.

JOBS (JOBS). Gênero: Biografia. Duração: 127 min. Classificação: 
12 anos. Direção: Joshua Michael Stern, com Ashton Kutcher, 
Dermot Mulroney, Josh Gad. Cinebiografia sobre Steve Jobs, 
enfocando a época de sua vida de quando era hippie até a 
fundação da Apple, que fez com que fosse considerado um dos 
empresários mais criativos da época. CinEspaço 3: 14h30, 17h 
e 19h30. Manaíra 4: 13h30, 16h10, 19h e 22h.

O ATAQUE (White House Down, EUA, 2013). Gênero: Ação. Duração: 
132 min. Classificação: 14 anos. Direção: Roland Emmerich, com 
Channing Tatum, Jamie Foxx, Maggie Gyllenhaal. O ex-miliar John 
Cale (Channing Tatum) tinha o grande sonho de entrar para a 
equipe do serviço secreto que protege o presidente dos Estados 
Unidos (Jamie Foxx), mas vê sua intenção ir por água abaixo 
quando não é aprovado na seleção. Sem saber como dar a notícia 
para sua filha, ele a leva para um passeio à Casa Branca. O que John 
não esperava era que neste mesmo dia o local fosse atacado por 
um grupo paramilitar fortemente armado. Com o governo tendo 
que enfrentar o caos na nação e o relógio correndo, cabe a John 
encontrar algum jeito de salvar o presidente do ataque. Manaíra 
5: 13h, 15h45, 18h45 e 21h30.

O RENASCIMENTO DO PARTO (BRA, 2013). Gênero: Documen-
tário. Duração: 90 min. Classificação: 10 anos. Direção: 
Eduardo Chauvet. A produção retrata a grave realidade 
obstétrica mundial e sobretudo brasileira, que se ca-
racteriza por um número alarmante de cesarianas ou de 
partos com intervenções traumáticas e desnecessárias, 
em contraponto com o que é sabido e recomendado hoje 
pela ciência. Tal situação apresenta sérias consequên-
cias perinatais, psicológicas, sociais, antropológicas e 
financeiras tanto às parturientes quanto aos bebês. 
CinEspaço 1: 13h50.

ONE DIRECTION: THIS IS US (EUA, 2013). Gênero: Documentário. 
Duração: 92 min. Classificação: 14 anos. Direção: Morgan 
Spurlock. O documentário registra a banda pop britânica One 
Direction em uma apresentação ao vivo. O grupo é formado 
por Harry Styles, Liam Payne, Louis Tomlinson, Zayn Malik 
e Niall Horan.

OS ESTAGIÁRIOS (The Internship, EUA, 2013). Gênero: Comédia.  
Duração: 120 min. Classificação: 12 anos. Direção: Shawn Levy, 
com Vince Vaughn, Owen Wilson, Rose Byrne. Quando são demi-
tidos, dois homens na casa dos quarenta anos de idade começam 
a procurar por novas alternativas de trabalho. Apesar de não 
conhecerem nada de mídias digitais, eles são contratados como 
estagiários em uma grande empresa de produtos eletrônicos, 
onde devem conviver com chefes vinte anos mais novos do 
que eles. Manaíra 1: 13h45, 16h20, 19h30 e 22h10. Tambiá 2: 
13h40, 16h, 18h20 e 20h40.

OS INSTRUMENTOS MORTAIS – CIDADE DOS OSSOS (The 
Mortal Instruments: City of Bones, EUA, 2013). Gênero: 
Aventura. Duração: 130 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Harald Zwart, com Lily Collins, Jamie Campbell 

Bower, Jonathan Rhys Meyers. Clary Fray presenciou 
um misterioso assassinato, mas ela não sabe o que 
fazer porque o corpo da vítima sumiu e parece que 
ninguém viu os envolvidos no crime. Para piorar a 
situação, sua mãe desapareceu sem deixar vestígios 
e agora ela precisa sair em busca dela em uma Nova 
Iorque diferente, repleta de demônios, magos, 
fadas, lobisomens, entre outros grupos igualmente 
fantásticos. Para ajudá-la, Fray conta com os amigos 
Simon e o caçador de demônios Jace Wayland, mas 
acaba se envolvendo também em uma complicada 
paixão. Manaíra 8: 12h50 e 18h. Tambiá 1: 13h50, 
16h10, 18h30, 20h50.

OS SMURFS 2 (The Smurfs 2, EUA 2013). Gênero: Animação. 
Duração: 105 min. Classificação: Livre. Direção: Raja 
Gosnell, com Neil Patrick Harris, Brendan Gleeson, Jayma 
Mays. Gargamel está, mais uma vez, atrás da essência dos 
Smurfs. Para atingir seu objetivo ele cria os Danadinhos, 
seres pequeninos que são uma espécie de versão malvada 
dos Smurfs. Entretanto, Gargamel precisa de um encanta-
mento secreto para que possa transformá-los em Smurfs 
e apenas Smurfette detém a fórmula. Com isso, Gargamel 
sequestra Smurfette e a leva para Paris, onde ele ganhou 
fama como um poderoso feiticeiro. Não demora muito para 
que Papai Smurf, Desastrado, Vaidoso e Ranzinza deixem 
sua vila e voltem à Terra, onde recebem a ajuda de Patrick e 
Grace para resgatar Smurfette. CinEspaço 1: 15h20. Tambiá 
3:  14h10, 16h10, 18h10 e 20h10.

PERCY JACKSON E O MAR DE MONSTROS (Percy Jackson: 
Sea of Monsters, EUA, 2013). Gênero: Aventura. 
Duração: 108 min. Classificação: 10 anos. Direção: 
Thor Freudenthal, com Logan Lerman, Brandon T. 
Jackson, Alexandra Daddario.  Aniversário de 17 
anos de Percy Jackson foi surpreendentemente 
calmo, sem ataques de monstros ou algo do 
tipo. Entretanto, uma inocente partida faz com 
que Percy e seus amigos se vejam desafiados 
a um jogo de vida ou morte contra um grupo 
de Gigantes canibais. A chegada de Annabeth  
traz ainda outra má notícia: a proteção mágica 
do Acampamento Meio-Sangue foi enveneada 
por uma arma misteriosa e, ao menos que seja 
curada, todos os semideuses serão mortos. Não 
demora muito para que Percy e seus amigos 
tenham que enfrentar o mar de monstros para 
salvar o local. Manaíra 6: 14h15 e 20h30.

SE PUDER… DIRIJA! (BRA, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 84 min. Classificação: Livre. Direção: Paulo 
Fontenelle, Luiz Fernando Guimarães, Leandro Hassum, 
Lavínia Vlasak. João trabalha como manobrista de 
estacionamento, está separado de Ana e virou pai 
ausente de Quinho. Infeliz no amor e na família, ele 
quer reverter esse cenário e promete para a ex que 
irá passar um dia daqueles com o filhão. Para isso, ele 
resolve pegar “emprestado” o carro de uma fiel cliente 
do estacionamento onde trabalha com Ednelson. O 
problema é que a saidinha simples acabou virando uma 
complicada aventura. Agora, João precisa devolver o 
carro antes que sua dona descubra que seu carro 
“saiu para passear” com outro motorista, mas a tarefa 
não vai ser nada fácil para eles. CinEspaço 3/3D: 22h. 
Manaíra 6: 12h (somente sábado e domingo), 16h35 
e 18h30. Tambiá 6/3D: 14h20.

Foto: Divulgação/Europa Filmes



 

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 10 de setembro de 2013

Cinema

Curtas-metragens de Marcus Vilar, Torquato Joel e Diego 
Benevides serão lançados hoje, no Mag Shopping na capital

Audiovisual em destaque

Em setembro de 2001, os irmãos 
Jules e Gedeon Naudet, cineastas 
franceses, estavam em Nova York 
filmando um documentário sobre os 
recrutas que treinavam para serem 
bombeiros em uma das maiores cida-
des do mundo. Nem imaginavam que 
seriam testemunhas do maior aten-

Cena do 
documentário 
A Queima, de Diego 
Benevides 
(acima), que 
aborda o universo 
dos canaviais. Ao 
lado, Marcus Vilar 
dirige Fernando 
Teixeira e 
Kassandra Brandão 
em O Terceiro 
Velho

Cinearte exibe documentário sobre ataque às Torres Gêmeas 

FOTOS: Divulgação

um momento especial 
e importante para 
mim”. A confissão foi 
feita para o jornal A 
União pelo cineasta 
Marcus Vilar, ao co-
mentar a expectativa 
quanto ao lançamento 
de O Terceiro Velho, já 
premiado no VII Co-

municurtas, que ocorreu em agosto passado, 
em Campina Grande, e é um dos três filmes 
- todos em curta metragem e digitais - de 
cineastas paraibanos que estreiam hoje, com 
exibição gratuita a partir das 21 horas, na 
Sala 3 do Cine Espaço Mag Shopping, locali-
zado no bairro de Manaíra, em João Pessoa. 
Os outros dois são Transmutação, de Tor-
quato Joel, e A Queima, de Diego Benevides, 
também premiado naquele mesmo evento. 

Marcus Vilar ressaltou que duas ge-
rações de cineastas paraibanos vão estar 
representadas durante o lançamento: a mais 
antiga, que inclui ele próprio e Torquato Joel, 
e a nova, personificada em Diego Benevides. 
“Precisamos ter mais espaços para exibir 
os nossos filmes. Até porque a produção 
audiovisual prossegue, na Paraíba, inclusive 
a da nova geração, que continua muito forte 
e com dignidade”, disse ele, cujo filme O 
Terceiro Velho tem 15 minutos de duração, é 
todo em preto e branco, tem classificação de 
16 anos e aborda a sexualidade como reflexo 
de traumas e carências afetivas. O curta 
mostra a noite de uma prostituta na zona Sul 
da capital e nas praias de Manaíra, Tambaú e 
Cabo Branco - utilizadas como locações - que 
encontra três estranhos clientes de idade 
avançada e vivencia situações inesperadas 
em que desejo, medo e solidão se mesclam. 

O curta de Marcus Vilar recebeu, no 
VII Comunicurtas - realizado de 26 a 31 do 
último mês de agosto, em Campina Gran-
de - os prêmios de Melhor Filme de Ficção, 
Melhor Ator (Fernando Teixeira), Melhor 
Atriz (Kassandra Brandão), Melhor Direção 
de Arte (Valdir Santos), Melhor Fotografia 
(João Carlos Beltrão) e Melhor Filme Geral, 
categoria que dividiu com A Queima, de 
Diego Benevides. O ator paraibano José Du-
mont também integra o elenco de O Terceiro 
Velho, cujo roteiro também é assinado pelo 
próprio diretor e Vinícius Rodrigues, sendo 
uma adaptação do conto O Terceiro Velho da 
Noite, do escritor sergipano Antônio Carlos 
Viana, publicado na coletânea Cine Privê 
(Companhia das Letras). 

Viabilizado pela Funjope (Fundação 
Cultural de João Pessoa), por meio do Fundo 
Municipal de Cultura (FMC), com apoio da 
Leme Produção Cultural, Pigmento Cinema-
tográfico, Núcleo de Produção Digital (NPD), 
UFPB/Prac/Coex, Coletivo Porta Cênica 
e apoio cultural da Coteminas, o filme O 
Terceiro Velho será exibido no dia 17 deste 
mês, em Aracaju, durante a programação 
do Curta-se Festival Íbero-americano de 
Aracaju. Na ocasião, Marcus Vilar antecipou 
que será prestada homenagem ao escritor 
sergipano Antônio Carlos Viana, autor do 
conto que inspirou a adaptação para o filme. 
Ele ainda disse que inscreveu o curta em 
mostras de cinema em Vitória (ES) e Brasília 
(DF) e aguarda os resultados.

Guilherme Cabral

 
guipb_jornalista@hotmail.com

tado terrorista da história, quando dois 
aviões foram lançados contra as Torres 
Gêmeas do World Trade Center. Um dos 
diretores, inclusive, estava no interior 
de uma das torres no exato momento 
em que o avião a atingiu e escapou de 
ser soterrado.

Desse episódio, surgiu o docu-

mentário 9/11 (9/11, EUA, 2002), reali-
zado pelos dois irmãos franceses, que 
será exibido hoje no Cinearte IFPB, às 
17h30, no anfiteatro do Campus João 
Pessoa. Após a sessão acontecerá um 
debate com o professor de Sociologia 
Leandro Santos.

O filme traz imagens feitas antes, 

 

durante e depois da tragédia. Os 
Naudet foram os únicos a registrar o 
início da tragédia, quando o primeiro 
avião atingiu uma das torres. Além 
das imagens, o documentário tam-
bém registra com fidelidade a reação 
das pessoas na rua e os momentos 
de pavor no interior do edifício.

“É

O cineasta Torquato Joel também confessou 
para A União sua expectativa positiva quanto ao 
lançamento do seu filme Transmutação. Além de 
diretor, ele ainda assina o roteiro do curta, que 
tem 12 minutos de duração e é um documentá-
rio de atmosfera que busca, a partir da contem-
plação do ofício de fundição dos restos metálicos 
das exumações de um cemitério, realizado pelos 
personagens Chico do Bronze e João Batista, 
refletir sobre a existência e o caráter metafísico 
da finitude. O curta foi viabilizado pela Funjope, 
por meio do Fundo Municipal de Cultura, com 
apoio da UFPB/Prac/Coex.

“Ainda nos deparamos com dificuldades 
para encontrar espaço para exibir nossa 
produção. Por isso, espero que o público 
compareça, pois poderá aproveitar essa 
oportunidade que surgiu”, comentou Torqua-
to Joel, cujo filme tem produção de Romero 

Sousa, direção de fotografia de Bruno de 
Sales e música original do maestro Carlos 
Anísio. Transmutação participou do Festival 
Internacional de Curtas Metragens, onde 
obteve menção honrosa do Prêmio Itama-
raty. O cineasta confirmou as palavras de 
Marcus Vilar no sentido de que a produção 
audiovisual continua intensa não apenas em 
João Pessoa e Campina Grande, mas também 
por vários outros municípios do Estado. Ele 
mesmo confessou que se dedica a lançar pelo 
menos um curta metragem por ano, achando 
ser isso possível. Tanto é que já pensa na pró-
xima produção, o curta cujo título provisório 
é Índole, pelo Edital do Prêmio Walfredo 
Rodrigues, da Prefeitura de João Pessoa. 

Já o cineasta Diego Benevides, que lança 
hoje seu filme A Queima, documentário em 
curta metragem com 13 minutos de duração e 

que aborda o universo mítico que permeia os 
canaviais, com sensações e tradições relativas 
à queima da cana-de-açúcar, confessou ser 
sua expectativa “positiva”, com a chance para 
manter contato com o público para discutir 
sobre sua produção. E defendeu a necessidade 
de destinação de mais recursos financeiros para 
a área, por parte dos órgãos públicos.

Dirigido por Diego Benevides, que também 
assina o roteiro com Gian Orsini e tem Marcelo 
Coutinho como seu assistente de direção, A 
Queima ainda retrata o personagem Seu Tião, 
narrador de mitos e lendas que rondam as áreas 
de cultivo da cana na Zona da Mata da Paraíba, 
entre as quais a possível vinda do personagem 
fictício Macário, nos três dias que antecedem a 
queima. O filme mostra a influência direta de 
tais fábulas no cotidiano das famílias dessas 
regiões, que são ricas de crenças singulares.

Documentários retratam a finitude e o universo mítico dos canaviaisa
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UFPB ocupa a 24a posição em nível nacional

A Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB) foi a mais bem colocada insti-
tuição de Ensino Superior do Estado no 
Ranking Universitário, elaborado pela 
Folha de São Paulo, ocupando a 24ª po-
sição. Em comparação com as demais 
faculdades analisadas, a UFPB ficou à 
frente de universidades como a Federal 
do Rio Grande do Norte (UFRN - 28ª) e 
Federal do Espírito Santo (UFES – 34ª). 
A Universidade Federal de Campina 
Grande (UFCG) ocupa o 40º lugar ge-
ral, e a Universidade Estadual da Paraí-
ba (UEPB) aparece na 92ª colocação. O 
resultado da pesquisa, que avaliou 192 
unidades públicas e privadas de Ensino 
Superior do Brasil, foi divulgado ontem. 

No Nordeste, apenas a Universi-
dade Federal de Pernambuco (UFPE) 
ficou entre as dez melhores do país 
(10ª). A mais bem colocada foi a Uni-
versidade de São Paulo (USP), com 
96.89 pontos. As universidades pa-
raibanas conquistaram 75.94 (UFPB), 
66.8 (UFCG) e 41.19 (UEPB). No estu-
do, foram avaliados cinco itens: ensino, 
mercado, pesquisa, inovação e interna-
cionalização. Conforme o resultado, a 
UFPB registrou melhora em todas as 
posições, comparando com os dados 
da edição anterior, realizada em 2012. 

A pró-reitora de Graduação da 
UFPB Ariane Sá acredita que a posição 
conquistada pela universidade é resul-
tado do trabalho realizado pelos profes-
sores em sala de aula, estimulando os 
alunos e as pesquisas de extensão para 
que eles tenham um bom desempenho 
acadêmico. “Também tem relação com a 
consciência dos alunos, a dedicação dos 
técnicos-administrativos. A soma destes 
fatores faz com que tenhamos um resul-
tado tão bom”, declarou.

No próximo ano, a pró-reitora 
prometeu continuar trabalhando com 
dedicação para melhorar ainda mais a 
qualidade do ensino, aumentando os 

investimentos nos cursos de Graduação. 
Ela preferiu não apostar numa evolu-
ção que colocaria a instituição entre as 
dez mais bem avaliadas, assim como 
ocorreu com a UFPE. “É difícil prever 
se a UFPB ficará entre as dez. Há uma 
questão subjetiva e também de estru-
turação. A UFPE teve um investimento 
muito grande do Governo Federal. Na 
parte acadêmica, conseguimos ter um 
desempenho equilibrado. A maior parte 
da UFPB é formada por doutores; te-
mos laboratórios em pleno processo de 
investimento, mas precisamos de cres-
cente investimento na estrutura, o que 
contribui para o aprendizado”.

Sobre as outras instituições parai-
banas que aparecem no ranking – UFCG 
e UEPB – Ariane Sá afirmou não ter co-
nhecimento aprofundado, mas acredita 
que ambas têm condições de melhorar 
suas colocações no próximo ranking. 

Ações na UFPB
A pró-reitora de Graduação da 

UFPB disse que acabou de assinar, com 
o Governo do Estado, um programa de 
melhoria da educação básica avalia-
do em R$ 1,8 milhão, que envolve 464 
alunos da rede estadual de ensino. Eles 
atuam em sala de aula junto com os pro-
fessores para melhorar o aprendizado. 
“Estes estudantes serão futuros alunos 
nossos e, através desse programa, vão 
tirando dúvidas e reduzindo dificulda-
des”. A mesma parceria, segundo ela, 
está sendo fechada com a Prefeitura de 
João Pessoa.

Nos últimos anos, de acordo com 
avaliação de Ariane Sá, o valor da bolsa 
de Graduação vem melhorando, tendo 
um aumento de R$ 300 para R$ 400. 
Com isso, aumentou a procura pela mo-
nitoria e pelo estágio, e o aluno tem se 
comprometido mais com a instituição. 
A Pró-Reitoria de Graduação (PRG) tem 
feito vários trabalhos para garantir me-
lhor acolhida e garantir que o estudan-
te tenha sua permanência bem definida 
na UFPB.
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Pagamento de indenizações por 
invalidez permanente do DPVAT 
tem aumento de 51% no país

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@hotmail.com
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Brasília – Além de uma pro-
va para avaliar o conhecimento, 
o Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) é considerado 
também um teste de resistência 
física e equilíbrio emocional. Na 
reta final de estudos, faltando 
menos de 50 dias para as pro-
vas, dois professores ouvidos 
pela Agência Brasil dão dicas aos 
candidatos para que façam uma 
boa prova.

Resolver questões de pro-
vas anteriores, a partir de 2009, 
é uma das dicas. Quanto mais 
o estudante treina, mais se fa-
miliariza com o tipo de questão 
do Enem. “O Enem não cobra 
tanto os detalhes de memori-
zação, é mais uma questão de 
compreensão e de raciocínio ló-
gico. Aconselhamos os alunos a 
resolverem essas questões para 
que possam ir se aprimorando”, 
sugere a coordenadora do pré-
vestibular Charles Darwin, em 
Vila Velha (ES), Heloísa Manna-
to. Administrar o tempo é ou-
tro ponto chave diante de uma 
prova extensa. No primeiro dia, 
os estudantes terão quatro ho-
ras e meia para responder 90 
questões. No segundo dia, além 
das 90 questões, será aplicada a 

prova de redação e o tempo au-
menta para cinco horas e meia.
Para não correr o risco de deixar 
questões sem resposta por falta 
de tempo, a sugestão é que os 
estudantes resolvam as provas 
de exames anteriores cronome-
trando o tempo para treinar. 

O ideal é gastar, em média, 
três minutos para responder 
cada questão. Embora essa seja a 
média recomendada, o comum 
é que o tempo passe por ajustes.
Quando o assunto é a redação, 
leitura e treino são essenciais. 
Fazer redações dos exames ante-
riores e também de vestibulares 
de universidades é uma das di-
cas. Ler textos opiniativos, como 
artigos e editoriais de jornais, é 
o que recomenda o professor de 
redação do pré-vestibular Alub, 
em Brasília, Marcelo Freire. Es-
tar bem preparado fisicamente 
também conta para o sucesso 
dos candidatos que vão enfren-
tar a maratona de dois dias de 
provas. Dar uma pausa nos estu-
dos para se exercitar e ter uma 
alimentação saudável são reco-
mendáveis. “Falamos para os 
alunos que façam caminhada, 
exercício físico, atividades que 
gostem, para relaxar, desestres-
sar. A prova depende de um con-
junto de fatores para o aluno se 
dar bem”, diz a professora.

Professores dão dicas 
a aluno que fará prova

ENEM 2013

Yara Aquino
Da Agência Brasil

O pró-reitor de Graduação da Uni-
versidade Estadual da Paraíba (UEPB) 
Eli Brandão observou que, em relação 
à avaliação do ano passado, houve mu-
danças do parâmetro e, por isso, não 
dá para fazer comparações. Em 2012, a 
UEPB estava na 84ª posição e agora na 
92ª. “Essa diferença não pode ser me-
dida com um olhar de número. Foram 
acrescentados mais itens, outros não 
foram avaliados. Numa avaliação com-
parativa, a pontuação aparentemente 
menor agora, pode ser vista de outra 
maneira. Como o quadro é comparativo, 
as outras cresceram mais, mas não sig-
nifica que a UEPB decresceu. O dado não 
revela tudo”, avaliou.

Outro ponto destacado por ele é 
que, no conjunto de 22 universidades 
estaduais do Norte, Nordeste e Centro
-Oeste, a UEPB fica em sexto lugar. “No 
conjunto também de universidades, 
nem aparecíamos dez anos atrás no 
ranking, mas em todos os indicadores a 
UEPB tem crescido, seja em número de 
alunos, cursos de Graduação e Pós-Gra-
duação, Assistência Estudantil, progra-
mas acadêmicos”, disse. Porém, segundo 
ele, a instituição sofreu decréscimo nos 
repasses do Estado, o que também re-
percutiu. 

“A UEPB tem orçamento aprovado 
e aguardamos que o Governo do Es-
tado faça os devidos ajustes para que 
tenhamos condições de investir mais”. 
Ele acrescentou que, a partir de 2005, a 

UEPB deu um salto de qualidade e des-
de então vem crescendo a cada ano. A 
capacidade de investir mais, conforme 
analisou, depende do aporte de recurso 
que o Estado transfere para a universi-
dade. “Poderíamos ter crescido mais. 
Por outro lado, o resultado revela uma 
excelente posição. A avaliação é muito 
positiva”.

Entre as novidades que colabora-
ram para o crescimento da instituição, 
a UEPB criou o curso de Bacharel em 
Computação para o campus V, na cidade 
de Patos; e o curso de Licenciatura em 
Física para o campus de Araruna, na gra-
duação. Na pós-graduação, dois douto-
rados que serão iniciados em janeiro de 
2014; e um mestrado em Psicologia. A 
UEPB sai de 18 programas de mestrado 
e doutorado para 21. Para Brandão, to-
das as universidades ganharam, cresce-
ram, porém, após esta avaliação, o ideal 
seria focar no que especificamente está 
sendo feito dentro de cada uma.

UFCG só tem a comemorar
O reitor da Universidade Federal 

de Campina Grande (UFCG) Edilson 
Amorim disse que só tem a comemorar 
com o resultado da pesquisa. “Estamos 
entre as 40 melhores entre 192 insti-
tuições, ou seja, fazemos parte da fatia 
privilegiada. Isso é muito bom. Subimos 
dez pontos em relação a 2012, quando 
estávamos na 50ª posição, mas não po-
demos nos acomodar”, disse.

UEPB diz que parâmetros mudaram
UFPB disputou com 192 instituições de Ensino Superior do país em ranking universitário, segundo a Folha de São Paulo 

De acordo com ele, a UFCG foi pre-
judicada no item ensino que vale 32 
dos 100 pontos. “Na dimensão ensino 
2012 ouviram apenas os pesquisado-
res do (Ministério da Educação). Por 
conta de quatro meses de greve que 
tivemos, as equipes de avaliadores não 
puderam trabalhar satisfatoriamente. 
Houve dificuldades para se ter acesso a 
documentos por causa da greve, tendo 
dados parciais dos cursos, prejudican-
do a avaliação da UFCG”. Ele acredita 
que outras universidades também de-
vem se ressentir disso.

Para tentar melhorar o desempe-
nho da universidade, está sendo discu-
tido um novo plano de desenvolvimento 
institucional. Das discussões, sairá um 
conjunto de propostas para melhorar 
todos os setores da instituição. 

Saiba mais

l As 10 melhores universidades do 
Brasil
1. USP (SP) - 96.89 
2. UFRJ (RJ) - 95.64 
3. UFMG (MG) - 94.9 
4. UFRGS (RS) - 94.58 
5. Unicamp (SP) - 94.27 
6. Unesp (SP) - 91.76 
7. UFSC (SC) - 91.7 
8. UnB (DF) - 91.65 
9. UFPR (PR) - 90.1 
10. UFPE (PE) - 89,21

Brasília – O cadastro positivo, re-
gistro de dados de bons pagadores, 
ainda não deslanchou, mesmo depois 
de as instituições financeiras terem co-
meçado, há cerca de um mês, a repassar 
as informações para os bancos de dados, 
após autorização dos clientes.

Nas ruas de Brasília, quando per-
guntadas sobre o que é o cadastro posi-
tivo, as pessoas dizem ter “noção”, mas 
explicam que ainda não foram procura-
das para autorizar a inclusão de seus da-
dos, nem tentaram fazer a autorização.

Esse é o caso de Carlos Almeida, 57 
anos, vendedor. “A ideia é boa. Se você é 
bom pagador, tem que pagar taxa de ju-
ros menor, pelo seu bom histórico”, dis-
se. Já o amigo de Carlos, Ribamar Fon-

seca, 43 anos, consultor de tecnologia 
da informação, desconfia do cadastro 
positivo: “Se a pessoa tiver um impre-
visto e deixar de pagar uma conta, essa 
informação vai ficar lá”, disse.

Na Caixa Econômica Federal, por 
exemplo, apenas 5 mil clientes fizeram 
adesão ao cadastro positivo, entre 1º de 
agosto e 3 de setembro deste ano. Des-
ses, 3,8 mil fizeram a adesão nas agên-
cias do banco e 1,2 mil pelo serviço de 
internet banking.

Já o Banco do Brasil não informou 
quantos clientes já fizeram adesão ao 
cadastro. Em nota, o banco disse ape-
nas que desde 1º de agosto, está pronto 
para acolher autorizações em todas as 
agências e também para enviar o histó-
rico de crédito dos clientes que tiverem 
autorizado a abertura de seu cadastro 
em quaisquer dos gestores de banco de 

dados habilitados. “Com o atendimento 
das determinações legais, o BB iniciou 
as análises para implementação do pro-
cesso de consulta às informações do 
histórico de crédito de clientes autoriza-
dos”, acrescentou.

A Caixa disse, em nota, que “o au-
mento no número de adesões ocorrerá 
a partir da disseminação do funciona-
mento do cadastro positivo”. E o banco 
lembrou que a Federação Brasileira de 
Bancos (Febraban) elaborou cartilha 
com 78 perguntas e respostas sobre o 
cadastro positivo. De acordo com a car-
tilha da Febraban, para fazer o cadastro, 
os interessados, tanto pessoas físicas 
quanto jurídicas, precisam autorizar a 
inclusão de seus dados por meio de tex-
to específico fornecido pelas empresas 
gestoras de banco de dados (GBDs) e 
pelas instituições financeiras.

Cadastro positivo mostra baixa 
adesão entre os clientes de bancos

PrÊMIOS PArA BONS PAgAdOrES

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil
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Paraíba já registra 83 casos neste ano
dia de prevenção ao SUiCÍdio

Suicídio já é a 3a causa de 
morte na adolescência, diz 
o Ministério da Saúde

Hoje é o Dia Internacional 
de Prevenção ao Suicídio, mas 
uma pesquisa divulgada pelo 
Ministério da Saúde revela 
dados preocupantes sobre os 
números de suicídios registra-
dos na Paraíba. Só este ano, 83 
pessoas tiraram a própria vida 
em todo o Estado. Nos últimos 
10 anos, os números ficaram 
17% maiores nos jovens com 
idades entre 15 e 24 anos. Os 
números também aumenta-
ram em 20% entre pessoas 
com mais de 60 anos. De acor-
do com levantamento do Mi-
nistério da Saúde, o suicídio é 
a terceira causa de morte na 
adolescência. Fica atrás ape-
nas de acidentes de trânsito e 
homicidas. 

Há 27 anos na Paraíba, o 
CVV – Centro de Valorização 
da Vida, tenta mudar as esta-
tísticas atendendo, confortan-
do e tentando aliviar o sofri-
mento de pessoas em situação 
de alto desespero, tristeza, de-
pendência química e solidão 
através dos números 141 e 
32244111, ou mesmo pessoal-
mente em uma sala ao lado do 
Lactário do Bairro da Torre, 
em João Pessoa. Segundo disse 
a assessora do CVV, Maria Apa-
recida Melo Silva, a entidade 
atende mensalmente cerca de 
600 pessoas em situação de 
desespero. “São pessoas soli-
tárias, sem emprego, pessoas 
que perderam um ente queri-

do ou mesmo endividadas que 
buscam um apoio, ou uma pa-
lavra de conforto. É uma luta 
constante que vem recebendo 
ajuda de 18 voluntários que 
atende o público, das 14h às 
22h, por telefone, e das 14h 
às 17h, pessoalmente, dando 
apoio emocional para aliviar o 
desespero das pessoas”, disse 
Aparecida Melo, complemen-
tando que aqueles com maior 
teor de sofrimento são aconse-
lhadas a procurar apoio psico-
lógico.

Suicídio no Brasil
Estatísticas mostram que 

em todo o país, pelo menos, 
25 pessoas tiram suas vidas 
diariamente e 22 desses casos 
poderiam ter sido evitados. 
Angústia, solidão, medo, de-
pressão, dependência química 
e perdas são alguns dos moti-
vos que explicam a intenção 
do suicida, mas, um fator que 
definitivamente dificulta a re-
dução dessa triste estatística 
é o preconceito que cerca o 
assunto. Por ser uma realidade 
mundial, o IASP – Associação 
Internacional de Prevenção 
do Suicídio definiu o tema 
“Preconceito: uma barreira à 
prevenção do suicídio”, como 
a bandeira das ações deste 
ano. O preconceito é tão for-
te que ele existe não somente 
com quem tenta tirar a própria 
vida, mas também com quem 
simplesmente tem ideias sui-
cidas ou com a família de um 
suicida. Por esse motivo é im-
portante ampliar a discussão 
do tema, a começar pelos lares, 
escolas e rodas de amigos.

 O assunto suicídio passa 
por um momento muito pare-

cido com o que o câncer pas-
sou há duas ou três décadas. A 
população beira a negação da 
existência do fato e, com isso, 
não se conhece a realidade.

No caso da prevenção do 
suicídio, o preconceito traz 
prejuízos de duas maneiras 
muito importantes. A primeira 
é que o tabu barra a difusão de 
informações confiáveis e sem 
informação, não há prevenção. 
A segunda atinge diretamente 
a ação preventiva, pois, no caso 
do suicídio, a melhor preven-
ção é a busca por ajuda. 

Uma pessoa com ideias 
suicidas não encontra espaço 
para buscar apoio em uma so-
ciedade preconceituosa e, pior 
ainda, recebe muitas críticas 
e acusações, o que acaba por 
agravar sua intenção autodes-
trutiva.

O Centro de Valorização 
da Vida é uma associação civil 
sem fins lucrativos, filantrópi-
ca, reconhecida como de Utili-
dade Pública Federal. Em João 
Pessoa a unidade está instala-
da em uma sala ao lado do Lac-
tário da Torre. O atendimento 
as pessoas acontece das 14h 
às 22h por telefone e das 14h 
às 17h pessoalmente, sob total 
sigilo. A assessoria da entidade 
informou que estão abertas 
as inscrições para voluntários 
e que o curso de seleção será 
realizado na última semana 
deste mês. As inscrições po-
dem ser feitas pelo fone 3224-
4111. A entidade que congrega 
as instituições congêneres de 
todo o mundo foi reconhecida 
pelo Ministério da Saúde como 
a melhor iniciativa não gover-
namental de prevenção ao sui-
cídio no Brasil.

paa dá prazo aos 
municípios da pB

Juros bancários 
têm pequena alta

São Paulo- Os principais bancos 
do país iniciaram setembro cobrando 
mais caro para conceder crédito por 
meio de empréstimo pessoal e cheque 
especial. De acordo com a pesquisa da 
Fundação Procon-SP, nos dois casos, o 
reajuste acompanhou o movimento 
de alta da taxa básica de juros, a Selic. 
Na média, o valor contratado em ope-
rações de empréstimo pessoal para 
um período de 12 meses teve como 
base de correção 5,27% ao mês, 
taxa maior do que a verificada em 
agosto (5,24%). Entre sete institui-
ções financeiras pesquisadas, a Caixa 
Econômica Federal foi a que fixou a 
menor taxa, de 3,51%, seguida pelo 
Banco do Brasil (4,46% ante 4,36%), 
o equivalente a uma alta de 2,29% 
sobre agosto último. Ocorreram ainda 
pequenas elevações nos seguintes 
bancos: Santander (5,99% ante 
5,91%) ou 1,35% acima do cobrado 
em agosto; no Bradesco (6,27% ante 
6,23%) com alta de 0,64%. Já no 
Safra, foi mantido em 4,90%; no HSBC 
(5,77%) e, no Itaú, (6,02%). Em re-
lação ao crédito do cheque especial, o 
índice para o período de 30 dias subiu 
para 8,03%, ante 7,98% em agosto. 

As prefeituras de 15 municí-
pios da Paraíba – Água Branca, Apa-
recida, Areia de Baraúnas, Bananeiras, 
Cacimba de Areia, Congo, Cubati, Fa-
gundes, Guarabira, Itatuba, Manaíra, 
Quixabá, Santa Rita, São João do Tigre 
e Tavares – têm até 27 deste mês 
para aderir ao Programa de Aquisição 
de Alimentos da Agricultura Familiar 
(PAA). Na nova forma de operação do 
programa, o Ministério do Desenvolvi-
mento Social e Combate à Fome (MDS) 
disponibiliza sistema informatizado 
aos governos estaduais e prefeituras, 
para que eles realizem a gestão e mo-
nitoramento de todos os processos. 
Além disso, o pagamento aos agricul-
tores familiares é feito diretamente 
por meio de cartão bancário.  O MDS 
abriu novo prazo especialmente para 
os municípios que tiveram convênio 
entre 2009 e 2012, para cidades 
com mais de 250 mil habitantes que 
possuam assentamentos de reforma 
agrária e capitais e estados. O novo 
prazo atende ainda os municípios 
mistos – aqueles que optaram pela 
adesão conjunta com o Estado – e 
que se manifestaram fora do prazo 
estabelecido anteriormente.

Conflito entre índios
e produtor se acirra

Brasília – O Ministério Público 
Federal (MPF) pediu ao Ministério da 
Justiça e ao governo da Bahia que re-
forçem o policiamento no Sul da Bahia, 
sobretudo na região conhecida como 
Serra do Padeiro, onde índios tupi-
nambás ocupam várias propriedades 
rurais como forma de pressionar o 
Governo Federal a concluir o processo 
de criação da Terra Indígena Tupinam-
bá de Olivença. Após se reunirem com 
lideranças indígenas, agricultores 
e com representantes da Fundação 
Nacional do Índio (Funai), da Polícia Fe-
deral (PF) e de órgãos de proteção dos 
direitos humanos, os procuradores da 
República em Ilhéus expediram ofícios 
ao ministério e ao Governo Estadual 
apontando que o número de policiais 
na região é insuficiente para dar conta 
do conflito entre índios, produtores 
rurais e outras pessoas que se sen-
tem ameaçadas pela reivindicação 
indígena. Além de pedir o incremento 
das forças de segurança pública na 
região, o MPF solicitou ao Ministério 
da Justiça que se manifeste sobre a 
criação da terra indígena. A área que 
os tupinambás alegam ter pertencido 
ao seu povo mede 47.376 hectares. 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Brasília – As doenças 
mentais e neurológicas 
atingem aproximada-
mente 700 milhões de 
pessoas no mundo, re-
presentando um terço do 
total de casos de doen-
ças não transmissíveis, 
segundo a Organização 
Mundial da Saúde (OMS). 
Os especialistas advertem 
que pelo menos um terço 
dos que sofrem com pro-
blemas mentais e neuro-
lógicos não tem acom-
panhamento médico. A 
revelação está no Plano 
de Ação para a Saúde 
Mental 2013-2020.

Segundo as esti-
mativas, cerca de 350 
milhões de pessoas de-
verão sofrer de depres-
são e 90 milhões terão 
uma desordem pelo 
abuso ou dependência 
de substâncias. A OMS 
define depressão como 
um transtorno mental 
comum, caracterizado 
por tristeza, perda de 
interesse, ausência de 
prazer, oscilações entre 
sentimentos de culpa e 
baixa autoestima, além 
de distúrbios do sono ou 
do apetite. Também há 
a sensação de cansaço e 
falta de concentração. 
A depressão pode ser de 
longa duração ou recor-

rente. Na sua forma mais 
grave, pode levar ao sui-
cídio. Casos de depressão 
leve podem ser tratados 
sem medicamentos, mas, 
na forma moderada ou 
grave, as pessoas preci-
sam de medicação e tra-
tamentos profissionais. 
Segundo a OMS, quanto 
mais cedo começa o tra-
tamento, melhores são 
os resultados.

Vários fatores po-
dem levar à depressão, 
como questões sociais, 
psicológicas e biológicas. 
Estudos mostram, por 
exemplo, que uma em 
cada cinco mulheres que 
dão à luz acaba sofrendo 
depressão pós-parto. Es-
pecialistas recomendam 
que amigos e parentes 
das pessoas que sofrem 
de depressão participem 
do tratamento.

As doenças neuroló-
gicas, segundo especia-
listas, deverão afetar 50 
milhões de pessoas, entre 
elas a epilepsia - doen-
ça cerebral crônica que 
se caracteriza por con-
vulsões recorrentes que 
podem levar à perda da 
consciência. Aproxima-
damente 35 milhões de 
pessoas deverão sofrer 
do Mal de Alzheimer, 
síndrome crônica ou pro-
gressiva que leva à perda 
das funções cognitivas, 
entre outros distúrbios.

Doenças mentais
Renata Giraldi
Da Agência Brasil

A Ouvidoria Nacional da 
Igualdade Racial, ligada à Secre-
taria de Políticas de Promoção 
da Igualdade Racial (Seppir) e 
a Ouvidoria Geral do Sistema 
Único de Saúde (SUS) vão atuar 
em parceria para atender as de-
mandas que apontarem para ca-
sos de racismo na prestação de 
serviços públicos de saúde, bem 
como que indiquem discrimina-
ção racial aos médicos cubanos 
que passaram a atuar no país.

A decisão foi tomada a par-
tir de diálogo entre o ouvidor 
nacional da Seppir, Carlos Alber-
to Jr., a ouvidora geral do SUS, 
Vanilda Aparecida Alves e a 
coordenadora do Disque Saúde 
136, Maria Moro, durante o 3º 
Encontro Trimestral de Ouvido-
rias do SUS, realizado em Brasí-
lia-DF, nos últimos dias 2 e 3.

Na ocasião, ficou acordada 
a divulgação de uma mensagem 
sonora, conhecida como spot, 
no serviço de espera do 136 para 
orientar os cidadãos. Além des-
sa ação, a Seppir ficou responsá-
vel pela produção de uma Nota 
Técnica e de uma cartilha sobre 
como as ouvidorias do SUS nos 
municípios e nos Estados devem 
proceder em caso de racismo em 
suas unidades de saúde. Tam-
bém será criado um fluxo entre 
as duas instâncias para o enca-
minhamento das reclamações.

Na terça-feira, 3, Carlos Al-
berto Jr. proferiu uma palestra 
sobre o tema: Ouvidoria e Par-

Denúncias terão atuação das Ouvidorias
raCiSmo noS ServiçoS púBliCoS de Saúde

ticipação Social, ocasião em que 
se manifestou contrário à Pro-
posta de Emenda Constitucional 
(PEC) n° 45/2009, em tramitação 
no Congresso Nacional. “Há 
uma mistura dos conceitos e ins-
tituições de controle social ex-
terno e de fiscalização interna, o 
que, entendo, não deve e nem 

pode acontecer”, afirmou. De 
autoria do ex-senador Renato 
Casagrande, a PEC 45/09 detalha 
as estruturas de controle interno 
na administração pública. Pelo 
texto da PEC 45, as atividades do 
sistema de controle interno da 
União, dos estados, do Distrito 
Federal e dos municípios conta-

rão com as funções de controla-
doria, auditoria governamental, 
correição e ouvidoria.

Alberto acredita que as ou-
vidorias são canais de comunica-
ção entre o cidadão e o poder 
público, que auxiliam no contro-
le social do Estado e no diálogo 
e interlocução entre os cidadãos 
e os órgãos públicos, entre os 
quais, os de fiscalização interna. 
E defende que, se há falhas no 
cumprimento dessa missão, elas 
precisam ser corrigidas e os res-
ponsáveis, punidos.

O ouvidor reconheceu, no 
entanto, que há muito a ser en-
frentado para a consolidação 
dessas instâncias como um ins-
trumento legítimo e reconheci-
do de interlocução entre a po-
pulação e o Estado. Como forma 
de tornar isso possível, sugeriu a 
criação de um Sistema Federal 
de Ouvidorias Públicas; a cria-
ção de indicadores de avaliação 
do serviço; o aporte de recur-
sos financeiros, humanos e de 
infraestrutura; a divulgação do 
papel das ouvidorias e o incen-
tivo à participação social.

“O Estado Democrático de 
Direito pressupõe a responsabili-
dade de disponibilizar espaços de 
interlocução, deliberação e exe-
cução das prestações demanda-
das no serviço público, do direito 
à participação, do controle social, 
judicial e parlamentar da admi-
nistração e da separação política 
entre Estado e sociedade”, disse.

FOTO: Divulgação
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Pagamentos de indenizações por invalidez sobem 51%

Seguro DPVAT 
O Seguro DPVAT pagou quase 

trezentas mil (299.290) indenizações 
no primeiro semestre de 2013. Essa 
quantidade representa um cresci-
mento de 38% de pagamentos, peran-
te o total realizado nos primeiros seis 
meses do ano passado.

Enquanto o número de mortes 
caiu 3%, as indenizações por invalidez 
permanente saltaram 51% e chega-
ram a 215.530 pagamentos em todo 
o Brasil. O levantamento foi realizado 
pela Seguradora Líder DPVAT, admi-
nistradora do seguro no país.

As motocicletas continuam na 
liderança das estatísticas do Seguro 
DPVAT. Os acidentes envolvendo o 
veículo de duas rodas representaram 
72% de todas as indenizações pagas 
pela Seguradora Líder DPVAT no se-
mestre. A alta incidência de acidentes 
nesta categoria, apesar de as motos 

corresponderem apenas 27% da frota 
nacional, já vinha sendo apontada nos 
estudos anteriores da Seguradora. Os 
automóveis, que superam 60% da fro-
ta, foram responsáveis por 23% dos 
benefícios pagos. 

Entre os casos de invalidez per-
manente, 76% foram em decorrência 
de acidentes com motocicletas. Essa 
categoria de veículo, também, é res-
ponsável pela maioria dos pedidos 
de reembolso de despesas médicas e 
hospitalares (DAMS) com 69%. Já os 
automóveis foram os causadores da 
maioria das indenizações de morte, 
46% do total.

De acordo com o levantamento, 
76% das vítimas eram homens. Os 
jovens, na faixa de 18 e 34 anos en-
tre homens e mulheres, representam 
51% dos benefícios pagos no semes-
tre. A maior incidência de vítimas fo-

ram os motoristas, 60%, e dentre es-
tes, 54% foram do sexo masculino. Os 
pedestres foram as vítimas de 23% de 
todas as indenizações pagas.

“O número de indenizações por 
invalidez permanente é algo que cha-
ma atenção. Os jovens motociclistas, 
principalmente de 18 a 34 anos, têm 
um risco grande de se acidentarem 
e muitos ficam com uma invalidez 
permanente. Várias ações precisam 
ser somadas para mudar essa tra-
gédia nas ruas, como campanhas 
educativas, incentivo ao uso de equi-
pamentos de proteção, fiscalização, 
conscientização dos motoristas e dos 
pedestres, além da melhoria da mo-
bilidade urbana das cidades”, analisa 
Ricardo Xavier, diretor-presidente da 
Seguradora Líder DPVAT.

Para contribuir com o acesso de 
toda a população ao Seguro DPVAT, a 

Seguradora Líder DPVAT consolidou 
uma parceria com os Correios. Em 
junho deste ano, todas as agências 
próprias passaram a receber os pedi-
dos de indenização, de forma gratuita. 
Com esta medida, são mais 7,4 mil 
pontos espalhados em todo Território 
Nacional, entre Seguradoras Consor-
ciadas, Sindicato dos Corretores de 
Seguros, Corretor Parceiro e Correios.

Atenta ao constante crescimento 
do número de indenizações do Seguro 
DPVAT pagas a motociclistas, a Segu-
radora Líder DPVAT, em parceria com 
o Observatório Nacional de Seguran-
ça Viária, criou um vídeo explicativo 
sobre o cuidado com a frenagem no 
veículo. Este é um importante item 
de segurança que muitas vezes não 
é utilizado corretamente e pode aju-
dar a reduzir acidentes. O conteúdo é 
gratuito e pode ser acessado através 

do endereço: https://www.youtube.
com/watch?v=qhZlnPsm0XU. A Segu-
radora Líder DPVAT também realiza 
campanhas explicativas levando à po-
pulação brasileira informações sobre 
este direito, além de buscar parcerias 
como a realizada com os Correios, a 
fim dar capilaridade ao Seguro em 
todo o Território Nacional.

O Seguro de Danos Pessoais Cau-
sados por Veículos Automotores de 
Via Terrestre, mais conhecido como 
Seguro DPVAT, existe desde 1974. 

É um seguro de caráter social 
que indeniza todas as vítimas de 
acidentes de trânsito no Brasil, sem 
apuração de culpa, seja motorista, 
passageiro ou pedestre. O Seguro 
DPVAT oferece cobertura para três 
naturezas de danos: morte, invalidez 
permanente e reembolso de despe-
sas médicas e hospitalares (DAMS).  

Brasília - As agressões fei-
tas a profissionais da imprensa 
durante a cobertura dos pro-
testos de 7 de Setembro foram 
criticadas pela Federação Na-
cional dos Jornalistas (Fenaj) e 
pela Associação Brasileira de 
Emissoras de Rádio e Televisão 
(Abert). As entidades contabili-
zam pelo menos cinco casos de 
agressão a repórteres em qua-
tro cidades: Rio de Janeiro, Belo 
Horizonte, Brasília e Manaus.

De acordo com a Fenaj, 
apesar de ter havido relatos 
de ameaças feitas por manifes-
tantes a jornalistas, os maiores 
problemas foram causados pela 
polícia. “Verificamos que há 
despreparo total da polícia na 
contenção desses movimentos. 
As academias de polícia preci-
sam reformar seus currículos. 
Não se pode tratar manifes-
tantes pacíficos e profissionais 
em trabalho como se fossem 
bandidos”, disse à Agência Bra-
sil o diretor de Relações Insti-
tucionais da Fenaj, José Carlos 
Torves. “Estamos apurando 
a abrangência e a gravidade 
desses casos para nos manifes-
tarmos posteriormente e to-
marmos as medidas necessárias 

junto às Secretarias de Segu-
rança dos estados, à Secretaria 
Nacional de Direitos Humanos 
e ao Ministério Público”, ex-
plicou o dirigente. Represen-
tando 3 mil emissoras privadas 
de rádio e televisão no país, a 
Abert divulgou no último do-
mingo uma nota de repúdio à 
violência contra profissionais 
da imprensa no Dia da Inde-
pendência. Segundo a nota, as 
agressões partiram “tanto de 
policiais como de manifestan-
tes, com a intenção de impedir 
o registro dos fatos”.

A nota, assinada pelo pre-
sidente da entidade, Daniel Pi-
mentel Slavieiro, considera “ina-
ceitável que se imponha limites, 
de qualquer ordem, à atividade 
jornalística, pelo grave prejuí-
zo que causam ao conjunto da 
sociedade, que tem violado seu 
direito fundamental de acesso 
à informação”. Mais preocupa-
do com os problemas causados 
pela Polícia Militar, o diretor 
da Fenaj disse que os policiais 
trabalham “de forma extrema-
mente agressiva” nesses even-
tos e “costumam se revoltar” 
quando suas ações são registra-
das por jornalistas. 

Fenaj e Abert criticam 
agressões a jornalistas

DIREITO DE ACESSO À INFORMAÇÃO

Rio de Janeiro – Milhares de 
pessoas se reuniram no último 
domingo na Praia de Copacabana 
para a 6ª Caminhada em Defesa da 
Liberdade Religiosa, promovida 
pela Comissão de Combate à Into-
lerância Religiosa do Rio.

 “A caminhada é importante 
porque mostra o conjunto de to-
das as religiões. A gente tem que 
defender o Estado Democrático 
de Direito, e levar em conta que, 
além de religiosos, somos todos 
cidadãos. A democracia no Brasil 
tem que se consolidar e compre-
ender que a religião não tem que 
se impor ao Estado laico. Ela pode 
sugerir, mas respeitar o espaço de 
todos. Essa é uma riqueza da so-
ciedade brasileira em que temos 
que insistir”, disse o babalaô Ivanir 
Santos, presidente da comissão.

 Ivanir destacou que a caminha-
da cresceu em número de religiões 
representadas, e comemorou a ade-
são maior dos evangélicos ao movi-
mento. Apesar disso, ele lamentou 
a ausência de líderes protestantes. 
“O desafio é avançar e convencer os 
segmentos evangélicos de que te-
mos que estar todos juntos”.

 A ministra da Secretaria de 
Políticas de Promoção da Igualda-
de Racial, Luiza Bairros, participou 
da caminhada e pediu aos líde-
res religiosos que apoiem o Plano 
Nacional de Proteção à Liberdade 
Religiosa. “São atores políticos 
importantes os que estão aqui e 
devem nos ajudar a tornar realida-
de esse plano, uma realidade que 
se faz não somente em função de 
nossas iniciativas do Governo Fe-
deral, mas pelas possibilidades de 
envolver os governos estaduais e 
prefeituras, porque, sem elas, o 
plano não se realiza”.

 Representando a Igreja Cató-
lica, religião com o maior número 
de fiéis no Brasil, o padre Fábio 
Luiz de Souza defendeu o conhe-
cimento de todas as crenças. “Para 
acabar com a intolerância, é pre-
ciso principalmente se conhecer 
mutuamente e derrubar quaisquer 
barreiras e preconceitos”.

O representante budista, Mar-
cos Eduardo Purificação Correia 
disse que a religião só faz sentido 
se houver tolerância. “A importân-
cia dessa caminhada é demonstrar 
respeito acima de qualquer dife-
rença. Se não conseguirmos supe-
rar essas diferenças, não há por-
quê termos religiões mais. Cada 
um tem que expor o que tem de 

melhor”, disse, que defende o ensi-
no religioso nas escolas, como uma 
forma de mostrar todas as formas 
de fé.

Sacerdote e presidente da 
União Wicca do Brasil, Og Sperle, 
destacou que mesmo nos debates 
pela liberdade religiosa é preciso 
dar espaço a grupos menos nume-
rosos, como o seu. “O problema é 
que as minorias não são vistas pe-
las religiões majoritárias. Não so-
mos convidados a participar dessa 
construção da liberdade. Existe 
uma dúzia de religiões que se jun-
tam para ditar as regras”.

Milhares de pessoas pedem 
liberdade religiosa e Estado laico

CAMINHADA NO RIO DE JANEIRO

“O problema é 
que as minorias 
não são vistas 
pelas religiões 
majoritárias. É 
preciso dar es-
paço a grupos 
menores”

Vinícius Lisboa
Da Agência Brasil

Brasília - Apesar das facilida-
des oferecidas pela tecnologia, pode 
haver fragilidades na segurança das 
informações. Sobre a computação 
em nuvem no cotidiano no cidadão, 
o diretor de serviços e soluções da 
Rede Nacional de Ensino e Pesquisa 
(RNP) ressalta que o usuário deve 
ter atenção ao contratar a platafor-
ma de computação em nuvem. In-
formações sigilosas devem ser crip-
tografadas para serem preservadas.

“O indivíduo precisa estar 
atento com a questão da privacida-
de das informações. Em uma nuvem 
pública, como é o caso da oferecida 
pela Google, Amazon e Microsoft, o 
usuário confia as suas informações 
a um terceiro, e não necessaria-
mente essas informações estão se-
guras. Em alguns casos, pode estar 

previsto no contrato a divulgação 
das informações para o governo ou 
para um conjunto de empresas que 
vão querer, por exemplo, saber o 
seu perfil de consumo”, destaca.

Tecnologia de computação em 
nuvem (conhecida também pelo 
termo em inglês cloud computing) 
vai permitir que a Biblioteca Na-
cional e a Cinemateca ofereçam 
acervos digitalizados para consulta 
ao público a partir de fevereiro de 
2014. O centro de dados compar-
tilhados (CDC) que permitirá o ar-
mazenamento dessas informações 
será lançado em fase experimental. 
O conteúdo oferecido ainda será 
definido pelas instituições. 

Na primeira etapa de constru-
ção, o CDC atenderá de forma mais 
restrita à comunidade acadêmica 
do país. A infraestrutura no início 
terá capacidade limitada, para que 
os usuários experimentem a pla-
taforma. Entre os objetivos estão 

abrigar grandes volumes de infor-
mações e colaborar para a manu-
tenção e a preservação de dados. 
De acordo com José Luiz Ribeiro, 
a tecnologia permite a redução de 
custos de instalação, infraestrutura, 
equipamentos e recursos humanos, 
porque toda estrutura se concentra 
em um ou vários centros de infor-
mações (data centers), em geral à 
distância.

Processamento de dados
“A nuvem é um grande repo-

sitório onde são colocadas infor-
mações de todo tipo, como áudio, 
vídeo, dados e textuais. É um es-
paço onde se permite o processa-
mento de informações. As informa-
ções que estão no computador são 
transferidas para a nuvem, onde 
uma empresa ou instituição é que 
vai armazenar os dados ou mesmo 
fornecer esse serviço de processa-
mento de dados”, explicou Ribeiro 
à Agência Brasil.

RNP alerta cidadão sobre a privacidade
GOOGLE, AMAZON E MICROSOFT

Heloisa Cristaldo
Da Agência Brasil



Dadá Gadelha e a festejada aniversariante de hoje, Yolanda Fernandes

Auxiliadora Cardoso, padre José Carlos Serafim, Fátima Lisboa Lopes, dom Aldo Pagotto, Maysa e 
Luciano Cartaxo, Débora Nóbrega
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Social

Ele disse Ela disse
“A vida é como a música. 
Deve ser composta de 
ouvido, com sensibilidade 
e intuição, nunca por 
normas rígidas”

“A música me transporta 
para um mundo no qual 
a dor não cessa de existir, 
mas solta-se e 
tranquiliza-se”

SAMUEL BUTLER MARGUERITE YOURCENAR

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

ParabénsDois Pontos

  O Instituto Ricardo 
Brennand, localizado na Vár-
zea, em Recife, anunciando 
que a partir do próximo dia 
29 não mais cobrará ingres-
so para visitar o espaço.
   O centro cultural é 
um dos roteiros turísticos 
da capital pernambucana  
e funciona de terça a do-
mingo das 13h às 17h.

Zum Zum Zum
   O convite da nossa festa de comemoração dos 17 anos da coluna terá, mais uma 
vez, assinatura do publicitário Abelardo Carlos e sua equipe da GCA Comunicação. Como 
sempre está de muito bom gosto e em breves dias estaremos distribuindo-o com nossas 
patronesses. O evento será dia 25 de outubro na Bella Casa Recepções.

Executivos Derlópidas Ne-
ves e Romildo Barbosa de 
Oliveira, empresários Marco 
Antônio Grisi e Virgínio Velo-
so Freire, colunista Ewerton 
Vieira, Estevão Cunha, pro-
fessora Yolanda Fernandes 
Leite, Sra. Elizabeth Cristina 
Gouveia Mariz, médico Car-
los Pessoa, promotora de 
Justiça Vanina Feitosa.

FOTO: Goretti Zenaide

FOTO: Dalva Rocha

   Começa hoje e vai até sexta-feira o III Congresso de Gestão Eclesial e a III Feira 
de Artigos Religiosos. O evento promovido pela Arquidiocese da Paraíba e a Conferência 
Nacional dos Bispos do Brasil acontece no prédio da Reitoria da UFPB.

oretti G Zenaide

FOTO: Goretti Zenaide

   O Movimento Nas Ruas foi um dos participantes do desfile de 7 de Setembro, 
realizado no último sábado na Av. Duarte da Silveira. Entre seus atuantes participantes está 
o advogado Marcos Pires.

Desfile beneficente
COMO ACONTECE todos os anos, o desfile da Baú 

Chic e Calzature promovido pela Paróquia Nossa Senhora de 
Fátima lota os salões do Sonho Doce, num trabalho fantás-
tico das patronesses, capitaneadas pela valorosa equipe de 
auxiliadores do padre José Carlos Serafim, pároco do Miramar.

A novidade este ano foi a apresentação do desfile 
feita pelo próprio padre José Carlos, que destacava cada 
modelo na passarela, entre elas a Miss Paraíba 2013, Pa-
trícia dos Anjos. O verão, como não podia deixar de ser, 
será de muitas cores nas roupas, calçados e acessórios.

Turnê

Gran finale do desfile da Baú Chic e Calzature no Sonho Doce Recepções, as modelos e a miss Paraíba, 
Patrícia dos Anjos, com as empresárias Fátima Lisboa e Auxiliadora Cardoso

FOTO: Dalva Rocha

Estimados Vanina e Romero Feitosa, ela é a aniversariante de hoje

FOTO: Goretti Zenaide

Almoço
A ADVOGADA Ma-

ria Diniz Barros receberá 
hoje o carinho das amigas 
em almoço de adesão 
que vai acontecer na 
Adega do Alfredo, para 
comemorar seu aniversá-
rio. O evento está sendo 
organizado por Roberta 
Aquino, Roziane Coelho 
e Hélia Botelho e a ani-
versariante pede como 
presente leite em pó que 
será doado à Amem.

Terapia hormonal
SERÁ REALIZADO de 20 a 22 deste mês, na Pou-

sada Fulô da Pedra, em Araruna, o Workshop de Yoga 
Terapia Hormonal, que vai abordar os temas Menopausa 
e Desequilíbrios Hormonais. Na programação está incluso 
Meditação na Pedra da Lagartixa, Aprendendo a Respirar 
Melhor, Danças Circulares, entre outros assuntos.

Informações pelo tel. 8831-4633 e 9926-5750.

Mulheres jurídicas
COMEÇA AMANHÃ  o XXI Congresso Nacional da Asso-

ciação Brasileira de Mulheres de Carreira Júrídica - Comissão 
do Amazonas, sob a coordenação de Maria Gláucia Barbosa 
Soares, presidente da entidade amazonense.

A solenidade de abertura será no Salão Solimões, do 
Tropical Manaus e entre as participantes estarão as ad-
vogadas paraibanas Socorro Brito e Tereza Neumann Vaz.

EM NOSSAS MÃOS convite para a comemoração 
dos bem vividos 80 anos da professora e grande figura 
que é Yolanda Fernandes Leite.

Uma das fundadoras da Universidade da Terceira 
Idade, que funciona no Manaíra Shopping, Yolanda vai 
receber amigos e familiares no próximo sábado, em 
animada festa na Trianon Recepções, no Bessa.

Abraço amigo de Maria Helena Rangel e Alda Santos no Sonho Doce

Yolanda, ano 80

Feijão Amigo
O CLUBE DO  Feijão Amigo da Paraíba, presidido pelo 

jornalista Onaldo Mendes, se prepara para comemorar 
15 anos de atividades no nosso Estado.

Será na próxima quinta-feira, a partir das 19h no 
Centro de Turismo e Lazer do Sesc, na Praia do Cabo 
Branco, onde serão homenageados Elísia Lopes e Everar-
do Matias, grandes incentivadores do turismo paraibano.

Decoração
UM BADALADO 

coquetel, hoje, às 20h, 
vai reunir os profissionais 
da arquitetura e da deco-
ração da Paraíba, na loja 
da Tidelli, na Av. Epitácio 
Pessoa. Como anfitriãos, 
Roberto Honorato e 
Lisiane Claudino, que vão 
apresentar a nova cole-
ção da marca, inspirada 
no Litoral brasileiro. 

Storytelling
O PROFESSOR da 

ESPM-SP e ECA-USP 
Bruno Scartozzoni es-
tará no próximo dia 21 
em João Pessoa, para 
ministrar o workshop 
Storytelling e Transmí-
dia, a ser realizado no 
CNA Ruy Carneiro.

Trata-se da arte 
de contar histórias 
como ferramenta de 
marketing.

Turismo
O FÓRUM Empre-

sarial, promovido pelo 
Sebrae e Convention 
Bureau de João Pessoa, 
terá como palestrantes 
Nelson Abreu, Aroldo 
Schultz, Maria José Al-
ves e Luís Paulo Luppa. 
O evento será no pró-
ximo dia 27, dentro do 
3o Festival de Turismo 
de João Pesoa.

A PIANISTA parai-
bana, de fama interna-
cional, Juliana Steinbach 
iniciou temporada de 
concertos pela Europa. A 
partir do próximo dia 26 
e até o dia 4 de outubro, 
ela estará em turnê pelo 
Brasil, participando do 
Rio Music Week.

Trata-se da Se-
mana Internacional 
de Música de Câmara 
do Rio de Janeiro, que 
será realizado no Espa-
ço Tom Jobim, onde ela 
apresentará recitais e 
música de chambre.
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Dia das Crianças deve 
gerar mil empregos 
temporários no comércio

Página 14

Pelo menos até sexta-feira 
o trânsito estará desviado na 
Avenida Cruz das Armas em 
João Pessoa. O desvio tempo-
rário faz parte das ações para 
duplicação da via. A obra, que 
começou em julho de 2012 
está orçada em R$ 5.596, além 
de R$ 3 milhões destinados à 
desapropriação. A relocação 
de postes de energia e o paga-
mento das indenizações de de-
sapropriação estão atrasando 
a entrega da obra.

De acordo com a Superin-
tendência Executiva de Mobi-
lidade Urbana (Semob), o des-
vio no trânsito, que começou 
ontem, está programado para 
seguir até a sexta-feira e acon-
tece no sentido centro/bairro. 
O trânsito está sendo desviado 
pelas Avenidas Coronel Adolfo 
Massa, Capitão Francisco Pe-
reira e Santos Stanislau, onde 
a partir desse ponto os moto-
ristas retornam para a Aveni-
da Cruz das Armas. Não have-
rá mudanças nas paradas de 
ônibus, já que o trecho desvia-
do é de apenas um quarteirão 
e não havia paradas de ônibus 
nele.

O desvio acontecerá em 
alguns trechos do dia, com iní-
cio às 8h, seguindo até as 11h 
e retornando entre 13h30 e 
16h30. Essa quebra no horá-
rio aconteceu para que o trân-
sito não fique prejudicado nos 
horários de maior movimento 
na via.

De acordo com o diretor 
de obras do DER, Hélio Cunha 
Lima, o maior problema en-
frentado para a conclusão da 
obra é a relocação dos postes 
de energia. “Já pedimos à Ener-
gisa várias vezes, oficialmente, 
mas a relocação de mais de 
60 postes ainda não foi feita e 
isso entrava a obra. Estamos 
fazendo o que podemos fazer 
antes da relocação, mas exis-
tem algumas coisas que não 
têm como fazer antes, como o 
asfaltamento, que só pode ser 
feito depois que todo o resto 

Alteração deve seguir até 
sexta-feira e acontece 
no sentido centro/bairro

Lidiane Gonçalves 
lidianevgn@gmail.com

estiver terminado. As desa-
propriações já foram equacio-
nadas e acertadas, apesar do 
pagamento ainda não ter sido 
realizado”, explicou.

Hélio não estipulou pra-
zo para a entrega da obra, 
mas garantiu que tudo está 
sendo feito com a maior ce-
leridade possível. “Não posso 
estipular prazo de entrega, se 
ainda dependo de outras em-
presas para fazer muita coisa. 
Mas depois desses postes re-
locados, conseguiremos fazer 
tudo com muito mais rapi-
dez”, garantiu.

A Energisa, através da 
sua assessoria de comunica-
ção, disse que os postes já es-
tão sendo relocados, que tem 
até o final de setembro para 
terminar  e que relocará todos 
os postes dentro do prazo es-
tabelecido.

A obra 
A Avenida Cruz das Ar-

mas vai ganhar duas pistas de 
7 metros cada, canteiro central 
com 1 metro e calçadas laterais 
com 2,5 metros. O trecho que 
está sendo duplicado vai do 
cruzamento da Avenida Coro-
nel Adolfo Massa ao Viaduto de 
Oitizeiro, com 1,5 km de exten-
são, e recapeamento da Praça 
Semeão Leal (próximo do 
Centro Administrativo) até a 
Avenida Coronel Adolfo Massa, 
com 2,5 km, totalizando 4 km.  

Recursos 
Com recursos próprios, o 

Governo do Estado vai inves-
tir na duplicação da avenida o 
montante de R$ 5.596.346,90, 
além de aproximadamente 
R$ 3 milhões destinados às 
desapropriações de imóveis 
que se encontram na faixa de 
domínio. 
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Obra provoca desvio no trânsito
DuPliCação Da aveniDa Cruz Das armas

l serviços em andamento ou realizados
Remanejamento de serviços públicos, terraplenagem, 
ampliação do sistema de drenagem, pavimentação e 
recapeamento em concreto asfáltico, calçadas late-
rais, sinalização vertical e horizontal e iluminação or-
namental. 

l Benefícios para a população
Com a duplicação, o Governo do Estado pretende eli-

minar os congestionamentos de tráfego na avenida, 
reduzir os acidentes de trânsito e o tempo de viagem, 
melhorar a qualidade de vida da população e dar 
maior conforto e segurança para os usuários.

l informações e reclamações sobre o desvio
Para mais informações, os usuários poderão ligar para o 
0800 2811518 ou 3218-9330 e 3218- 9336 da Central de 
Informações e Reclamações da Semob (Cerin).

saiba mais

A Secretaria de Estado 
da Receita, por meio da Lo-
teria do Estado da Paraíba 
(Lotep), realiza na próxima 
sexta-feira, no auditório 
do órgão, o segundo sor-
teio da Campanha Cupom 
Legal, que faz parte do 
“Programa Paraíba Legal. 
Receita Cidadã”. Segundo 
a gerente operacional de 
educação fiscal da Receita 
Estadual, Maria do Socorro 
Araújo Soares, o próximo 
sorteio terá cinco prêmios 
no valor de R$ 1 mil, além 
do 6º prêmio temático do 
Dia da Independência no 
valor de R$ 15 mil. 

Ela informou tam-
bém que a Receita vem 

recebendo cerca de 10 
denúncias por dia de es-
tabelecimentos que não 
estão colocando o número 
do CPF do cliente na nota 
fiscal, e que todas esses 
estabelecimentos têm um 
prazo de dez dias para se 
atualizarem à campanha.

No primeiro sorteio 
realizado na presença de 
funcionários e auditores 
fiscais que validaram os 
sorteios no auditório da 
Lotep, foram sorteados 
cinco paraibanos que en-
viaram mensagens, via 
SMS, para concorrer a 
cinco prêmios no valor 
de R$ 1 mil cada. Os nú-
meros sorteados foram: 
AA002075 (1º sorteio), 
AA002662 (2º), AA004347 
(3º), AA001994 (4º) e 

AA003771 (5º). Sendo que 
um dos ganhadores não 
recebeu o prêmio porque 
o número do CPF dele não 
estava na nota fiscal.

De acordo com o su-
perintendente da Lotep, 
Flávio Carneiro, os ganha-
dores devem resgatar o 
prêmio portando a nota 
fiscal original, com núme-
ro do CPF do consumidor e 
documento de identifica-
ção. “São 180 dias para os 
cinco primeiros ganhado-
res comparecerem à sede 
da Lotep ou em qualquer 
repartição fiscal da Secre-
taria de Estado da Recei-
ta no interior da Paraíba, 
levando a documentação 
necessária e se informar 
como deve proceder. Ain-
da esta semana será divul-

gada a data da solenidade 
oficial para a entrega da 
premiação”, informou.

O secretário da Recei-
ta, Marialvo Laureano dos 
Santos, disse ser importan-
te a participação dos con-
sumidores. “É importante 
comprar e exigir a nota fis-
cal com a presença do CPF 
para continuarem exer-
cendo a cidadania fiscal. O 
secretário lembrou que o 
titular de direito a receber 
o prêmio, caso seja sortea-
do, será o consumidor que 
tiver o número do CPF na 
nota fiscal impressa.

Os consumidores ain-
da terão a opção de rece-
ber a premiação em che-
que nominal ou por meio 
do depósito bancários em 
conta-corrente.

Lotep realiza segundo sorteio na sexta

Como participar e concorrer aos sorteios 

CamPanHa CuPom leGal

José Alves
zavieira2@gmail.com

No ato de cada com-
pra, o consumidor maior 
de 18 anos deve solicitar 
a inclusão do seu núme-
ro do CPF na nota fiscal. 
Essa exigência é um dos 
pré-requisitos para que 
a nota seja validada na 
campanha.

Já de posse da nota 
fiscal, o consumidor deve-
rá enviar uma mensagem 
(SMS), via celular, para 
o número 8383, infor-
mando os seguintes da-
dos presentes no cupom 
fiscal: inscrição estadual 
(IE), data completa da 

compra, número do COO 
(Contador de Ordem de 
Operação) e o valor da 
compra. A digitação des-
ses números terá de ser 
nessa sequência, mas não 
será necessário dar espa-
ço entre os dados, colocar 
vírgula ou mesmo ponto. 
Após envio de dados, o 
consumidor recebe auto-
maticamente uma men-
sagem de volta, confir-
mando a sua participação 
com o número de bilhete 
eletrônico com o qual 
passará a concorrer aos 
prêmios.

Próximos sorteios
A Campanha Cupom 

Legal, que faz parte do 
“Programa Paraíba Legal. 
Receita Cidadã”, vai rea-
lizar 21 sorteios somente 
neste mês de setembro. 
Os torpedos enviados, 
além de concorrerem aos 
sorteios dessa sexta-feira, 
também vão participar dos 
sorteios dos próximos 90 
dias, quando os códigos 
das notas enviadas serão 
zerados.

O consumidor pode 
enviar SMS de quantos 
cupons fiscais assim dese-

jar. Na campanha, não há 
valor mínimo de nota para 
participar. O custo de cada 
torpedo ao consumidor 
será de R$ 0,31 + tributos.

mais informações 
podem ser obtidas 

nos endereços eletrôni-
cos: www.paraibalegal.
pb.gov.br ou www.cupom-
legal.pb.gov.br e nas redes 
sociais(www.cupomlegal.
pb.gov.br;www.facebook.
com/cupomlegal;www.fa-
cebook.com/ReceitaEsta-
dual e www.twitter.com/
sergovpb).

O desvio 
acontece das 
8h às 11h e das 
13h30 às 16h30, 
com pausa nos 
horários de pique

Com a duplicação, a Avenida Cruz das Armas 
vai ganhar duas pistas de 7 metros cada, 
canteiro central e calçadas laterais

FOtO: Evandro Pereira
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Dia das Crianças deve gerar mil 
vagas temporárias no comércio

Aproximadamente mil 
vagas de emprego temporá-
rio para o comércio de João 
Pessoa devem ser preenchi-
das em setembro. As vagas 
serão para reforçar as ven-
das do Dia das Crianças, ter-
ceira melhor data de venda 
para o comércio da capital. 
Espera-se um aumento de 
6% no volume de vendas em 
relação a 2012. Brinquedos, 
eletro-eletrônicos e roupas 
devem ser os produtos mais 
vendidos. 

Segundo o presidente 
da Câmara de Dirigentes Lo-
jistas de João Pessoa (CDL-
JP), Eronaldo Maia, a expec-
tativa é sempre boa quando 
se fala em Dia das Crianças. 
“É uma das nossas melho-
res datas, perdendo ape-
nas para o Natal e o Dia das 
Mães. Todo ano apresenta 
crescimento em relação às 
vendas do ano anterior. Para 
2013, esperamos um au-
mento de 5% a 6% em rela-
ção a 2012”, disse.

Ele disse ainda que os 
estoques para o Dia das 
Crianças já foram repostos 
e as vitrines já apresentam 
muitos brinquedos. “Além 
dos brinquedos, as vendas 
de roupas infantis também 
aumentam muito. Outro 

segmento que costuma ven-
der muito é o de eletrôni-
cos, pois as empresas deste 
ramo fazem propaganda 
muito forte para venda, 
principalmente de celulares 
e tablet’s”, comentou.

Em relação às vagas de 
emprego, Eronaldo disse 
que durante todo o mês de 
setembro haverá muita con-
tratação. “Os lojistas contra-
tam agora para treinar para 
o Dia das Crianças e quem 
tem um bom desempenho 
nesta data, tem vaga garan-
tida até o Natal. Os que se 
destacam mais têm a pos-
sibilidade de se fixarem nas 
lojas”, assegurou.

A articuladora empre-
sarial do Sine-PB, Rita Ro-
cha, disse que as vagas que 
o comércio absorve para o 
Dia das Crianças não pas-
sam pela instituição. “Vagas 
para o Dia das Crianças é 
como para o Dia das Mães, 
elas são preenchidas com 
pessoas que já prestaram 
serviço para as lojas em ou-
tras festividades ou por in-
dicação de funcionários que 
já estão na loja”, explicou.

A coordenação do Sine-
JP informou que as vagas 
que hoje existem para ven-
dedor para o comércio da 
capital não apresentaram 
aumento significativo até 
esta data e que a expectativa 
de aumento na procura por 
vendedores é para o final do 
mês de novembro, junto com 
a preparação para o Natal.

A expectativa é de 
um aumento de 6% nas 
vendas em João Pessoa

O Sistema Nacional de 
Emprego (Sine-PB) divul-
gou uma nova lista contendo 
137 novas vagas de emprego 
na Região Metropolitana de 
João Pessoa. São postos de 
trabalho que contemplam os 
setores da indústria, comér-
cio, construção civil e servi-
ços para o município de João 
Pessoa e cidades vizinhas.

As ofertas são para diver-
sas funções, incluindo aten-
dentes de lanchonete, analista 
de recursos humanos, auxiliar 
de enfermagem no trabalho, 

churrasqueiro, confeiteiro, 
eletricista, padeiro, entre ou-
tros postos. Entre os desta-
ques com maior números de 
vagas estão os cargos de ven-
dedor pracista e de serviços, 
com ou sem experiência.

Os interessados devem 
apresentar currículo, RG, 
CPF e carteira de trabalho no 
Sine-PB, localizado em novo 
endereço, na Rua Duque de 
Caxias, 305, no centro, pró-
ximo ao Shopping Terceirão, 
em João Pessoa, no horário 
das 7h30 às 17h30.

Oportunidades de emprego

Serviço

05-ATENDENTES DE LANCHONETE. 
C/EXP 
10-AJUDANTES DE CARGA E DES-
CARGA. C/EXP 
01-AJUDANTE DE AÇOUGUEIRO. C/
EXP 
01-AUXILIAR DE CONTABILIDADE. 
C/EXP 
01-AUXILIAR DE ENFERMAGEM. C/
EXP 
01-AUXILIAR DE ENFERMAGEM NO 
TRABALHO. C/EXP 
02-AUXILIARES DE COZINHA. C/EXP 
01-AUXILIAR DE PESSOAL. C/EXP 
01-ANALISTA DE RECURSOS HUMA-
NOS. C/EXP 
01-AUXILIAR DE DEPÓSITO. C/EXP 
01-ANALISTA DE CONTABILIDADE. 
C/EXP 
02-ATENDENTE DE BERÇÁRIO. C/
EXP 
01-ANALISTA DE COBRANÇA. C/EXP 
01-ASSISTENTE DE VENDAS. C/EXP 
01-ASSISTENTE DE LOGÍSTICA DE 
TRANSPORTE. C/EXP 
01-ANALISTA DE CONTABILIDADE. 
C/EXP 
01-BALANCEIRO. C/EXP 
01-COZINHEIRO DE RESTAURANTE. 
C/EXP 
02-CONFERENTE DE MERCADORIA. 
C/EXP 
01-CUMIM. C/EXP 
01-CHURRASQUEIRO. C/EXP 
01-CONFEITEIRO. C/EXP 
01-CALDEIREIRO SERRALHEIRO. C/
EXP 

01-ENCARREGADO DE MANUTEN-
ÇÃO MECANICA SISTEMAS OPERA-
CIONAIS (Caminhões a diesel). C/
EXP 
05-ESTOFADORES DE MOVÉIS. C/
EXP OU PRÁTICA 
01-ELETRICISTA DE INSTALAÇÕES 
INDUSTRIAL. C/EXP 
01-FISCAL DE TRANSPORTE RODO-
VIÁRIO. C/EXP 
02-GERENTE DE COMERCIAL. C/
EXP 
02-LAVADORES DE ROUPAS. C/EXP 
01-MECÂNICO DE MANUTENÇÃO 
DE MÁQUINAS DE COSTURAS. C/
EXP 
01-OFICIAL DE MANUTENÇÃO PRE-
DIAL. C/EXP 
01-OPERADOR DE CALDEIRA. C/
EXP 
01-PADEIRO. C/EXP 
02-RECEPCIONISTA ATENDENTE. 
(Inglês Fluente)C/EXP. 
02-REPOSITORES DE MERCADORIA. 
C/EXP 
02-SUPERVISORES DE VENDAS . C/
EXP 
01-SOLDADOR. C/EXP 
01-SONDADOR DE POÇOS. C/EXP 
05-TÉCNICOS DE REFRIGERAÇÃO. 
C/EXP 
01-TÉCNICO DE EDIFICAÇÕES. C/EXP 
02-TORNEIRO MECÂNICO. C/EXP 
56-VENDEDORES PRACISTA. C/S/
EXP 
10-VENDEDORES DE SERVIÇOS. 
C/S/EXP 

Confira abaixo a relação das oportunidades de emprego:

A Arquidiocese da Paraí-
ba realiza de hoje até a próxi-
ma sexta-feira (13) a III Feira 
de Artigos Religiosos (Expofé), 
no prédio da Reitoria da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB), Campus I, em João 
Pessoa. O evento vai disponi-
bilizar materiais destinados à 
formação dos visitantes à vida 
cristã individual e comunitá-
ria, por meio da exposição de 
livros, artigos e serviços reli-
giosos e dedica espaço para 
a apresentação de trabalhos 
sociais desenvolvidos pela Ar-
quidiocese da Paraíba.

A III Expofé ocorre para-
lelamente, no mesmo local, 
ao III Congresso de Gestão 
Eclesial (Congec). O evento 
é da Arquidiocese da Paraíba 
em parceria com a Conferên-
cia Nacional dos Bispos do 
Brasil (CNBB) Nordeste II, 
vai reunir os principais no-
mes no país em Gestão de 
Pessoas e Eclesial, Captação 
de Recursos, Contabilidade, 
Legislação, Orçamento, Pa-

trimônio e Procedimentos 
Administrativos, Espirituali-
dade e Pastoral, por meio de 
conferências gerais, oficinas 
específicas e seminários. 

O congresso e a feira são 
destinados, principalmente, ao 
público religioso católico. Se-
gundo a organização dos even-
tos, o objetivo é dar continuida-
de ao programa de formação 
permanente para os envolvi-
dos nos ministérios, pastorais 
e serviços especializados no 
âmbito da Igreja Católica.

O evento será aberto às 
19h30 com a execução dos 
hinos Nacional e da Paraíba, 
palavras do arcebispo Dom 
Aldo Pagotto e do presidente 
da CNBB Nordeste 2, bispo de 
Palmares, Dom Genival Sarai-
va de França. A primeira noite 
dos eventos terá a conferência 
de Dom Frei Leonardo Ulrich 
Steiner. Para amanhã estão 
marcadas conferências, pa-
lestras, oficinas e visita à fei-
ra. Programação idêntica está 
marcada para a quinta-feira, o 
mesmo acontecendo no últi-
mo dia dos eventos.

O III Congresso de Ges-

tão Eclesial é uma realização 
da Arquidiocese da Paraíba 
em parceria com a CNBB Nor-
deste 2 e outras instituições. 
Tem como tema: “Desafios e 
perspectivas numa mudança 
de época”, e como lema: “Un-
ção Pastoral e Gestão Ecle-
sial”. Ele dará continuidade 
ao programa de formação 
permanente para os envolvi-
dos nos ministérios, pastorais 
e serviços especializados no 
âmbito da instituição.

O Congresso integra a 
programação do 1º Sínodo 
Diocesano, em comemoração 
aos 100 anos de elevação da 
Arquidiocese da Paraíba e 
sede da Província Eclesiástica 
(1914-2014). Os eventos são 
destinados a bispos, padres, 
ecônomos, secretários(as) 
paroquiais, funcionários(as) 
das Cúrias, membros dos di-
versos conselhos pastorais, 
econômico, administradores 
de institutos, associações e 
casas religiosas e pessoas in-
teressadas no tema.

Importantes religiosos e 
convidados serão palestran-
tes durantes os eventos. São 

eles, Aristides Madureira, 
missionário leigo na Igreja 
do Brasil há mais de 20 anos; 
Cônego Edson Oriolo, mestre 
em Filosofia Social PUC (Cam-
pinas - SP); Dom Frei Leonar-
do Ulrich Steiner, sacerdote 
franciscano brasileiro e atual-
mente é bispo auxiliar de Bra-
sília; Hugo Sarubbi, bacharel 
em Direito pela Universida-
de Federal de Pernambuco; 
Fábio Castro, profissional de 
Marketin; Frei Antônio Moser, 
diretor-presidente da Editora 
Vozes, professor de Teologia 
Moral e Bioética no Instituto 
Teológico Franciscano (ITF) 
em Petrópolis-RJ; Iany Caval-
canti da Silva Barros, pró-rei-
tora de pós-graduação, pes-
quisa e extensão do Unipê; 
padre João Carlos Almeida, 
SCJ (Pe.Joãozinho); professor 
Afonso Murad, doutor em 
teologia sistemática pela Pon-
tifícia Universidade Gregoria-
na de Roma; Luiz Becker Fi-
lho, especialista em gestão da 
qualidade em serviços pela 
Fundação Cristiano Ottoni e 
Fundação Dom Cabral.

Arquidiocese realiza feira e congresso
EXPOFÉ E CONGEC

A Polícia Militar da Pa-
raíba (PMPB) lançou o edital 
de concurso para o Curso de 
Formação de Oficiais (CFO) 
da corporação, com ingresso 
em 2014. Segundo o docu-
mento, que foi publicado no 
Diário Oficial do Estado do 
último sábado, estão sendo 
oferecidas 30 vagas, sendo 
25 para os candidatos do 
sexo masculino e cinco para 
as candidatas femininas. As 
inscrições ficarão abertas 
das 9h de hoje até as 9h de 
30 de setembro,  somente 
através do portal da corpora-
ção (www.pm.pb.gov.br)

A taxa de inscrição, no 
valor de R$ 70,00 poderá 
ser paga até 7 de outubro 

em qualquer agência do 
Banco do Brasil. O investi-
mento será utilizado para 
as despesas com a prepa-
ração, organização e reali-
zação dos Exames Comple-
mentares (com exceção dos 
laboratoriais), de responsa-
bilidade da PMPB. Confor-
me o edital, os exames des-
ta fase - que compreendem 
os Psicológicos, de Saúde 
e de Aptidão Física - serão 
realizados após o resultado 
do Exame Intelectual (pro-
vas escritas) e apenas com 
os candidatos habilitados 
neste último.

O edital citou, ainda, 
que serão utilizadas, como 
fase intelectual, as notas do 

Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem 2013), a ser 
realizado pelo Instituto Na-
cional de Estudo e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep), nos dias 26 e 27 de 
outubro. O cálculo das mé-
dias dos candidatos ao CFO, 
no entanto, será feito pela 
Fundação de Apoio à Pes-
quisa e Extensão da Paraíba 
(Funape). Os resultados de 
todas as etapas será divulga-
do através do sítio da PM na 
internet.

Remuneração 
O ingresso no Curso 

de Formação de Oficiais se 
dará na graduação de pra-
ça especial, como cadete. 

Ao término do curso, com 
aproveitamento, o con-
cluinte será declarado as-
pirante a oficial PM. Após 
o estágio probatório, de no 
mínimo seis meses, o PM 
será promovido ao posto de 
2º tenente, ingressando no 
Quadro de Oficiais Comba-
tentes da PMPB.

Durante todo o curso, o 
aluno terá direito a uma bol-
sa, que varia de R$ 1.419,35, 
no primeiro ano de forma-
ção, até R$ 1,843,78, no ter-
ceiro e último ano. Após a 
conclusão, o aspirante a ofi-
cial receberá R$ 4.121,44, 
valor que chegará a R$ 5.156 
quando da promoção ao pos-
to de 2º tenente. 

Governo divulga edital de seleção para 
Curso de Formação de Oficiais 2014

Foto: Evandro Pereira

Brinquedos, eletro-eletrônicos e roupas devem ser os produtos mais vendidos no comércio por conta do Dia das Crianças

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Lidiane Gonçalves
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Obras do Canal Acauã-Araçagi 
aquecem economia de municípios 
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Na cidade de Mogeiro, 
as vendas no comércio 
cresceram mais de 20%

FOTOS: Roberto Guedes/Secom-PB

As obras do Canal 
Acauã-Araçagi aquecem a 
economia de vários municí-
pios paraibanos. A cidade de 
Mogeiro, no Médio Paraíba, 
a 109,5 km de João Pessoa, 
é uma das mais beneficia-
das até agora. As vendas no 
comércio cresceram mais de 
20%. O aluguel de imóveis 
para engenheiros e técnicos 
do empreendimento teve va-
lorização acima do mercado 
local.

Os 1,5 mil operários em-
pregados na maior obra hí-
drica do Nordeste, depois da 
Transposição do São Francis-
co, consomem, por dia, cerca 
de 80 quilos de feijão, 25 qui-
los de arroz, 60 quilos de ma-
carrão e 200 quilos de carne. 
Boa parte desses alimentos é 
comprada pelo consórcio da 
obra no comércio de Mogeiro.

O comerciante José Fer-
reira, dono de um supermer-
cado da cidade, vende, por 
mês, cerca de uma tonelada 
de feijão, além de outros ali-
mentos e produtos de higie-
ne. “A chegada dessa obra 
melhorou o índice de empre-
go aqui, com isso as famílias 
passaram a ter mais renda e 
nossas vendas aumentaram 
em média 20%, nos últimos 
oito meses”. Ele acrescenta 
que a obra gerou tantos em-
pregos na cidade que, no mo-
mento, ele precisa contratar 
um novo funcionário e não 
encontra.

Combustível
Em Salgado de São Félix, 

o empresário Arnaldo João 
da Silva também comemora 
o aumento de 20% na venda 
de combustíveis por conta das 
cerca de 500 máquinas utili-
zadas nos primeiros 20 km da 
construção do canal Vertentes 
Litorâneas (Acauã-Araçagi). 
Ele também possui um mer-
cadinho e diz que as vendas 
cresceram em torno de 10%.

As prefeituras munici-
pais diretamente beneficia-
das com as obras começaram 
a receber os repasses do Im-
posto Sobre Serviços (ISS). É 
o caso de Mogeiro e Itatuba 
que receberam cada uma R$ 
1 milhão.

Considerada a maior obra hídrica do Nordeste, a construção do canal garante empregos para 1,5 mil operários, valoriza o aluguel de imóvel e ajuda o comércio a crescer

O açude Grama-
me-Mamuaba, que já 
havia transbordado no 
início do mês passado, 
voltou a sangrar na 
madrugada de ontem. 
Além desse, que fica lo-
calizado na cidade do 
Conde e que tem capa-
cidade para quase 57 
milhões de metros cúbi-
cos, outros cinco reser-
vatórios monitorados 
pela Agência Executiva 
de Gestão das Águas 
do Estado da Paraíba 
(Aesa) estão sangrando: 
Araçagi (no município 
de mesmo nome), São 

Salvador (Sapé), Jan-
gada (Mamanguape), 
Olho D’água (Mari) e 
Suspiro (Serra da Raiz).

“É importante lem-
brar que esta realidade 
de açudes sangrando 
é vivenciada na região 
do Litoral, onde a chu-
va chegou com mais 
força. Em alguns casos, 
tivemos recargas em 
reservatórios do Brejo, 
mas foram de pequena 
intensidade. E nas de-
mais regiões não tive-
mos registros de chuvas 
significativas”, alertou 
o gerente de Monitora-

Açude Gramame-Mamuaba “sangra”, revela Aesa
MONITORAMENTO

mento e Hidrometria da 
Aesa, Lucílio Vieira.

Dos 123 açudes mo-
nitorados pela Aesa, 64 
estão com capacidade 
armazenada superior a 
20% do volume total, 33 
encontram-se em estado 
de observação (menos de 
20%) e 20 reservatórios 
em situação crítica (me-
nos de 5%), além dos seis 
que estão sangrando.

Boqueirão
Diretores da Aesa 

estão em Brasília cum-
prindo agenda de com-
promissos na sede da 

Agência Nacional das 
Águas (ANA). Os encon-
tros, que acontecem des-
de ontem  e  terminam 
hoje, são pautados pelo 
gerenciamento racional 
dos recursos hídricos es-
taduais.

“Temos uma lista ex-
tensa de assuntos entre 
os quais podemos des-
tacar a situação do açu-
de Epitácio Pessoa, que 
atende Campina Grande 
e cidades circunvizinhas. 
Além disso, temos o En-
genheiro Ávidos, São 
Gonçalo e o Sistema In-
terestadual Integrado 

Piancó-Piranhas-Açu, 
que estão na pauta. 
Queremos melhorar o 
aproveitamento dessa 
água que vai desde a 
barragem de Coremas, 
atende 22 sistemas na 
Paraíba e ainda abastece 
o Rio Grande do Norte”, 
explicou o presidente da 
Aesa, João Vicente Ma-
chado Sobrinho.

Chuvas
A capital paraibana 

foi a cidade onde mais 
choveu este mês no Es-
tado. O acumulado nos 
primeiros nove dias de 

setembro já é de 180 
mm, mais que o do-
bro da média histórica 
de João Pessoa nesta 
época do ano. Segudo 
a Aesa, a previsão é de 
que o aumento da ne-
bulosidade favoreça a 
ocorrência de chuvas. 

“As cidades do Li-
toral, Brejo e Agreste 
podem ter precipita-
ções fracas. Não há 
perspectiva de chu-
vas mais relevantes 
nas próximas 24 ho-
ras”, informou a me-
teorologista Carmem 
Becker.

Os agricultores familiares 
do município de Junco do Se-
ridó, que recebem assistência 
rural da Emater-PB na região 
do Sertão, vão se tornar for-
necedores do Programa de 
Aquisição de Alimentos (PAA) 
junto à prefeitura municipal. A 
adesão foi assinada durante a 
Jornada de Inclusão Produtiva 
realizada no último final de se-
mana.

Coordenada pela Emater, 
a jornalada é realizada junta-
mente com o Conselho Muni-
cipal de Desenvolvimento Ru-
ral Sustentável e a Prefeitura 
Municipal, por meio de suas 
Secretarias de Ação Social, da 
Saúde, de Administração e das 
Finanças.

Durante o evento ocor-
reram ações informativas e 
de acesso aos programas de 
fortalecimento da agricultu-
ra familiar, como a emissão 
de Declaração de Aptidão do 
Produtor (DAP); inclusão de 
agricultores familiares no 

PAA e no Programa Nacio-
nal de Alimentação Escolar 
(Pnae). Os agricultores tive-
ram informações sobre o fi-
nanciamento Garantia Safra e 
avaliação de cadastro na De-
fesa Agropecuária.

Outra ação foi o cadas-
tro de criadores junto à Co-
nab para aquisição de ração 
animal. Os agricultores ain-
da tiveram a oportunidade 
de renegociar dívidas do 
Agroamigo com o Banco do 
Nordeste, e participaram da 
feira da agricultura familiar. 
O tradicional forró na feira, 
promovido pela prefeitura, 
encerrou o evento.

As entidades representa-
tivas dos agricultores e órgãos 
responsáveis por políticas no 
setor se integraram ao evento, 
com destaque para a Secreta-
ria Municipal de Agricultura, 
o Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais, Secretaria da Defesa 
Agropecuária do Estado e o 
Banco do Nordeste do Brasil.

Agricultores vão fornecer alimentos para o PAA
JUNCO DO SERIDÓ

Pacto
Na oportunidade foi as-

sinado termo de Cooperação 
entre a Emater e a Prefeitura 
Municipal de Junco do Seridó 
como parte do Pacto Social do 
Governo Estadual. Durante a 
jornada, a Secretaria de Saúde 
ofereceu aos agricultores, suas 
famílias e à população em geral 

teste de glicemia, verificação 
da pressão arterial, exames an-
tropométricos, vacinação con-
tra hepatite, emissão do cartão 
SUS e atendimento odontológi-
co (escovação e ATF).

Mais ações
Ficou definido que no dia 

18 deste mês outro evento será 

realizado visando atender ao 
público do meio rural, deno-
minado de Documentação da 
Mulher Rural, que acontecerá 
no Clube Recreativo, contando 
com a parceria da Prefeitura 
Municipal de Junco do Seridó, 
a Emater Paraíba e o Ministé-
rio do Desenvolvimento Agrá-
rio, representado pelo Incra.

Os agricultores aderiram ao Programa Jornada de Inclusão Produtiva, que busca adesão em cidades

FOTO: Secom-PB



UNIÃO  A16
Paraíba CAMPINA

Pela cidade

“No Conselho estão presentes representantes 
de vários setores da sociedade civil. Todos podem 
dar sua contribuição para a melhor gestão da área 
habitacional na cidade. Esperamos a presença de 
todos”, disse o secretário de Planejamento de CG, 
Márcio Caniello.

l TrAbAlho INfANTIl

       A Secretaria de Saúde do Município, através do 
Centro de Referência Regional em Saúde do Trabalhador 
de Campina Grande (CEREST-CG), realizará nos próximos 
dias 11 e 12 o “I Seminário de Políticas Públicas e 
Enfrentamento ao Trabalho Infantil”. 

l  ExPECTATIvA 

Segundo as informações da assessoria, o evento, 
que deverá reunir cerca de 300 participantes, 
representantes dos 70 municípios da 2ª 
Macrorregião de Saúde da Paraíba, será sediado no 
Palácio das Artes Fundação Suellen Caroline, Rua 
Luiza Bezerra Motta, Catolé.

Interrupção 
A Gerência de Redes da Coordenadoria de 

Tecnologia da Informação (CTI) informa que nesta 
terça-feira (10) será realizada uma parada programada 
nos serviços de internet dos campi de Lagoa Seca, 
Guarabira, Catolé do Rocha, João Pessoa, Monteiro, 
Patos e Araruna, entre às 12h e 14h, em virtude da 
relocação de equipamentos da operadora Sitecnet, 
na Sala de Equipamentos da CTI, no Campus de 
Bodocongó. A informação sobre a interrupção foi 
repassada ontem pela assessoria de comunicação da 
UEPB.

Surpresa

Alunos, professores e demais servidores de duas 
escolas da rede municipal de ensino de Campina 
Grande se surpreenderam ontem pela manhã ao, 
na chegada, se depararem com os portões fechados 
por cadeados, de acordo com a Secretaria de 
Educação. 

reação

O ato teria sido um gesto de represália do 
sindicato aos professores que não aderiram à greve da 
categoria. Os cadeados foram arrombados e a prefeitura 
estuda as medidas cabíveis a serem adotadas. O 
sindicato, por sua vez, não se pronunciou a respeito do 
assunto.

Pauta
A expectativa é de que a Câmara Municipal de 

Campina Grande vote esta semana vários projetos 
de autoria dos vereadores, a maioria deles projetos 
de Lei Ordinária, inclusive cerca de uma dezena que 
entraram na pauta na semana passada, mas foram 
submetidos a pedidos de vista dos parlamentares. 
Além das matérias elaboradas pelos vereadores, 
também são esperados dois projetos vindos do 
Poder Executivo em atendimento a reivindicações 
de servidores do município que hoje estão em 
greve.

habitação

O Conselho Gestor do Fundo Nacional de Habitação e 
Interesse Social realiza nesta terça a segunda reunião ordinária 
para discutir diversos assuntos. O principal deles é o processo 
de inscrições para os 1.984 apartamentos do Programa “Minha 
Casa, Minha Vida”. 

Posse

De acordo com a Secretaria de Planejamento, a reunião 
será no auditório do Ipsem, às 14h. Na ocasião, também 
será empossada a Mesa Diretora do Conselho e discutidas 
questões relacionadas à ocupação irregular de unidades 
habitacionais no Pedregal.

Presença

Empasa movimenta R$ 1,2 bilhão
AbASTECIMENTo

Até agosto, as cifras dos 
três entrepostos somaram 
R$ 1.276.126.578,00.

O Sistema de Informa-
ção de Mercado (Sima) da 
Empresa Paraibana de Abas-
tecimento e Serviços Agríco-
las (Empasa), por meio do 
Departamento de Planeja-
mento, apresentou o volume, 
em valores e pesos, dos gru-
pos de produtos comercia-
lizados nas três centrais de 
abastecimento (João Pessoa, 
Campina Grande e Patos) de 
janeiro a agosto deste ano.

Do volume total registra-
do, o entreposto de Campina 
Grande lidera o abastecimen-
to com 663.352,591 tone-
ladas; em seguida vem João 
Pessoa com 448.937,430 
toneladas e Patos com 
163.888,287 toneladas. Até o 
mês de agosto, as cifras dos 
três entrepostos somaram 
R$ 1.276.126.578,00.

Entre o grupo de frutas 
nacionais e importadas, a tota-
lização alcançou 426 mil tone-
ladas, com R$ 550.670.907,00. 
As hortaliças (raízes, tu-
bérculos, bulbos, frutos, fo-

lhas, flores e hastes) obtive-
ram 363 mil toneladas e R$ 
570.455.671,00. Já os classi-
ficados como outros grupos, 
que envolvem ovos, cereais, 
pescados e condimentos, 
chegaram ao montante de 
30.548,3 toneladas gerando 
mais de R$ 155 milhões.

Além da Paraíba, Per-
nambuco, Bahia, Sergipe, 
Ceará e Rio Grande do Norte 
são os principais fornecedo-
res do Nordeste. As outras 
regiões são representadas 
pelos Estados de Minas Ge-
rais, São Paulo, Espírito San-

to, Santa Catarina, Paraná, 
Rio Grande do Sul, Goiás e o 
Distrito Federal.
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Hospital de 
Trauma está 
promovendo 
capacitação

O Hospital de Emergência 
e Trauma de Campina Grande 
promove, na próxima sexta-
feira (13), a I capacitação no 
tratamento da sepse. O evento 
acontece, a partir das 9h, no 
auditório da unidade de saúde 
e tem como público-alvo estu-
dantes e profissionais de saú-
de. As inscrições estão abertas 
e podem ser feitas pelo telefone 
(83) 3310-5850 – Ramal 5813 
– com o psicólogo Moisés de 
Lima André ou pelo email:cece.
regionalcg@bol.com.br.

A sepse é uma inflamação 
do organismo e pode levar à 
parada de órgãos e causar a 
morte quando não descoberta 
e tratada rapidamente. Anti-
gamente, era conhecida como 
septicemia ou infecção genera-
lizada.

O Trauma-CG em parce-
ria com o Ministério da Saúde 
e o Hospital Albert Einstein, de 
São Paulo, vai adotar o proto-
colo de atendimento e recursos 
diagnósticos e terapêuticos da 
mesma forma que o Einstein, a 
fim de diminuir a mortalidade 
por essas infecções no ambien-
te hospitalar, alcançando níveis 
de excelência no combate à 
sepse e infecção hospitalar.

De acordo com o diretor 
técnico do hospital, Flawber 
Cruz, para melhoria da atenção 
ao paciente portador de infec-
ção grave, haverá um sistema 
informatizado de acompanha-
mento dos casos de sepse, im-
plantado na unidade de saúde 
e guiado pelo Hospital Albert 
Einstein e Instituto Latino de 
Atenção à Sepse (ILAS), além 
de capacitação continuada de 
profissionais, em São Paulo, e 
através de cursos a distância 
on-line.

Homens descarregam caminhão de bananas na central de abastecimento, onde são comercializadas uma grande variedade de frutas

FOTO: Secom-PB

O entreposto 
de Campina 
Grande lidera o 
abastecimento 
com 663.352,591 
toneladas



A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 10 de  setembro de 2013

Parlamentares querem
rigor no cumprimento do
Regimento Interno da AL
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A Assembleia Legislativa realizou na 
tarde de ontem, no Plenário, uma Audi-
ência Pública, no âmbito da Comissão da 
Legislação Cidadã, para debater a refor-
ma política que tramita no Congresso Na-
cional. Também foram realizadas reuniões 
das Comissões de Execução Orçamentária e 
Constituição e Justiça que aprovaram duas 
Medidas Provisórias e 20 projetos de lei Or-
dinária.

A audiência, que teve como autora a 
deputada Iraê Lucena (PMDB), contou com 
a participação do deputado federal Leonar-
do Gadelha (PSC), além do deputado Lin-
dolfo Pires (Democratas) e Raniery Paulino 

(PMDB). Iraê disse que a audiência foi uma 
oportunidade de propor mudanças que 
possam ser analisadas pela Câmara e no Se-
nado.

Já no auditório João Eudes, a Comissão 
de Orçamento aprovou duas Medidas Provi-
sórias, além de um Projeto de Lei Ordinária. 
Uma MP dispõe sobre a Lei Orgânica e o Es-
tatuto da Polícia Civil, e outra atribui nova 
regulamentação ao Programa Empreender.  

A CCJ, por sua vez, aprovou 19 das 40 
matérias analisadas, além de um Projeto de 
Resolução e duas proposições que dispen-
sam a deliberação do plenário. Parte des-
sas matérias já segue para o plenário hoje. 

AL reúne duas comissões e debate reforma
TRÊS PLENÁRIOS

O governador Ricardo 
Coutinho recebeu, ontem, 
no Palácio da Redenção, 24 
prefeitos de diversas regiões 
da Paraíba, para a assina-
tura dos primeiros termos 
de convênio do Pacto Social 
2013. Foram projetos nas 
áreas de Saúde, Educação, 
Desenvolvimento Humano, 
Infraestrutura e Desenvol-
vimento Regional e Social 
Sustentável. O valor dos in-
vestimentos nas 24 cidades 
chega a R$ 6.476.623,83. Já 
os recursos disponibilizados 
nesta edição do Pacto Social 
são na ordem de R$ 100 mi-
lhões.

Nesta primeira rodada 
de investimentos, partici-
param projetos aprovados 
das cidades de Araçagi, 
Aroeiras, Bernardino Ba-
tista, Boa Ventura, Bom Je-

sus, Cabaceiras, Cabedelo, 
Cachoeira dos Índios, Cur-
ral Velho, Junco do Seridó, 
Matinhas, Nova Olinda, Oli-
vedos, Pedra Branca, Pedra 
Lavrada, Poço de José de 
Moura, Riacho de Santo An-
tônio, Riacho dos Cavalos, 
Salgadinho, Santa Luzia, 
São José dos Cordeiros, São 
Domingos do Cariri e São 
Francisco.

Para o governador, esta 
rodada de assinatura abre 
caminho para os outros 
projetos que serão apresen-
tados pelos 216 municípios 
que participarão do Pacto 
Social em 2013, e que as 
assinaturas dependem da 
entrega de documentação e 
garantias por parte dos mu-
nicípios. 

“Esta é a continuidade 
de uma política republica-
na em que o Estado vive 
hoje, que tem como obje-
tivo desenvolver a Paraí-
ba a partir das bases, dos 
municípios, transferindo 
recursos para que eles pró-

Liberados R$ 6 mi para 24 cidades 
PAcTO SOcIAL 2013

prios façam seus projetos. 
A expectativa é que daqui 
a alguns anos a gente te-
nha uma evolução grande 
nos indicadores sociais, 
melhorando a qualidade 

de vida da população”, dis-
se Ricardo. De acordo com 
o secretário de Articulação 
Municipal, Manoel Ludgé-
rio, o Pacto Social, lançado 
pelo Governo do Estado 

em 2011, é um modelo pio-
neiro no Brasil, quebrando 
uma cultura de relaciona-
mento de dependência e 
gerando uma nova cultura 
de parcerias e de inclusão. 

A prefeita do município de Salga-
dinho, Débora Cristiane, disse que o 
evento marca uma etapa única na his-
tória da cidade, que recebeu R$ 300 mil 
para a reforma e ampliação da Escolha 
Monsenhor Manoel Vieira, que terá ca-
pacidade para 500 alunos. “A redução 
do repasse do FPM tem prejudicado a 
capacidade de investimento dos muni-
cípios que tem poucas fontes de receita, 
então temos de agradecer ao Governo 
do Estado por nos oferecer estas parce-
rias, liberando o orçamento do municí-
pio para atender as necessidades básicas 
do município”, relatou a prefeita.

Já o prefeito de Santa Luzia, Ademir 

Morais, disse que a redução no FPM tem 
inviabilizado as gestões municipais, que 
sobrevivem apenas das parcerias com o 
Governo Federal e com o Governo do 
Estado. “Esta parceria que o governa-
dor Ricardo Coutinho vem nos oferecer 
nos dá um alento, já que através delas 
temos conseguido avançar em alguns 
setores, como saúde e educação”, agra-
deceu o prefeito. A cidade já havia sido 
contemplada com a construção de uma 
Policlínica no Pacto, em 2011, agora re-
ceberá recursos para a criação de um 
laboratório na instituição médica, além 
da reforma e ampliação da Escola Ana 
Brito de Figueiredo.

Recursos compensam as reduções do FPM

Falta de licitação   
leva TC a multar 
Câmara de CG

O presidente da Câma-
ra Municipal de Campina 
Grande, vereador Nelson 
Gomes Filho (PRP), foi mul-
tado em R$ 1 mil pelo Tri-
bunal de Contas do Estado, 
por ausência de processo li-
citatório referente às contas 
do exercício 2011 à frente 
da mesa diretora do Poder 
Legislativo Municipal. 

A decisão, tomada por 
unanimidade, teve o acór-
dão publicado no Diário 
Oficial Eletrônico no dia de 
ontem e, nela, os conselhei-
ros do TCE declararam “o 
atendimento parcial às dis-
posições da Lei de Respon-
sabilidade Fiscal” e aprova-
ram com ressalvas as contas 
de 2011 da Mesa da Casa. 
Foi concedido ao presidente 
da Câmara um prazo de ses-
senta dias para recolhimen-
to do valor da multa à conta 
do Fundo de Fiscalização 
Financeira e Orçamentária 
Municipal.

A matéria tramitou no 
TCE através do Processo 
02539/12. Além da peque-
na multa, os conselheiros 
resolveram “recomendar 
ao atual gestor um melhor 
acompanhamento dos gas-
tos, visando o equilíbrio 
orçamentário e financeiro, 
além de evitar atrasos em 
honrar os compromissos”. 

A corte, em cumpri-
mento às formalidades da 
decisão, ainda resolveu 
“informar ao titular desta 
prestação de contas que a 
decisão decorreu do exame 
dos fatos e provas constan-
tes dos autos, sendo sus-
cetível de revisão se novos 
acontecimentos ou achados, 
inclusive mediante diligên-
cias especiais do Tribunal, 
vierem a interferir, de modo 
fundamental, nas conclu-
sões alcançadas”.

O presidente Nelson 
Gomes Filho não foi en-
contrado para comentar 
o assunto, mas deverá se 
pronunciar sobre a decisão 
do Tribunal de Contas no 
Estado na sessão ordinária 
de hoje.

Votação e polêmica 
A expectativa na Câma-

ra Municipal é de que di-
versos projetos de autoria 
dos vereadores e que rece-
beram pedidos de vista na 
semana passada possam ser 
apreciados. Um dos mais 
polêmicos, de autoria de 
Olímpio Oliveira (PMDB), 
propõe o fim dos chamados 
“projetos autorizativos”, 
aqueles através dos quais os 
parlamentares “autorizam” 
o Poder Executivo a execu-
tar ações que, segundo a 
legislação, já são de compe-
tência do Executivo. 

Servidores da Saúde e 
da Educação, que estão em 
greve, aguardam a entrada 
na pauta de projetos envia-
dos pela Procuradoria Geral 
do Município.

O deputado federal 
Wilson Filho (PMDB) dis-
se, ontem que  aprovação da 
Proposta de Emenda Consti-
tucional 349/01, que acaba 
com o voto secreto em todas 
as votações no Congresso 
Nacional vai mudar comple-
tamente comportamentos e 
posturas no Congresso Na-
cional, nas Assembleias dos 
Estados e nas demais casas 
legislativas do país.

“O eleitor merece sa-
ber como estamos votando 
no Congresso Nacional. No 
meu entendimento, voto se-
creto tem que ser apenas do 
eleitor para manter a lisura 
no processo eleitoral”, disse 
Wilson Filho.

A PEC já foi aprovada em 
primeiro turno pelo plená-
rio da Câmara e agora segue 
para apreciação do Senado 
Federal.

Voto aberto muda tudo 
WILSON FILHO

Uma audiência pública 
e duas sessões especiais 
vão movimentar as tardes 
do Plenário da Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa esta 
semana.

Hoje, às 15h, será 
realizada uma audiên-
cia pública para discutir 
“práticas abusivas no sis-
tema bancário, financeiro 
e afins”, em uma proposi-
tura do vereador Helton 

Henê (PP).
O parlamentar já de-

clarou que sua principal 
bandeira de mandato é a 
defesa dos direitos do con-
sumidor, principalmente 
por já ter atuado nos ór-
gãos de proteção do con-
sumidor da Paraíba e ser 
especialista na área. 

Helton Renê já soli-
citou, por exemplo, uma 
fiscalização mais efetiva 

da lei que rege o tempo 
máximo de espera nas filas 
dos bancos, pois a norma 
muitas vezes tem sido des-
cumprida na capital.

A primeira sessão es-
pecial da semana acon-
tece amanhã às 15h para 
o lançamento da Frente 
Parlamentar em Defesa da 
Criança e do Adolescente. 
O propositor da sessão é o 
vereador Fuba (PT). 

Audiência e mais 2 sessões
SEMANA DA câMARA

Ricardo assina primeiros termos dos convênios com os prefeitos

Plenário quase vazio na audiência sobre a Reforma Política

Governador Ricardo Coutinho reuniu prefeitos de 24 municípios em solenidade no Palácio da Redenção

FOTOS: Secom-PB
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Em solenidade no Palácio da
Redenção, governador assina
primeiros termos do convênio

Lenildo Ferreira
Da Sucursal de Campina Grande
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PPS: o sapato da intervenção 
não fica bem no pé de Nonato

A História

Não consta do histórico do jornalista Nonato Bandeira a política 
de golpes. Pelo contrário. Sua trajetória se apresenta com ele fazendo 
parte de um grupo muito barulhento e ativo no curso de Comunicação 
Social na UFPB e depois como jornalista competente, comandando 
editorias com destreza. 

A direção nacional do PPS vai decidir hoje se dissolve o Diretório 
Estadual da Paraíba, eleito democraticamente em um Congresso, 
e indica uma junta interventora, ou se respeita as instâncias 
estaduais, e mantém a deputada Gilma como presidente da legenda 
no Estado. 

O calçado da intervenção não fica bem no pé de Nonato. Nem de 
longe se parece com sua trajetória. Tenha ele e seu grupo o interesse 
que tiver em comandar o PPS na Paraíba, o figurino interventor não 
lhe cai bem e poderá manchar sua História. 

Mas nos moldes de se fazer política nos últimos tempos, 
isso conta muito pouco. Resta saber se Nonato vai aceitar o título 
de interventor em seu currículo. É mais sensato e democrático se 
apresentar como candidato a presidente e disputar o comando do PPS 
no voto com a deputada Gilma Germano no Congresso que o partido 
realiza em poucos dias. 

Mas a decisão é de Nonato e de mais ninguém.

E agora?

O Tribunal de Contas do Estado descobriu que 64 prefeituras paraibanas 
que decretaram estado de emergência em seus municípios por causa da 
seca, torraram 7,8 milhões de reais com festas juninas. Isso mesmo, quase 
oito milhões de reais gastos com forró em estado de emergência. O que dizer 
desses prefeitos? No mínimo que são uns irresponsáveis.

Conforme o relatório do TCE, o maior gasto ficou com a Prefeitura de 
Solânea, que investiu R$ 755.340,00.

Esse negócio vai feder...

Não é de hoje que o PPS da Paraíba vive às turras 
com brigas entre grupos pelo comando do partido no 
Estado. Aliás, o PPS, por essas praias de cá, sempre 
passou por processos de confusão, desde que um grupo 
resolveu tomar o comando de José Bernardino. Desse 
grupo que combateu Bernardino fizeram parte tanto 
Gilma Germano como Nonato Bandeira. 

À época, nem Gilma era deputada nem Nonato 
Bandeira era vice-prefeito de João Pessoa. Gilma era 
secretária na administração municipal em Picuí e 
Nonato articulava uma possível candidatura do então 
prefeito de João Pessoa, Ricardo Coutinho, ao governo 
da Paraíba nas eleições de 2010. 

Unidos a um grupo de jovens que compunha 
o PPS, esse grupo conseguiu tomar o comando do 
partido de Bernardino. Não tomou com golpe nem com 
intervenção. Tomou em um Congresso, onde todos os 
grupos e lideranças tiveram direito a voz e os delegados 
eleitos nos municípios tiveram direito a voto. 

Esse grupo que se insurgiu contra Bernardino 
apresentou Gilma como candidata a presidente do 
PPS na Paraíba. Ricardo já era governador, Nonato 
era secretário de Comunicação do Estado e Gilma já 
tinha mandato de deputada estadual na Assembleia 
Legislativa do Estado. O Congresso do partido elegeu a 
deputada presidente da legenda no Estado. 

Então vieram as eleições municipais de 2012. 
Nonato era secretário de Comunicação e queria ser 
indicado como candidato a prefeito com o apoio 
do governador Ricardo Coutinho e do grupo que 
esteve unido nas eleições de 2010. Quando todos 
achavam que Nonato estava blefando, ele entregou o 
cargo de secretário ao governador antes do prazo de 
desincompatibilização. 

E continuou achando que teria o apoio de Ricardo. 
De repente, o governador convoca o PSB às pressas, faz 
uma reunião em Mangabeira, e diz que sua candidata 
a prefeita é a jornalista Estelizabel Bezerra. Nonato 
não aceita e tenta puxar o PPS para apoiar um outro 
candidato a prefeito. O grupo racha. 

Gilma apoia a candidatura de Estela junto com 
outros companheiros e Nonato se junta ao PT, lança a 
candidatura de Luciano Cartaxo com ele de vice. Esse 
grupo acaba elegendo Cartaxo. A partir daí começou 
um jogo de empurra, com o grupo de Nonato tentando 
tomar o PPS de Gilma.

 

A cena é recorrente: de-
putados discutem as regras, 
dizem que não estão sendo 
cumpridas, pedem mais tem-
po para falar, o tempo se esgo-
ta, o microfone não é cortado, 
continuam a fala à revelia, ad-
versários esbravejam. Quem 
assiste às sessões da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba, 
seja pela TV Assembleia ou 
mesmo presencialmente, nas 
galerias da Casa, já se acostu-
mou com a picuinha do Legis-
lativo paraibano. O que o cida-
dão não entende é o porquê de 
tanta discussão, se já existem 
regras bem definidas que re-
gem os trabalhos dos parla-
mentares.

O Regimento Interno que 
vigora na Casa é resultado da 
Resolução nº 1.578/2012, do 
presidente Ricardo Marcelo 
(PEN), e apresenta regras para 
todos os trabalhos da Casa. O 
descumprimento das regras 
durante as sessões ficou ain-
da mais evidente na última 
votação do mês de agosto, 
uma quarta-feira, 28, quando 
houve explícita quebra de de-
coro parlamentar. O deputado 
Arnaldo Monteiro(PSC), que 
presidia a sessão, e o deputa-
do João Gonçalves (PEN) se 
agrediram verbalmente.

O tumulto começou 

quando a bancada de oposição 
esvaziou o plenário para não 
votar um dos vetos do gover-
nador Ricardo Coutinho. João 
Gonçalves partiu em direção à 
Mesa e cobrou que fosse feita 
uma nova contagem, com o 
dedo indicador apontado para 
Arnaldo Monteiro. Aos cole-
gas, Monteiro esbravejou: “ti-
rem esse louco daqui”, se refe-
rindo ao deputado governista.

O Regimento Interno é 
claro. O artigo 69, inciso XII, 
diz que “nenhum deputado 
poderá referir-se de forma 
descortês ou injuriosa a mem-
bros do Poder Legislativo ou 
às autoridades constituídas”. 
O presidente da Assembleia, 
deputado Ricardo Marce-
lo(PEN), alega que o regimen-
to vem sendo cumprido du-
rante as sessões, apesar das 
reclamações diárias dos parla-
mentares das duas bancadas.

“Os deputados conhe-
cem sim o Regimento Interno 
desta Casa e ele vem sendo 
aplicado. O problema é que 
este conflito entre oposição e 
situação sempre existiu, existe 
e vai existir dentro da política. 
Ninguém quer levar ‘desvan-
tagem’, quer sempre sair ga-
nhando nas discussões e bata-
lhas são travadas aqui dentro. 
Infelizmente, o Regimento 
pode não agradar a todos, mas 
ele vem e vai continuar sendo 
cumprido nesta Casa”, disse 
Ricardo Marcelo.

Na questão do respeito às 
regras, líderes das bancadas 
de oposição e de governo con-

Durante as sessões na 
Assembleia Legislativa, a 
responsabilidade de manter 
a ordem é da Mesa Diretora. 
Também compete à Mesa, 
conforme previsto no arti-
go 18 do Regimento Interno, 
“dirigir todos os serviços da 
Casa durante as sessões le-
gislativas e nos seus interreg-
nos e tomar as providências 
necessárias à regularidade 
dos trabalhos legislativos”, 
além do poder de promulgar 
emendas à Constituição do 
Estado e do dever de ado-
tar medidas adequadas para 
promover e valorizar o Poder 
Legislativo e resguardar o seu 
conceito.

A Mesa Diretora é com-
posta pelo presidente Ricardo 
Marcelo, que em sua ausência 

é substituído, em sequência 
pelo primeiro vice-presiden-
te, Edmílson Soares(PEN), 
segundo vice-presidente, 
Trócolli Júnior(PMDB), ter-
ceiro vice-presidente, João 
Henrique(DEM), e quar-
to vicepresidente, Janduhy 
Carneiro (PEN). Na ausên-
cia de todos, assumem os 
secretários, pela ordem: 
José Aldemir(PEN), Arnal-
do Monteiro(PSC), Domi-
ciano Cabral(DEM) e Léa 
Toscano(PSB). São suplen-
tes Daniella Ribeiro(PP), 
Ivaldo Morais(PMDB), Eva 
Gouveia(PSD) e Aníbal 
Marcolino(PEN). 

Alguns parlamentares da 
base do governo questionam 
a falta de ‘pulso’ durante as 
sessões. O deputado Carlos 

Dunga(PTB) tem reclamado 
bastante do desvio do foco 
nas falas dos parlamentares, 
o que constitui outra quebra 
do regimento, mas que cabe 
ao presidente da Mesa, con-
forme previsto no artigo 20,  
inciso I, alínea “f”: “interrom-
per o orador que se desviar 
da questão, advertindo-o, e, 
em caso de insistência, reti-
rar-lhe a palavra”. 

Na sessão do dia 4, com a 
presença de Ricardo Marcelo, 
Carlos Dunga reconheceu a 
melhora no andamento dos 
trabalhos. “Com a presença 
do presidente se mudou tudo 
e se votou tudo”, e argumen-
ta não ser necessário que o 
presidente esteja em todas 
as sessões. “É preciso que o 
presidente que esteja no lu-

gar coloque o Regimento para 
funcionar, mas se permitir 
a derivação do assunto que 
está sendo discutido, aí não 
se vota nada”, afirmou. 

Para Lindolfo Pires 
(DEM), também da base go-
vernista, a imposição das re-
gras deve ser feita por quem 
preside as sessões. “Isso 
depende exclusivamente da 
Mesa Diretora da Casa. O Re-
gimento existe e é para ser 
cumprido. Se não está sendo 
é falha daqueles que estão 
dirigindo a Mesa Diretora”, 
e diz que as falhas recorren-
tes prejudicam o trabalho. 
“Aqueles que estão aqui para 
jurar cumprir o Regimento e 
a Constituição ficam à mercê 
daqueles que não querem fa-
zer a mesma coisa”, denuncia. 

Felipe Gesteira
Especial para A União

Apesar da opinião do líder da 
oposição, outros parlamentares 
da mesma bancada discordam e 
acreditam que o regimento tem 
sido seguido, como afirma o de-
putado Raniery Paulino(PMDB). 
“Existe pontualmente algum 
descumprimento, mas no todo é 
cumprido sim. Os ritos processuais 
que estão estabelecidos, o funcio-
namento das comissões, todo esse 
organograma que está estabeleci-
do no nosso regimento é cumpri-
do sim. O Regimento deve reger 
e dar a grande bússola do nosso 
comportamento aqui, mas o bom 
senso é importante”, alerta. 

Para Trócolli Júnior (PMDB), 
que ocupa o cargo de segundo 
vice-presidente, as exceções não 
prejudicam o trabalho, apenas 
prolongam as sessões. “O Regi-

mento tem que ser cumprido. O 
presidente da Casa já chamou a 
atenção de todos os que presidem 
as sessões. Estamos fazendo um 
esforço para ajustarmos o mais 
rápido possível o cumprimento 
sem abrir exceção para ninguém. 
Aqui quando se abre é um minu-
to ou dois a mais, mas decidimos 
que não vamos abrir exceção para 
nenhum parlamentar, nem da 
oposição, nem da situação, para 
não haver mais reclamações. O re-
gimento será cumprido com tole-
rância zero”, garantiu.

A deputada Olenka Mara-
nhão (PMDB) não tem visto pro-
blemas na execução das leis que 
regem o funcionamento da Casa. 
“Com relação ao funcionamento 
da ALPB, essas arguições têm que 
existir, mas a Mesa tem mantido 

uma posição muito equilibrada e 
regimental em relação ao cum-
primento. O aprofundamento 
das discussões é próprio do par-
lamento. O respeito ao Regimen-
to é bom para a oposição e para 
a situação porque impõe respeito 
ao Legislativo”, disse. 

Outro problema recorrente 
é a questão dos atrasos. A ses-
são ordinária começa às 9h30, 
mas muitos parlamentares insis-
tem em chegar tarde. Alguns só 
aparecem no plenário depois das 
11h, perto do fim dos trabalhos. 
Olenka defendeu a postura dos 
colegas que chegam atrasados. 
“Sempre quando se faz a verifi-
cação se constata o número de 
parlamentares na Casa. Acho que 
isso não tem ocorrido”, alegou a 
deputada.

Esforço para ajustar cumprimento do RI

Responsabilidade maior é da Mesa

Parlamentares querem mais 
rigor inclusive no tempo para
para discursos na tribuna 

cordam. “O Regimento é bom. 
Só precisa ser aplicado pela 
Mesa e cumprido pelos depu-
tados. O tempo de fala é cons-
tantemente desrespeitado, e 
o instrumento da questão de 
ordem mal utilizado, pois este 
deveria servir para ajudar a 
organizar os debates, mas tem 
servido para debater os temas 
de forma atravessada. A Mesa 
Diretora precisa também ter 
mais pulso para disciplinar o 
plenário, até mesmo cortar o 
microfone quando terminar o 
tempo estabelecido, como é fei-
to no Congresso Nacional”, afir-
mou o líder da oposição, Anísio 
Maia (PT).

Para o líder do governo, 
Hervázio Bezerra (PSDB), 

o descumprimento é recor-
rente. “É latente, flagrante o 
desrespeito da oposição para 
com o cumprimento do regi-
mento da Casa. No pequeno 
expediente o tempo é impror-
rogável, o deputado só pode 
falar cinco minutos, todo dia 
eu mostro isso aqui. O depu-
tado Gervásio Maia (PMDB) 
vai e fala dez! O presidente 
(da Mesa Diretora) alerta 
que o tempo se esgotou e ele 
continua. Tem que cortar o 
microfone! Eu tenho dito que 
o remédio para a oposição e 
para o governo é o Regimento 
Interno, que não vem sendo 
cumprido. Essa responsabili-
dade é do presidente Ricardo 
Marcelo”, cobrou Hervázio.

Agressões já aconteceram sem cobrança do decoro parlamentar

Foto: Assessoria ALPB
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Em 10 anos, o governo 
prevê um investimento de 
R$ 112 bilhões na educação

Dilma sanciona lei que destina 
royalties para educação e saúde

A presidente Dilma 
Rousseff sancionou sem 
vetos ontem a lei que des-
tina 75% dos royalties do 
petróleo para a educação 
e 25% para a saúde. Além 
disso, o texto prevê que 
50% de todos os recursos 
do Fundo Social do pré-sal 
sejam destinados para os 
dois setores.

O governo prevê que 
os royalties signifiquem um 
investimento de R$ 112 bi-
lhões na educação em dez 
anos e R$ 372 bilhões em 
30 anos.

“Nós vamos usar esses 
recursos dos royalties e do 
Fundo Social para investir 
em educação, na prestação 
de serviços. A valorização 
das pessoas é fundamental, 
e aqui estou falando da im-
portância da valorização do 
professor da rede pública, 
com salário melhor, capa-
citação e boas condições de 
trabalho”, disse a presiden-
te Dilma durante o evento 
de sanção da lei.

Segundo a presidente, 
os novos recursos serão 
destinados para a amplia-
ção do acesso às creches e 
ao Ensino Superior, entre 
outras prioridades. “A edu-
cação é cara e onerosa para 
os orçamentos públicos, 
mas não se pode economi-
zar, pois a sua ausência sig-
nifica a vitória da ignorân-
cia”, afirmou a presidente 
Dilma.

O ministro da Educação, 
Aloizio Mercadante, disse 
que hoje é “um dia histórico 
para a educação brasileira”. 
“Os royalties são para pre-
parar o Brasil para viver sem 
aquela riqueza que não é re-
novável, construir uma base 
sólida, que pode preparar o 
país para a sociedade do co-
nhecimento”, disse durante o 
evento da sanção.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 2617/2013 em João Pessoa, 05 de Setembro de 
2013 – Prazo: 365dias. Para a atividade de: Serviços de recuperação estrutural e reconstrução do 
encontro da ponte sobre o rio Ingá, km 2,0, inclusive entroncamento no km 6,1. Na (o) – PONTE 
SOBRE O RIO INGÁ NA RODOVIA PB-066, NO TRECHO BR-230-INGÁ-MOGEIRO-PB.Município: 
– UF: PB. Processo: 2013-005252/TEC/LI-2420.

DER DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAIBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2611/2013 em João Pessoa, 04 de Setembro de 
2013 – Prazo: 1460 dias. Para a atividade de Operação da Ponte da Batalha. Na(o) – RODOVIA 
PB-004/SANTA RITA/CRUZ DO ESPÍRITO SANTO Município: - UF: PB Processo: 2013-004553/
TEC/LO-5693.

DER DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAIBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 2618/2013 em João Pessoa, 05 de Setembro de 2013 
– Prazo: 730 dias. Para a atividade de Pavimentação asfáltica da Rodovia PB/370, referente ao 
Entroncamento da PB/386 ao município de Curral Velho. Com extensão de 14,7 km, com as seguintes 
características: coletor secundário, pista de rolamento com 6,0 metros de largura, acostamento de 
1,0 metro e uma faixa de domínio totalizando30,0 metros. Na(o) – RODOVIA PB-370 TRECHO: 
ENTR. DA PB-386 Á CURRAL VELHO-PB. Município: - UF: PB Processo: 2013-005253/TEC/LI-2421.

Engº Carlos Pereira de Carvalho e Silva
Diretor Superintendente

DER/PB

ESTADA DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 02/2013

OBJETIVO: Contratação de empresa especializada, para execução dos serviços de adequação 
de um prédio público, para construção do Teatro Municipal Ernany Sátiro, na cidade de Patos/PB.

VENCEDOR: TCL Tambaú Conservações LTDA, inscrita no CNPJ sob o n° 03.395.789/0001-15.
VALOR GLOBAL: R$ 3.113.178,69 (três milhões, cento e treze mil, cento e setenta e oito reais 

e sessenta e nove centavos).
PRAZO: 240 (duzentos e quarenta) dias.
FONTE DE RECURSOS: Prefeitura Municipal de Patos/Recursos próprios: FPM/ICMS/ISS/IPTU/

OUTROS e convênio SICONV n° 773771/2012 (Ministério da Cultura).
PATOS - PB, 09 de setembro de 2013.

Francisca Gomes Araújo Mota
Prefeita Constitucional de Patos – PB.

AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO 
TOMADA DE PREÇOS Nº 004/13

Registro CGE Nº. 13-01100-4

Objeto: Contratação de serviços de auditoria independente das demonstrações contábeis relativas 
ao primeiro, segundo e terceiro trimestres, e ao período base a findar em 31 de dezembro. Estes 
serviços deverão ser executados segundo as Normas Brasileiras de Contabilidade, expedidas pelo 
Conselho Federal de Contabilidade em conformidade com as Leis nº 6.404/76, e 11.638/07, bem 
como as instruções, normas e procedimentos emanados da Comissão de Valores Mobiliários – CVM, 
inclusive com os novos pronunciamentos contábeis em vigor.

Ratifico a decisão da Comissão Permanente de Licitação – CPL proferida na Ata de Julgamento 
do Recurso Administrativo impetrado pelo licitante KPMG AUDITORES INDEPENDENTES, contra a 
sua inabilitação na Tomada de Preços n° 004/2013, mantendo a decisão de INABILITAR o licitante, 
conforme demonstrado na Ata acima citada, em conformidade com o estabelecido no Parágrafo 4º 
do artigo 109, da Lei Federal Nº. 8.666/93. 

FRANKLIN DE ARAÚJO NETO
Diretor Presidente 

Pelo texto, a aplicação 
de 50% dos recursos do 
Fundo Social vai para saúde 
e para educação até que se 
cumpra a meta de 10% do 
PIB (Produto Interno Bru-
to) em educação do PNE 
(Plano Nacional de Educa-
ção).

A expectativa é que, 
em até 15 anos, os rendi-
mentos obtidos pelo fun-
do sejam suficientes para 
cumprir as metas do PNE 
e da saúde. A mudança, 
no entanto, vale apenas 
para os novos contratos da 
União. Os campos em ativi-
dade, que permaneceram 
controlados pelos gover-
nos estaduais, ficaram fora 
da proposta.

Tramitação
A primeira votação na 

Câmara ocorreu no dia 26 
de junho deste ano, quan-
do os deputados mudaram 
o texto do governo, que 
destinava 100% dos royal-
ties para educação. Apesar 
de reduzir a porcentagem 
para a educação (75%), o 
valor dos recursos aprova-
dos na Câmara destinava 
dez vezes mais recursos 
que o texto original do go-
verno.

No dia 2 de julho, os 
senadores fizeram uma 
nova alteração no proje-
to, mantendo os 75% para 
educação e os 25% para a 
saúde, mas reduzindo em 
R$ 170,9 bilhões a pre-
visão de repasse para as 
duas áreas nos próximos 
dez anos.

O texto, então, voltou 
para a Câmara, onde o go-
verno travou um largo de-
bate com a base aliada. A 
votação chegou a ser sus-
pensa algumas vezes, até 
que em 14 de agosto, du-
rante uma votação rápida, 
os deputados aprovaram o 
texto final, sancionado nes-
ta segunda sem vetos pela 
presidente.

(Ansa) - O ministro das Re-
lações Exteriores da Síria, Wa-
lid al Muallem, anunciou on-
tem que o regime de Bashar 
al-Assad aceita submeter suas 
armas químicas ao controle 
internacional, a fim de evitar 
uma intervenção militar no 
país. A declaração do chanceler 
foi divulgada por uma emissora 
de televisão local.

Minutos antes, o secretá-
rio-geral da Organização das 
Nações Unidas (ONU), Ban Ki-
moon, tinha elogiado a ideia 
da Síria colocar seu arsenal sob 
controle, proposta aventada 
hoje pelo ministro russo das Re-
lações Exteriores, Sergei Lavrov.

Atualmente, Moscou é um 

dos países que defendem o re-
gime de Assad, e, por isso, bar-
ra a aprovação no Conselho de 
Segurança da ONU de uma ação 
militar na Síria.

“Entre as propostas que 
pretendo levar ao Conselho de 
Segurança há a de enviar, ime-
diatamente, as armas quími-
cas presentes na Síria para um 
lugar seguro, onde possam ser 
destruídas”, disse o secretá-
rio-geral, em uma coletiva de 
imprensa. Ele criticou ainda a 
“embaraçosa paralisação do 
CS” diante da crise síria.

Ban também destacou que, 
“se armas químicas foram usa-
das na Síria, a comunidade in-
ternacional deve fazer alguma 

coisa”. No entanto, ele disse 
que ainda não recebeu os re-
latórios finais sobre o uso de 
armas químicas, preparado por 
especialistas que estiveram no 
país.

O chanceler russo alertou 
hoje que um ataque militar con-
tra a Síria poderia “levar a uma 
explosão de terrorismo no país 
e nas nações vizinhas”. Moscou 
também propôs o envio de re-
presentantes à Síria para buscar 
uma solução pacífica.

A intervenção militar tem 
sido defendida pelo governo 
dos Estados Unidos, o qual ar-
gumenta ter provas de que As-
sad usou armas químicas contra 
civis e rebeldes.

Assad aceita controle de armas
CONFLITO SÍRIO

A presidente Dilma Rousseff sancionou sem vetos a lei que garante recursos dos royalties para a educação (75%) e saúde (25%)

FOTO: Divulgação

Brasília – O ministro 
das Relações Exteriores, 
Luiz Alberto Figueiredo 
Machado, conversa entre 
amanhã e quinta-feira (12) 
com a conselheira de Segu-
rança Nacional dos Esta-
dos Unidos, Susan Rice, em 
Washington. Hoje, Figuei-
redo, que está em Genebra 
(Suíça), desembarcará nos 
Estados Unidos. 

O objetivo é cobrar 
pessoalmente as explica-
ções prometidas pelo pre-
sidente norte-americano, 
Barack Obama, sobre as 
denúncias de espionagem 
à presidente Dilma Rous-
seff, assessores e cidadãos 
brasileiros.

A data exata e o horário 

da reunião ainda estão sen-
do definidos. Reportagem 
veiculada no último domin-
go pelo programa Fantásti-
co, da TV Globo, diz que a 
Petrobras também foi alvo 
de espionagem por agên-
cias norte-americanas.

Na semana passa-
da, em São Petersburgo 
(Rússia), Dilma e Oba-
ma conversaram sobre o 
mal-estar causado pelas 
denúncias de espiona-
gem. Segundo ela, Obama 
prometeu responder às 
perguntas encaminhadas 
pelo governo do Brasil. De 
acordo com a presiden-
te, se for necessário, ela 
voltará a conversar com o 
norte-americano.

“O presidente Obama 
declarou para mim que as-
sumia a responsabilidade 
direta e pessoal pelo in-
tegral esclarecimento dos 
fatos, e que proporia para 
exame do Brasil medidas 
para sanar o problema”, 
disse a presidente, em en-
trevista coletiva.

“O que eu pedi é o se-
guinte: ‘eu acho muito com-
plicado eu ficar sabendo 
dessas coisas pelo jornal. 
Eu quero saber: tem ou não 
tem? Além do que foi pu-
blicado pela imprensa, eu 
quero saber tudo o que há 
em relação ao Brasil. Tudo, 
tudinho, em inglês, every-
thing’”, acrescentou a pre-
sidente.

Nas últimas duas se-
manas, houve uma série 
de pedidos por informa-
ções aos Estados Unidos, 
reforçados pelo ministro 
da Justiça, José Eduardo 
Cardozo, e por Figueire-
do. Em meio à expectativa 
pelas informações, a pre-
sidente deixou em aberto 
a possibilidade de viajar, 
em 23 de outubro, para 
Washington, nos Estados 
Unidos, com honras de 
chefes de Estado.

“Se não houver condi-
ções políticas, obviamente, 
não se vai. Eu não preten-
do transformar quinta-fei-
ra [12] no Dia D. Eu preten-
do transformar em um dia 
de avaliação’”, disse Dilma.

Brasil cobra explicações dos EUA
ESPIONAGEM
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Botafogo está a dois 
jogos do acesso a 
Série C do Brasileiro

JOGOS DA JUVENTUDE

Paraíba já tem nove medalhas
Os esportes coletivos 
têm início hoje com 
basquete, vôlei, handebol 

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

FOTOS: Divulgação

A Paraíba conquistou 
nove medalhas nas provas 
individuais (que se encer-
rou no último domingo) dos 
Jogos Escolares da Juventu-
de 2013, faixa etária 12-14 
anos, em Natal-RN, capital do 
Rio Grande do Norte. O Esta-
do esteve também no pódio 
outras duas vezes para rece-
ber troféus “personalidade 
do esporte”. Hoje se iniciam 
as disputas das modalidades 
coletivas (Basquete, Hande-
bol, Voleibol e Futsal) cuja 
programação prossegue até 
o próximo sábado. Os bons 
resultados foram motivos 
de muita comemoração por 
parte do Governo, por meio 
da Secretaria Estadual de 
Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel-PB).

“Em quatro dias de com-
petição, já são nove medalhas. 
O empenho e a determinação 
dos atletas é o ponto positivo 
da delegação paraibana, que 
ainda tem chances de obter 
bons resultados nas modali-
dades coletivas”, comemorou 
o chefe da delegação, José 
Hugo. O secretário da Juven-
tude, Esporte e Lazer, Tibério 
Limeira, que esteve em Na-
tal, destacou que o Governo 
do Estado está ao lado dos 
atletas para que mais pódios 
possam vir. “O Governo apoia 
esses atletas. Esperamos que 
eles possam nos dar mais ale-
gria. Resta agora aguardar as 
modalidades coletivas”, des-
tacou Tibério.

Das nove medalhas as-
seguradas por atletas da 

Paraíba, três delas foram de 
ouro (Luta Olímpica masculi-
na e feminina); duas de prata 
(Luta Olímpica masculina e 
Ciclismo feminino) e quatro 
de bronze (Ciclismo femini-
no, Natação masculina, Judô 
masculino e Atletismo mas-
culino). Na primeira etapa 
da competição (provas in-
dividuais), a Paraíba esteve 
representada por uma dele-
gação composta de 85 pesso-
as, dentre atletas, comissão 
técnica e dirigentes. Em sua 
totalidade (provas individu-
ais e coletivas), o Estado con-
ta com 145 atletas. Outras 25 
pessoas se somam a este nú-
mero, totalizando assim uma 
delegação de 172 pessoas, 
todos custeados pelo Gover-
no do Estado. 

Entre os paraibanos 
destaques nas provas indivi-
duais e que estiveram no pó-
dio em Natal-RN estão Maria 
Elisa Jacinto, do Colégio Itan 
Pereira – CG, medalha de 
bronze no Ciclismo. Fábio 
Rodrigues, ouro, na catego-
ria Pesado, na Luta Olímpica. 
José Santos Júnior, medalha 
de prata na categoria Médio, 
também na Luta Olímpica; 
Fernando Luiz Neto, meda-
lha de bronze, nos 50m Pei-
to; Júlio Cesar Koda Filho, do 
Colégio Autêntico, medalha 
de bronze no Judô; Matheus 
Alves Aguiar, do Colégio Caic, 
bronze nos 1.000m de Atle-
tismo; dentre outros. Alguns 
atletas estiveram no pódio 
duas vezes.

Considerado o maior 
evento estudantil esportivo 
do Brasil, os Jogos Escolares 
da Juventude tem abrangên-
cia nacional e cresce a cada 
edição, reunindo milhares 
de alunos-atletas de insti-

tuições de ensino públicas 
e privadas de todo o país. 
Atualmente, é tida como re-
ferência internacional. Con-
sideradas as fases seletivas, 
os números chegam a mais 
de dois milhões de atletas e 
cerca de 3.900 cidades parti-
cipantes.

Todos os representantes 
do Estado foram campeões 
em suas etapas regionais e 
mostraram o favoritismo na 
etapa estadual, garantindo 
assim o direito de represen-
tar a Paraíba na competição 
nacional que é promovida 
pelo Ministério do Esporte e 
Comitê Olímpico Brasileiro.

Nossos Medalhistas

CICLISMO

BRONZE – Maria Elisa Jacinto (Colégio Itan Pereira)

LUTA OLÍMPICA

Pesado

OURO - Fábio da Conceição Rodrigues (Colégio 

Hugo Moura)

Médio

PRATA - José Santos Júnior (Colégio Anayde Beiriz)

Individual

OURO - Luana Cristina Bernardo dos Santos

OURO – Fábio Conceição

PRATA – Por Equipe

Fábio da Conceição Rodrigues

Luana Cristina Bernardo dos Santos

José Ricardo Junior

Mikael Duarte

Nikele Oliveira

NATAÇÃO

50m Peito

BRONZE - Fernando Luiz Neto(Instituto João XXII)

JUDÔ

BRONZE – Júlio Cesar Koda Filho (Colégio Autêntico)

ATLETISMO

BRONZE - Matheus Alvez

Luana Cristina, medalhista nas lutas, Júlio César, bronze no judô; e  
Maria Elisa, bronze no ciclismo, alguns dos paraibanos vencedores 
dos Jogos da Juventude que estão acontecendo em Natal

Competição naturista atrai vários atletas do Nordeste
A 6ª Edição do Tambaba 

Open de Surf Naturista reu-
niu, no último fim de sema-
na, atletas de várias regiões 
do Nordeste, no município 
do Conde. A competição teve 
o objetivo de associar a filo-
sofia naturista à prática es-
portiva e contou com o apoio 
do Governo do Estado, por 
meio da Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur). O even-
to foi promovido pelo grupo 
Naturistas Unidos (NU), com 
apoio da Federação Brasilei-
ra de Naturismo (FBrN).

As baterias, que foram 
disputadas em três catego-
rias, contaram com 40 atle-
tas e mais uma vez bateu 
recorde de inscritos. A aber-
tura do evento foi realizada 
na tarde do  último sábado, 
com o congresso técnico e o 
início das disputas na cate-
goria Especial Session, para 
os surfistas que desenvolvem 
manobras com maior grau de 
dificuldade.

“A proposta do even-
to sempre foi divulgar os 
principais pilares da ideo-
logia naturista, utilizando 
a prática do esporte para 
ampliar essa exposição. O 
surf foi a modalidade esco-
lhida, por reunir aspectos 
comuns ao nosso pensa-
mento, a exemplo da liber-
dade, harmonia e respeito 
pela natureza”, destacou 

TAMBABA OPEN DE SURF

o coordenador do Projeto 
SurfNU, Carlos Santiago.

O torneio, criado em 
2008 na Paraíba, também 
tem estimulado outros des-
tinos naturistas do país a 
promoverem competições 
semelhantes ao Tambaba 
Open de Surf. De acordo com 
os representantes da Fede-
ração Brasileira de Naturis-

mo, em janeiro de 2013, foi 
realizado um evento com os 
mesmos moldes, na Praia do 
Pinho, no município de Bal-
neário Camboriú em Santa 
Catarina.

“O movimento naturista 
brasileiro sempre destacou 
a ideia paraibana de criar 
uma competição desse nível, 
para ampliar a divulgação da 

nossa filosofia. Os primeiros 
frutos já estão sendo colhi-
dos e o torneio catarinense 
foi uma prova disso. Nossa 
próxima meta é criar mais 
uma competição na praia de 
Abricó, no Rio de Janeiro, e a 
partir daí consolidar a execu-
ção de um Circuito Nacional 
de Surf Naturista”, revelou 
o presidente da Associação 

Naturista de Abricó-RJ e edi-
tor do jornal Olho Nu, Pedro 
Ribeiro.

Os representantes da 
Federação Paraibana de Surf 
também destacaram o cres-
cimento técnico do evento, 
além de ressaltar a consoli-
dação do Open no calendá-
rio do surf nordestino.  Os 
campeões de cada categoria 
receberam pranchas, troféus 
e brindes personalizados.

“A proposta de atrair 
novos praticantes do natu-
rismo através do surf vem 
dando certo, e por isso, o 
crescimento no número de 
inscritos tem sido refletido 
positivamente no aumento 
do fluxo de pessoas na praia, 
durante os dias de dispu-
ta. Nossa próxima meta é 
ajudar na construção e am-
pliação dos campeonatos 
de outros estados e assim 
fortalecer a criação de um 
circuito brasileiro”, acres-
centou o árbitro da PBsurfe, 
Wagner Oliveira.

A repercussão da ini-
ciativa esportiva tem forta-
lecido as ações das aulas de 
surf no local, que atualmente 
estão sendo ministradas por 
Julídio Macuxi, mas a partir 
da próxima semana também 
terá o atleta Klauber Lins 
como instrutor.

Além das provas do 
Open, Tambaba recebeu uma 

programação paralela, alusi-
va aos 10 anos de criação do 
movimento NU. As comemo-
rações foram promovidas, no 
período da noite, na Pousada 
e Restaurante A Arca do Bilú, 
com a participação de ban-
das. 

O empresário Marcos 
Vinícius, proprietário do em-
preendimento, destacou o 
reconhecimento do destino 
paraibano por parte de enti-
dades e veículos de comuni-
cação, durante o primeiro se-
mestre, a exemplo do portal 
Brasil Naturista e da revista 
Viagem e Turismo. As publi-
cações referendaram Tamba-
ba como a “mais internacio-
nal das praias naturistas” e 
“uma das mais belas do pla-
neta”.

“A batalha para quebrar 
preconceitos é constante, 
mas a contribuição da PBTur 
na divulgação do nosso ro-
teiro em eventos nacionais e 
internacionais tem contribu-
ído para o desenvolvimento 
turístico da região. A ideia é 
ampliar ainda mais a divul-
gação e a estrutura básica de 
suporte ao naturismo, pois 
eventos desse porte impul-
sionam o turismo local e co-
locam o Estado na rota de di-
vulgação da mídia nacional”, 
concluiu Marcos Vinícius, 
que há 14 anos atua na ativi-
dade turística da região. 

Surfista naturista em ação durante o Tambaba Open disputado no último fim de semana no Conde



Técnico do HBE lamenta a 
perda de vaga para Mundial

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - TERÇAFEIRA, 10 de setembro de 2013

Mais uma cena bisonha 
aconteceu no futebol 
brasileiro no último fim de 
semana. Tupi e Apareci-
dense empatavam por 2 a 2, 
resultado que classificava o 
Aparecidense à próxima fase 
do Brasileiro da Série D. Mas, 
aos 44 minutos do segundo 
tempo, Ademilson completou 
um cruzamento, mas antes da 
bola entrar para o gol, o massagista do time goiano, 
Romildo Fonseca (Esquerdinha), invadiu o campo 
e tirou a bola de cima da linha. O STJD já pediu a 
anulação do jogo. Quem não se lembra de Ronaldo 
Estrela, dirigente que impediu um gol contra o Sousa 
no Marizão, na década de 90.

Cena bisonha

Um domingo para não 
esquecer jamais

Não faltou emoção neste fim de semana para o tor-
cedor paraibano, em especial ao botafoguense que anda 
orgulhoso com o seu time. E não é pra menos, afinal o 
elenco está mostrando todo o seu potencial e se supe-
rando nos momentos mais difíceis. O jogo contra o Cen-
tral teve de tudo em termos de dramaticidade levando a 
decisão para os pênaltis. Seria injusto que o Botafogo, 
com melhor campanha que o adversário, ficasse de fora 
da próxima fase. 

Não vi o jogo - estava em Campina Grande traba-
lhando em Treze x Luverdense -, mas as informações 
passadas me dá a certeza de que o Botafogo tem muito 
mais combustível para gastar e de excelente qualidade 
no próximo confronto seja contra o Sergipe ou o Tira-
dentes. Não tem adversário mais forte ou mais fraco. 
Quem chegou até esta fase é porque tem méritos. cada 
embate é uma decisão e nesse sistema de mata-mata 
é ainda mais emocionante. O principal nisso tudo é que a 
cidade de João Pessoa acordou, depois de muitos anos 
adormecida. A gente caminha pela cidade e já vê torcedor 
do Belo orgulhoso, vestindo a camisa de seu clube. Nos 
bares e restaurantes o Tricolor tem sido notícia e conhe-
ço muita gente que não estava indo ao estádio agora 
marcando presença. Realmente a capital precisa manter 
essa regularidade em conquistas como a deste ano até 
porque a festa do interior durou e muito.

Agora todos devem continuar ligados e empurrando 
o Botafogo na direção do acesso que está a apenas 180 
minutos. Futebol se sabe que é um esporte que às vezes 
não tem lógica e aqui e acolá nos proporciona surpresas, 
mas volto a insistir que dificilmente o Tricolor perderá 
a oportunidade de garantir o seu calendário na próxima 
temporada. Legal também foi o Galo derrotar o Luver-
dense e se aproximar dos líderes. Belo 8 de setembro!.

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

Estive no último sábado no 
campo do Auto Esporte, em 
Mangabeira, prestigiando o 
aniversário do clube. Houve 
um torneio de veteranos e 
depois uma deliciosa feijoa-
da. Parabéns ao presidente 
Demócrito e sua equipe.

Auto Esporte

O ex-jogador do Botafogo, Washington Luiz, foi o grande 
homenageado antes do jogo contra o Central, domingo pas-
sado, no Almeidão. Ele foi capitão do Botafogo por dez anos 
e disputou 438 jogos seguidos. Ele recebeu uma camisa oficial 
com seu nome gravado nas costas.

Washington Luiz

O departamento jurídico da Associação Nacional dos 
Árbitros de Futebol (ANAF) ingressou com uma ação no 
Superior Tribunal de Justiça Desportiva contra os jogado-
res Remerson e Fábio Neves, do Botafogo, pela acusação 
após ao jogo contra o árbitro Célio Amorim.

Jogadores denunciados

Paraibanos perderam 
para o Corinthians-SP
no jogo decisivo: 5 x 4

OUtrAS
modalidades

Curtas

Federação de Vela 
veta prova em Foz

Ferrari vai anunciar
Kimi Raikkonen 

Bolt foi vaiado pela 
torcida jamaicana

Boxe brasileiro é
destaque no Chile

VETTEL PASSEIA EM MONZA

A Federação Internacional de 
Vela não gostou nada da ideia de levar 
a canoagem slalom para Foz do Iguaçu 
(PR) nos Jogos do Rio/2016. Em comu-
nicado, a entidade disse que a opção 
marginalizaria a canoagem e prejudi-
caria o desenvolvimento do esporte no 
Brasil. 

A contratação de Kimi Raikkonen 
pela Ferrari deve ser anunciada amanhã, 
segundo a Revista Auto Motor Und Sport, 
o tablóide Bild e o canal de TV RTL, to-
dos da Alemanha. Felipe Massa deve ser 
comunicado pela escuderia antes desse 
anúncio. O brasileiro deve ir para a Sauber 
ou mesmo a Lotus do finlandês.

Mesmo sem os irmãos Falcão, o 
Brasil conquistou o título do Campeonato 
Pan-Americano de Boxe Amador, dispu-
tado em Santiago (Chile). A delegação de 
nove atletas conquistou quatro medalhas 
de ouro, uma de prata, e três bronzes. O 
único brasileiro que não subiu ao pódio foi 
eliminado porque, machucado, não compa-
receu a uma luta. A meta é agora a Olimpí-
ada de 2016.

Os “tifosi”, como são chamados os fãs da Ferrari, são conhecidos como os torcedores     
mais apaixonados da Fórmula 1. Todo ano lotam as arquibancadas do circuito de Monza, 
palco do GP da Itália, na esperança de vitória de um piloto da tradicional escuderia. Mas 

esse ano não deu. Fernando Alonso e Felipe Massa bem que tentaram, mas não conseguiram 
superar o vencedor Sebastian Vettel, terminando, respectivamente, em segundo e quarto. 
E ver o tricampeão da RBR, grande rival de Alonso, no alto do pódio levantando a taça de 
vencedor incomodou. E muito. Tanto que a torcida deixou o protocolo de lado e não poupou 
vaias ao garoto prodígio. Mas o líder do campeonato levou na boa e até brincou.

As vaias são algo raro na carreira de 
Usain Bolt. Mas mesmo o homem mais rápi-
do do mundo já foi alvo da ira de torcedores 
insatisfeitos. Antes de estourar nos Jogos 
de Pequim e conquistar seus primeiros três 
ouros olímpicos, o jamaicano diz que chegou 
a cogitar largar as pistas ao ser vaiado por um 
estádio inteiro em uma prova de revezamento 
4 x 400m em seu país, em 2006. Ele quase 
abandonou a carreira.

A equipe masculina 
Sub-17 (Juvenil) do HBE Co-
légio e Curso, do Bairro dos 
Estados, em João Pessoa, se 
sagrou vice-campeão do III 
Campeonato Brasileiro Es-
colar de Futsal, que ocorreu 
no período de 30 de agosto a 
5 de setembro, na cidade de 
Brasília, no Distrito Federal. 
A competição foi seletiva para 
o Campeonato Mundial que 
acontecerá na cidade de Sin-
nai, na Itália, em 2014. A vaga 
ficou com o Colégio Amorim 
(SP), formado por atletas do 
Corinthians-SP. Na decisão, 
os paraibanos perderam por 
5x4. No feminino, o campeão 
foi o Colégio Madre Celeste, 
do Paraná.

“Perdemos no momento 
que não podíamos perder. Está-
vamos invictos e, infelizmente, 
deixamos escapar a vaga para 
o Campeonato Mundial na Itá-
lia”, afirmou ontem Paulinho 
Mendonça, técnico da equipe 
paraibana, acrescentando que 
o HBE  Colégio e Curso foi mon-
tado com a base do Benfica Fut-
sal que, este ano, conquistou o 
Campeonato Paraibano de Fut-
sal. O III Campeonato Brasileiro 
Escolar de Futsal foi promovido 
pela Confederação Brasileira de 
Desporto Escolar e reuniu atle-
tas de quase todos os estados 
brasileiros, no  masculino e fe-
minino. No masculino, foram 16 
estados participantes. Já no fe-
minino, 16 estados disputaram 
o título da competição. 

O desempenho foi inve-
jável. Na primeira fase, três vi-
tórias. Estreou na competição 
vencendo o Mato Grosso do Sul 
por 3 a 0, depois goleou a Bahia 
por 7 a 1 e, encerrou a primeira 
fase com outra goleada, desta 
vez diante de Brasília por 13 a 4. 
Nas quartas de final venceu Mi-
nas Gerais por 10 a 4 e, na semifi-
nal, nova vitória, quando goleou 
o Amazonas por 8x4.  A equipe 
do HBE Colégio e Curso esteve 
presente na competição com os 
seguintes jogadores: Rubinho, 
Neto, Álvaro, Bruno, Caic, Igor, 
Vitor, Erick, Fernando, Felipe, 
Yan e Mateus .

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

FOTOS: Divulgação

A equipe do Colégio HBE que fez bonito no Campeonato Brasileiro Escolar disputado em Brasília

Um soldado que perdeu 
as duas pernas e parte de uma 
mão em uma explosão no Afe-
ganistão tornou-se o primeiro 
britânico duplamente ampu-
tado a completar uma tradi-
cional corrida de 7 quilôme-
tros no interior da Inglaterra.

Particularmente desa-
fiadora, a competição inclui 
25 obstáculos e é preciso 
saltar sobre troncos em cha-
mas e se agachar sob cercas 
de arame farpado. James 
Simpson, de 27 anos, par-
ticipava dos confrontos no 
Afeganistão quando perdeu 
as pernas, em 2009. Simpson 
também criou um site, o Just 
Giving, que já arrecadou quase 
R$ 9 mil em doações à SSAFA 
– uma organização de carida-
de criada em 1885 para dar 
apoio a homens e mulheres 
das Forças Armadas britâni-
cas e suas famílias.

A corrida disputada em 
Ripon, na região de North 
Yorkshire, é mais um dos de-
safios vencidos pelo militar, 
que anunciou que deixará o 
Exército para estudar.

Ele levou pouco mais de 
quatro horas para completar 

Soldado sem pernas realiza uma
corrida com obstáculos de 7 km

os 7 quilômetros da Corrida 
Espartana, que é uma versão 
menor da Besta Espartana, 
que tem 19 quilômetros de 
extensão e é conhecida como 
a "corrida de obstáculos do 
inferno".

Simpson treinou durante 
meses para enfrentar o per-
curso que, além das fogueiras, 
incluiu passagens por áreas de 
pântano e escalada de redes 
de 9 metros de altura.

Inspiração
O soldado relatou estar 

"tão focado" na corrida que 
nem se deu conta de que os 
outros competidores e os es-
pectadores que assistiam ao 
evento lhe aplaudiam de pé 

quando cruzou a linha de che-
gada. "Foi incrível. Eu sabia 
que seria difícil, e não tinha 
ilusões. Eu tive que me esfor-
çar, tive mesmo. Estou muito 
feliz", disse o soldado.

Para os organizadores da 
corrida, ele foi uma "grande 
inspiração" e motivo de orgu-
lho para as outras 3 mil pesso-
as que disputaram a competi-
ção.

"James foi uma inspi-
ração para todo mundo. Um 
dos nossos maiores valores 
é superar as adversidades e 
aceitar desafios. O que James 
atingiu aqui hoje representa 
tudo o que acreditamos. Nós 
estamos muito orgulhosos 
dele", disse.

James Simpson chegou a saltar sobre troncos em chamas

As equipes da Apcef e HCP 
venceram a etapa do Cir-
cuito Brasileiro de Hande-
bol de Areia, disputado na 
Praia de Jacumã, no Conde, 
no último final de semana, 
no feminino e masculino, 
respectivamente.

Handebol



Botafogo a dois jogos do acesso
rumo à série C

FuTeBoL 
PArAÍBA
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Clube vai conhecer hoje 
o seu adversário nas 
quartas de final

Após conquistar a vaga 
para as quartas de final da 
Série D do Campeonato Bra-
sileiro, o Botafogo agora está 
a 180 minutos de conquistar 
uma vaga na Série C do próxi-
mo ano. O adversário da pró-
xima fase sai hoje do jogo en-
tre Tiradentes e Sergipe, que 
será disputado às 20h, no Es-
tádio Presidente Vargas, em 
Fortaleza. Este jogo terá um 
torcedor especial nas arqui-
bancadas, o técnico Marcelo 
Vilar, que viajou ontem para 
a capital cearense para pegar 
todos os detalhes do seu fu-
turo adversário.

Ontem, antes de em-
barcar para Fortaleza, ele 
fez questão de agradecer ao 
torcedor botafoguense, pelo 
apoio que vem dando a equi-
pe. "Esta fé do torcedor bota-
foguense está servindo para 
motivar os jogadores, que es-
tão se superando dentro de 
campo". Ontem (domingo), 
foi mais uma batalha difícil, 
contra um adversário de alto 
nível e soubemos superar as 
falhas apresentadas no jogo 
de ida, que acabou nos cus-
tando caro", disse.

Ainda sobre o jogo, Mar-
celo disse que a equipe foi 
muito prejudicada com a 
contusão de Lenilson, Doda 
e Éverton. "Ficamos sem ne-
nhuma condição de usar o 
banco como opção para algu-
ma mudança tática ou técnica, 
mas graças a Deus os jogado-
res, até mesmo em algumas 
vezes de forma desordenada, 
conseguiram pressionar até 
conseguir o terceiro gol que 
nos colocou na disputa por 
pênaltis", disse o treinador.

Sobre o adversário do 
Botafogo na próxima fase, 
Marcelo Vilar disse que não 
tem preferência e que tanto 
Sergipe como Tiradentes são 
adversários de alto nível. Ele 
espera uma decisão tão difícil 
quanto foi contra o Central.

Apesar de não escolher 
adversário, a única forma do 
Belo decidir a vaga para a Sé-
rie C no Almeidão, é a classi-
ficação do Sergipe, sem uma 
vitória, ou seja: com um em-
pate, em 3 ou mais gols, hoje 
à noite em Fortaleza. Existe 
ainda uma outra possibili-
dade que é um empate em 
2 a 2 e o Sergipe ganhar nos 
pênaltis. Assim, o clube ser-
gipano chegaria a 18 pontos 
no geral e não alcançaria o 
Botafogo, que tem 20 pontos. 
Caso o Alvirrubro consiga a 
vaga com uma vitória, ultra-
passará o Belo no saldo de 
gols e decidirá em casa. Caso 
o Tiradentes se classifique, o 
primeiro jogo será domingo, 
no Almeidão, e o segundo e 
decisivo será em Fortaleza.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

FOTOS: Divulgação

Após as comemorações com a 
conquista da vaga para as quar-
tas de final, o elenco do Botafo-
go se reapresenta hoje, às 15h, no 
Centro de Treinamento da Mara-
vilha do Contorno, para começar 
a preparação visando o primeiro 
jogo de mais um mata-mata, no 
próximo domingo, cujo o local e 
o adversário só serão conhecidos 
hoje à noite.

No jogo de domingo, contra 
o Central, três jogadores saíram 
de campo por contusão e deixa-
ram os torcedores apreensivos. O 
primeiro deles foi Lenilson, ain-

da no primeiro tempo, ele sentiu 
uma contratura forte na coxa e 
caiu, sendo substituído em segui-
da pelo meia Fábio Neves. No se-
gundo tempo, foi a vez de Doda 
sentir o tornozelo e deixar o gra-
mado visivelmente mancando, 
sendo substituído por Hércules. 
E por último, o zagueiro Éverton 
também não teve condições de 
jogo, sentindo dores nas pernas, 
e acabou cedendo seu lugar para 
o zagueiro Mário.

Segundo o médico do Bota-
fogo, Fábio Farias, o problema 
que mais preocupa para o pró-

ximo jogo é o meia Lenilson. "O 
jogador ainda sente dores na 
região do púbis e só após uma 
ressonância saberemos a gravi-
dade da contusão. O resultado 
poderá sair ainda hoje (ontem). 
Com relação a Doda, o atleta 
sofreu um torção no tornozelo, 
mas acho que durante a semana 
vamos recuperá-lo, não é grave. 
Já o zagueiro Everton está tran-
quilo, foi apenas fortes câim-
bras, por ter faltado um pouco 
de ritmo de jogo, e a partida foi 
muito disputada", disse o dou-
tor. 

elenco se reapresenta na maravilha do Contorno

Arquibancada sombra lotada e excelente sintonia da torcida com os jogadores em campo e no banco de reservas, ingredientes decisivos na classificação do Botafogo

Três vitórias seguidas, 23 pontos 
e um elevador que não para de subir 
na classificação da Série C do Campeo-
nato Brasileiro. O Treze reagiu de vez 
na competição e agora, na sexta colo-
cação, já vislumbra o G-4, lugar onde 
está o terceiro colocado CRB.E é justa-
mente o Galo alagoano (24 pontos) o 
próximo adversário do representante 
da Paraíba. O jogo está marcado para 
as 16h de domingo (15), no Estádio Rei 
Pelé, em Maceió.

“O que eu acho que precisa me-
lhorar é a nossa classificação na tabela. 
Temos ajustes a serem feitos dentro do 
time, mas é o momento de continuar-
mos tentando se afastar mais dessa zona 
de rebaixamento, de onde já consegui-
mos uma boa distância. Temos sempre 
pensar no próximo jogo e em se manter 
numa constante subida”, avaliou o téc-
nico Luciano Silva, que conquistou no 
domingo sua quinta vitória à frente do 
alvinegro em sete jogos.

Na reapresentação da equipe on-
tem à tarde, após o 1 a 0 diante do 
então líder Luverdense, o pensamento 
dos jogadores era de confiança. “Ven-
cemos uma das melhores equipes da 
competição. Isso nos dá alívio e signifi-
ca que temos competência para brigar 

na parte de cima da tabela”, comemo-
rou o meia Cristian, um dos melhores 
em campo contra os matogrossenses.

Hoje o comandante Luciano Silva 
começa a traçar as estratégias para en-
carar o CRB. De cara uma boa dor de 
cabeça. O lateral direito Hudson, livre 
de suspensão, está à disposição da co-
missão técnica. Com as boas atuações 
de Júnior Barbosa, que voltou ao seu 
posto original, na direita, e Anderson 
Paim na esquerda, o treinador do Galo 
vai ter que sacar um desses três. Outra 
opção é usar o trio, com Paim mais uma 
vez ocupando a faixa do meio-campo.

“São situações que a gente vai ana-
lisar durante a semana. O CRB é outro 
time com Roberval Davino (técnico) e a 
gente precisa ter cautela. É bom ter to-
dos os jogadores à disposição. Ter mais 
opções do que vagas na equipe é a dor 
de cabeça que qualquer treinador quer 
ter. Apesar de só jogarem 11, todos são 
importantes”, ressaltou Luciano.

O Treze alcançou um aproveitamen-
to de 51% dos pontos disputados, o que 
a preço de momento é suficiente para 
não ser rebaixado. A desvantagem é que 
tem um jogo a mais do que todos os con-
correntes na parte de baixo da tabela.

Depois do CRB, domingo, o Galo 
encara Fortaleza (casa), Brasiliense 
(fora), Águia de Marabá (fora) e Santa 
Cruz (casa).

Alvinegro agora já vislumbra o G-4 depois de três vitórias seguidas
TreZe

Em jogo dos mais difíceis, o Galo venceu a Luverdense por 1 a 0 no PV e se aproximou dos líderes

Phillipy Costa
Especial para A União
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Adversário da Seleção 
não terá Cristiano 
Ronaldo, maior astro

Brasil enfrenta Portugal
NOS ESTADOS UNIDOS

O Brasil enfrenta hoje, 
às 22h, a seleção de Portu-
gal, em Boston, nos Estados 
Unidos e a equipe adversária 
não contará com seu principal 
jogador: Cristiano Ronaldo. O 
atleta foi decisivo na última 
partida da seleção, contra a 
Irlanda do Norte,  válida pe-
las eliminatórias da Copa do 
Mundo, mas não viajou aos 
Estados Unidos com o restan-
te da delegação por causa de 
uma lesão. A ausência causou 
reações distintas nos jogado-
res brasileiros.

“Um dos melhores joga-
dores do mundo ficar de fora 
é sempre melhor para nós”, 
afirmou o zagueiro David 
Luiz, se mostrando aliviado 
para o confronto. Já Thiago 
Silva lamentou a ausência do 
português na partida. “Para 
nós, é sempre muito triste ver 
um companheiro de profissão 
machucado. Gostaria que o 
Cristiano jogasse, para deixar 
o jogo mais bonito”, disse o 
defensor.

Segundo o departamen-
to médico da seleção portu-
guesa, o segundo maior arti-
lheiro da história de Portugal 
está com uma tendinite na 
perna direita. Dessa forma, o 
jogador segue o tratamento 
no Real Madrid, assim como 
o lateral brasileiro Marcelo, 
que também sofreu uma lesão 
muscular e, sendo cortado da 
seleção brasileira, retorna ao 
seu clube. 

Depois de golear a Aus-
trália por 6 a 0 no último sá-
bado, no Estádio Mané Gar-
rincha, em Brasília, a seleção 
brasileira desembarcou na 
manhã do último domingo, 
em Boston, onde fará novo 
amistoso. Para esse jogo, o 
técnico Luiz Felipe Scolari  
deve contar com o retorno 
do meia Oscar, poupado no 
sábado. 

Desfalque na goleada 
sobre a Austrália no último 
sábado, em Brasília, Oscar de-
verá voltar à seleção contra 
Portugal. O meia do Chelsea 
sofreu um entorse no torno-
zelo direito e foi poupado. Ele 
foi submetido a um teste on-
tem, mas a expectativa é que 
tenha condições de atuar.

Contra os australianos, 
Luiz Felipe Scolari usou Rami-
res no lugar de Oscar. Com a 
volta do meia, o técnico pode-
ria manter o volante e repetir 
a dupla titular do Chelsea, que 
foi testada atuando junto em 
treinamentos em Brasília. 

Felipão chegou armar um 
meio campo com Luiz Gusta-
vo, Paulinho, Ramires e Oscar, 
com Neymar e Jô no ataque. 
Outra opção,  caso Oscar volte, 
seria a ida de Ramires para o 
banco e a manutenção do time 
com três atacantes, com Ber-
nard, Neymar e Jô.

“Se fosse uma partida 
decisiva, com certeza eu ia jo-
gar”, disse Oscar, após a golea-
da sobre a Austrália, no Mané 
Garrincha. “Ainda não estou 
100%, mas acho que vou estar 
bem melhor”, explicou.

A perda de Oscar foi um 
dos cinco imprevistos en-
frentado por Scolari durante 
os amistosos de setembro. 
Daniel Alves, Fred e Hulk fo-
ram cortados por lesão antes 
da partida contra a Austrália. 
Já Marcelo se machucou no 
amistoso e foi liberado da via-
gem para Boston,  para o jogo 
contra os Portugueses.

A seleção brasileira, treinada por Luiz Felipe Scolari goleou a Austrália por 6 a 0, no último sábado, e já está em Boston, nos Estados Unidos, onde enfrenta hoje a seleção de Portugal

FOTO: CBFNews

Inter recebe o 
Santos hoje em 
jogo atrasado 
em Porto Alegre

A julgar pelo time que 
Dunga deve colocar em cam-
po, é provável que o Inter al-
cance ao menos um empate 
no jogo contra o Santos, hoje, 
às 19h30, no Estádio do Vale. 
A constatação leva em conta 
um histórico positivo e curio-
so: dos 11 jogadores que de-
vem começar a partida, cinco 
não sabem o que é perder 
pelo clube gaúcho em 2013. 
São eles: Alisson, Índio, Ygor, 
Scocco e Leandro Damião. 
O retrospecto leva em conta 
mesmo entrando poucos mi-
nutos durante uma partida.

Quem encabeça a lista é 
Índio. O zagueiro tem a tem-
porada marcada por lesões. 
Só disputou sete partidas. 
Quando esteve em campo, 
entretanto, tem um aprovei-
tamento amplamente positi-
vo. São cinco vitórias e dois 
empates, o que dá um rendi-
mento de 80,95%.

 Perto do defensor apa-
rece Ygor. Assim como o za-
gueiro, o volante colorado 
também passou muito tempo 
de 2013 no departamento 
médico. Recuperado dos pro-
blemas, o jogador de 29 anos 
também segue invicto. Até o 
momento, conquistou nove 
triunfos e teve cinco igualda-
des, alcançando um aprovei-
tamento de 76,19%.

Na cola do volante está 
Leandro Damião. Mas, ao 
contrário da dupla, a presen-
ça do centroavante é cons-
tante. Já disputou 30 partidas 
pelo Colorado em 2013. Ao 
lado de Diego Forlán e Josi-
mar, é o sexto jogador mais 
utilizado por Dunga. E, mes-
mo com a alta taxa de partici-
pação, não conhece derrotas. 
Autor de 11 gols e responsá-
vel por outras nove assistên-
cias, já amealhou 18 vitórias 
e obteve 12 empates, com um 
rendimento de 73,33%.

A Aparecidense e o mas-
sagista Romildo Fonseca da 
Silva serão punidos judicial-
mente. Foi o que anunciou 
Paulo Schmitt, procurador do 
Superior Tribunal de Justiça 
Desportiva (STJD) ontem. No 
último sábado, o funcionário 
do clube goiano invadiu o 
campo e evitou que a equipe 
sofresse um gol no final do 
empate por 2 a 2 com o Tupi. 
A partida deverá ser anulada, 
segundo Schmitt.

“O artigo 243-A do Código 
Brasileiro de Justiça Despor-
tiva prevê multa de R$ 100 a 
R$ 100 mil para o clube. Para 
o massagista, essa pena pode 

variar em número de partidas 
de suspensão”, explicou em en-
trevista. “A possibilidade de se 
aplicar a anulação da partida é 
muito grande “, continuou.

Aos 44min do segundo 
tempo, Aparecidense e Tupi 
empatavam por 2 a 2, resul-
tado que classificava a equipe 
goiana para as quartas de final 
da Série D. Se marcasse um 
gol, o time mineiro garantiria 
a vaga. Até que Ademilson, jo-
gador do Tupi, chutou a bola 
que ia em direção ao gol, mas 
teve sua trajetória interrompi-
da pelo massagista.

“A gente vai trabalhar du-
rante a semana na análise das 

provas, para que  a denúncia 
seja oferecida o mais rapida-
mente possível e os auditores 
possam julgar a anulação da 
partida”, afirmou Schmitt.

No último domingo, Ro-
mildo Fonseca da Silva, co-
nhecido como Esquerdinha, 
já havia classificado a invasão 
como um “impulso” e pedido a 
manutenção do resultado. “Eu 
estava atrás do gol e tirei a bola 
porque era a nossa única chan-
ce. Eu tive um impulso e tirei 
para a gente classificar. Não me 
arrependo, tirei o gol e tiraria 
de novo”, explicou. O Tupi con-
denou a atitude do massagista 
e pediu a suspensão da partida.

STJD admite anular partida
por causa de massagista

SÉRIE D

A campanha irre-
gular do Corinthians no 
Brasileirão ofusca um 
dado relevante do time 
neste fim do turno. A 
equipe paulista apre-
senta a melhor defesa 
desde que o torneio de 
pontos corridos passou 
a ter 20 times, em 2006. 
Em 19 jogos, o time al-
vinegro sofreu apenas 8 
gols, igualando a marca 
alcançada pelo São Pau-
lo em 2008, quando foi 
campeão. Os dados são 
do Datafolha.

Liderada por Gil, 
Cássio e Paulo André, 
a barreira defensiva 
explica a presença do 
Corinthians próximo ao 
G-4 mesmo sem empol-
gar. O ataque corintia-
no apresenta ineficiên-
cia em meio a Emerson 
Sheik, Romarinho, Pato 
e Guerrero.

No último domingo,  
a equipe empatou no 
Pacaembu  com o lanter-
na Náutico, 0 a 0. O Co-
rinthians também bateu 
outro recorde neste 1º 

turno: o de equipe que 
mais empatou em tur-
no (desde 2006, quando 
reúne 20 clubes). São 
nove empates.

Já o lado ofensivo do 
torneio apresenta o Cru-
zeiro como maior desta-
que. Os 42 gols marcados 
pelo clube mineiro no 1º 
turno colocaram o time 
como o recordista de 
gols em um turno inicial 
(desde 2006).

Líder isolado do 
Brasileirão, o Cruzeiro 
prima pela coletividade 
no ataque. Ao todo, 17 
atletas já anotaram gols 
pelo time, rodízio supe-
rior a todos os demais 
adversários no torneio. 
Ricardo Goulart, que 
anotou o gol do triunfo 
contra o Flamengo, 1 a 
0, domingo, é o artilhei-
ro do clube, com 6 gols.

Na parte de baixo 
da tabela, o Náutico 
corre risco de fechar o 
turno com a pior cam-
panha de turno desde 
2006. São 9 pontos e 9 
gols marcados. 

Cruzeiro e Timão são 
melhores do 1º turno

SÉRIE A

O Cruzeiro conquistou de forma simbólica o primeiro turno

FOTO: Divulgação



PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE

EXTRATO DE CONTRATO
09 de Setembro de 2013
PROCESSO Nº 021/2013

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 013/2013
INSTRUMENTO: Contrato para CONTRATACAO DE MEDICOS ESPECIALISTAS EM: Ginecologia e 

Obstetrícia; Cardiologista e Fonoaudiólogo, DESTINADOS AO ASSISTENCIALISMO AO POVO CARENTE 
DESTE MUNICIPIO..

PARTES: FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE SANTA HELENA, Estado da Paraíba
OSCAR SOBRAL NETO
18.000,00(Dezoito Mil Reais)
OBJETO: Contrato para CONTRATACAO DE MEDICOS ESPECIALISTAS EM: Ginecologia e Obstetrícia; 

Cardiologista e Fonoaudiólogo, DESTINADOS AO ASSISTENCIALISMO AO POVO CARENTE DESTE 
MUNICIPIO., subordinados a COORDENACAO DE ATENCAO BASICA

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 18.000,00(Dezoito Mil 
Reais), correndo a despesa à seguinte Função Programática 3.3.90.36 - OUTROS SERVIÇOS DE TER-
CEIROS - PESSOAS FÍSICAS

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 31/12/2013
SIGNATÁRIOS

KATYENNE MACIEL SOARES EVANGELISTA - Pelo Fundo Municipal de Saúde de Santa Helena, PB
OSCAR SOBRAL NETO - Pelo Contratado

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE

HOMOLOGAÇÃO
Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 021/2013, referente a Lici-

tação (tipo menor preço), na modalidade PREGÃO PRESENCIAL de nº 013/2013 de 23 de Agosto 
de 2013, com abertura para 05 de Setembro de 2013, às 09:00 horas, na sala de reunião da Fundo 
Municipal de Saúde de Santa Helena, mais precisamente à RUA ELAINE SOARES BRASILEIRO, 
S/N, CENTRO - SANTA HELENA, Estado da Paraíba,  e considerando que foram observados todos 
os prazos recursais (ou vez que foi expressamente consignada em ata a desistência legais dos 
licitantes), nos termos do Art. 43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

	 HOMOLOGO:	O	procedimento	 licitatório,	em	conseqüência,	fica(m)	convocado	a(s):	
OSCAR SOBRAL NETO, CPF n.º 112.482.384-00, e RG nº. 224.759 SSP PB, estabelecida à Rua 
Erotides Aquino Rolim,99 - Por do Sol, Cajazeiras, Estado da Paraíba , cujo valor da proposta é de 
R$ 18.000,00(Dezoito Mil Reais); para tomar conhecimento da nota do empenho ou assinatura do 
contrato, nos termos do Art. 64, Caput do citado diploma legal, sob as penalidades da Lei.

SANTA HELENA - PB, 09 de Setembro de 2013
KATYENNE MACIEL SOARES EVANGELISTA

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE

EXTRATO DE CONTRATO
09 de Setembro de 2013
PROCESSO Nº 022/2013

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 014/2013
INSTRUMENTO: Contrato para CONTRATACAO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA RE-

ALIZACAO DE SERVICOS ESPECIALIZADOS EM FISIOTERAPIA CARDIOVASCULAR, PARA 
ATENDER AOS USUARIOS DO SUS NESTE MUNICIPIO DE SANTA HELENA - PB..

PARTES: FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE SANTA HELENA, Estado da Paraíba
D SILVA BRUNO & CIA LTDA. ME.
56.000,00(Cinquenta e Seis Mil Reais)
OBJETO: Contrato para CONTRATACAO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZACAO 

DE SERVICOS ESPECIALIZADOS EM FISIOTERAPIA CARDIOVASCULAR, PARA ATENDER AOS 
USUARIOS DO SUS NESTE MUNICIPIO DE SANTA HELENA - PB., subordinados a COORDE-
NACAO DE ATENCAO BASICA

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 56.000,00(Cin-
quenta e Seis Mil Reais), correndo a despesa à seguinte Função Programática 3.3.90.39 - OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOAS JURÍDICAS

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 31/12/2013
SIGNATÁRIOS

KATYENNE MACIEL SOARES EVANGELISTA 
- Pelo Fundo Municipal de Saúde de Santa Helena, PB
D SILVA BRUNO & CIA LTDA. ME. - Pela Contratada

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE

HOMOLOGAÇÃO
Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 022/2013, referente a Lici-

tação (tipo menor preço), na modalidade PREGÃO PRESENCIAL de nº 014/2013 de 23 de Agosto 
de 2013, com abertura para 05 de Setembro de 2013, às 10:00 horas, na sala de reunião da Fundo 
Municipal de Saúde de Santa Helena, mais precisamente à RUA ELAINE SOARES BRASILEIRO, 
S/N, CENTRO - SANTA HELENA, Estado da Paraíba,  e considerando que foram observados todos 
os prazos recursais (ou vez que foi expressamente consignada em ata a desistência legais dos 
licitantes), nos termos do Art. 43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

HOMOLOGO:	O	procedimento	licitatório,	em	conseqüência,	fica(m)	convocado	a(s)	Empresa(s):	
D SILVA BRUNO & CIA LTDA. ME., inscrita no CNPJ/MF n.º 18.344.240/0001-79, estabelecida à Rua 
Joaquim Alves de Oliveira,203 - Centro, Santa Helena, Estado da Paraíba,cujo valor da proposta é de 
R$ 56.000,00(Cinquenta e Seis Mil Reais); para tomar conhecimento da nota do empenho ou assi-
natura do contrato, nos termos do Art. 64, Caput do citado diploma legal, sob as penalidades da Lei.

SANTA HELENA - PB, 09 de Setembro de 2013
KATYENNE MACIEL SOARES EVANGELISTA

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONVOCAÇÃO PARA ASSINATURA DE CONTRATO

A Prefeitura Municipal de Bayeux, convoca no prazo de 05 (cinco) dias corridos, para assinatura 
do contrato referente: Pregão Presencial nº 074/2013, as empresas: Fonseca Pires Distribuidora de 
Alimentos Ltda, José Lucena da Silva, Polpa Nordeste Industria e Comércio Ltda. Pregão Presencial 
nº 075/2013, as empresas: Deilda Paulino Soares Coutinho de Araújo, Polpa de Frutas Ideal Comércio 
Ltda, Weverton Batista de Macena. Maiores informações: (83) 3253-4080.

Bayeux - PB, 09 de Setembro de 2013
Dr. Expedito Pereira

Prefeito

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Gurinhém

Comissão Permanente de Licitação
EXTRATO DO CONTRATO 

Gurinhém, 09 de Setembro de 2013
OBJETO: AQUISIÇÃO DE GENEROS ALIMENTICIOS, DESTINADOS A MERENDA ESCOLAR 

E DEMAIS PROGRAMAS MUNICIPAIS.
CONTRATO Nº 089/2013
CONTRATADO: FONSECA PIRES DISTRIBUIDORA LTDA
CNPJ: 14.101.470/0001-56
PRAZO: 31/12/2013
VALOR TOTAL: R$ 362.936,00 (Trezentos e sessenta e dois mil, novecentos e trinta e seis reais)
RUBRICA ORÇAMENTARIA: 02.050 – Secretaria de Saúde – 02050.10.301.0006.2013 – Serviços 

Básicos de Saúde - 02.040 – Secretaria de Educação, Cultura e Esporte – 02040.12.306.0004.2028 
– Fornecimento de  Alimentação Escolar – 02.080 – Fundo Municipal de Assistência Social – 
02080.08.241.0017.2034 – Atenção Assistencial ao Idoso – 02080.08.243.0017.2020 – Combate 
ao Trabalho infantil - 02080.08.243.0017.2031 – Operacionalização do Pro Jovem Adolescente 
– 02080.08.244.0017.2029 - Assistência Integral a Família – CRAS – 02.090 – Fundo Municipal 
de Saúde – 02090.10.301.006.2014 – Serviços Básicos de Saúde/FMS - 02.060 – Secretaria 
de Ação Social – 02060.08.243.0017.2018 – Assistência Eventual a Famílias e/ou pessoas - 
02060.08.122.0010.2022 – Gerenciamento de Serviços Assistenciais - 3390.30.0099 – Outros 
Materiais de consumo - 3390.32.0000 – Material de Distribuição Gratuita.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2013

Nos	termos	do	relatório	final	apresentado	pelo	Pregoeiro	Oficial	e	observado	parecer	da	As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00052/2013, que objetiva: Locações de dois 
caminhões tipo basculantes; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
FERNANDES ANTONIO DA SILVA - R$ 22.143,00; ROGERIO TEODOSIO DA SILVA - R$ 22.082,00.

Guarabira - PB, 09 de Setembro de 2013
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

 PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2013

Nos	termos	do	relatório	final	apresentado	pelo	Pregoeiro	Oficial	e	observado	parecer	da	Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00053/2013, que objetiva: Aquisições parceladas 
de Mesas e Cadeiras de Plásticos, conforme Termo de Referência; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: SANEIDE PESSOA OLIVEIRA DA SILVA CRUZ - R$ 12.910,00.

Guarabira - PB, 09 de Setembro de 2013
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
RESULTADO FASE DE PROPOSTA - TP Nº 00003.2013.

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente, para construção de PORTAL e CALÇA-
DÃO, regime de execução empreitada por preço unitário, tipo menor preço global, de acordo Contrato 
de Repasse com a UNIÃO FEDERAL, através do MTUR, representado pela CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL/PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA-PB, de nº 0387190-77/2012. CLASSIFICA-
ÇÃO DE PROPOSTA: STROPP CONSTRUÇÕES LTDA – EPP – CNPJ: 10.459.145/0001-09 - R$ 
199.603,94 (Cento e Noventa e Nove Mil Seiscentos e Três Reais e Noventa e Quatro Centavos). 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 
Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações posteriores. O Processo encontra-se a disposição 
dos interessados no Prédio Sede da Prefeitura Municipal de Alagoinha, Sala da CPL, à Praça 
Alfredo Moura, 06 - Centro – Alagoinha/PB – (instalações provisórias), no horário das 08h00min 
as 12h00min dos dias úteis.

PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.
Alagoinha - PB, 05 de Setembro de 2013.

MARIA JOSÉ BARBOSA - Presidente da CPL

Responsavel.: G DIAS DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS
CPF/CNPJ....: 005823472/0001-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.200,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 054090
Responsavel.: JOEL LIMA DE ASSIS
CPF/CNPJ....: 011581643/0001-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            355,54
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053833
Responsavel.: MARCILIO DANTAS GOUVEIA
CPF/CNPJ....: 012570114-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            697,33
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 054900
Responsavel.: MAURO OLIVEIRA DOS SANTOS ME
CPF/CNPJ....: 013832413/0001-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            185,20
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 054807
Responsavel.: MOACIR GALDINO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 010704165/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            338,94
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053683
Responsavel.: PAULO SERGIO N. MONTEIRO
CPF/CNPJ....: 753686174-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.110,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 054771
Responsavel.: TANIA MARIA DO NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 012544352/0001-97
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.800,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 054836
Responsavel.: THIAGO LEITE GOMES CARNEIRO
CPF/CNPJ....: 094507124-84
Titulo......: C FINANCIAMENTO  R$         10.719,58
Apresentante: PORTAL DE DOCUMENTOS S/A SE-
TOR DE P
Protocolo...: 2013 - 053322
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo	as	pessoas	fisicas	e	juridicas		acima	citadas	a	virem	
pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  neste  
1o.	Oficio	 de	 	Protesto	 a	 rua	Candido	Pessoa	No.31,	
nesta Cidade,  no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta  data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos 
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  10/09/2013
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ANTONIO PAULINO DE ALMEIDA
CPF/CNPJ....: 010391170/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 054842
Responsavel.: ANTONIO PERERA SANTOS JUNIOR
CPF/CNPJ....: 013135848/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            621,25
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053790
Responsavel.: ANTONIONE ALVES DE QUEIROZ
CPF/CNPJ....: 838410673-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            350,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053782
Responsavel.: ARGAMASSAS SOLOS PRE MOLD LTDA
CPF/CNPJ....: 004025127/0002-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.436,21
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053608
Responsavel.: ATUALLY DESINGN ESTOFADOS LTDA
CPF/CNPJ....: 014902924/0001-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            585,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 052090
Responsavel.: ATUALLY DESINGN ESTOFADOS LTDA
CPF/CNPJ....: 014902924/0001-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            585,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 052091
Responsavel.: BABYTEEN CONFECCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 013445540/0001-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053867
Responsavel.: ENSAIO BRASIL PRODUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 013499370/0001-67
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.277,50
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053396
Responsavel.: G. DIAS DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS
CPF/CNPJ....: 005823472/0001-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.666,67
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053936

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Gurinhém

Gabinete do Prefeito
 Nos termos do Julgamento da TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2013, feito pela Comissão 

Permanente de Licitação em 06 de Setembro de 2013 e em conformidade com a Lei Federal n.º 
8.666/93,	fica	decidido	a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa: FONSECA PIRES DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS 

LTDA, no valor de R$ 362.936,00 (Trezentos e sessenta e dois mil, novecentos e trinta e seis reais) 
pelas razões expostas no referido Laudo

Gurinhém- PB, 09 de Setembro de 2013
TARCÍSIO SAULO DE PAIVA

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos no Laudo de Julgamento, apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento da TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2013, ADJUDICAMOS a Presente TOMADA 
DE PREÇOS para a empresa: FONSECA PIRES DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS LTDA, no valor 
de R$ 362.936,00 (Trezentos e sessenta e dois mil, novecentos e trinta e seis reais).

Gurinhém- PB, 09 de Setembro de 2013
TARCÍSIO SAULO DE PAIVA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº: 008/2013.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM, torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, que realizará licitação na 
modalidade Tomada de Preços do tipo menor preço, a se realizar no dia 25 de Setembro de 2013 
as 11:00 horas, tendo como objetivo: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS LABORATORIAIS PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAUDE. A reunião ocorrerá na 
sala da COPELI no prédio sede da Prefeitura Municipal de Gurinhém, localizado na Rua Gov. Flávio 
Ribeiro, s/n – Centro – Gurinhém-PB. Maiores informações através do telefone: (083) 3285-1529 
no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Gurinhém, 09 de Setembro de 2013.
Paulo Roberto Rangel de Paiva

Presidente da CPL

MARTINHO DINOÁ MEDEIROS JÚNIOR, CPF. 813.479.874-87 torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu as Licenças:Licença de Operação n° 
2273/2013 em João Pessoa, 8 de agosto de 2013; e, Licença de operação n° 2045/2013 em João 
Pessoa, 22 de julho de 2013; - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: EDIFICAÇÃO MULTIFAMILIAR 
C/ 03 UNIDADES ABITACIONAIS, NUMA ÁREA DE 117,00M2, NA RUA MARIA JOSÉ DOS SAN-
TOS SILVA, QD 12, LOTE 320 E LOTE 330, MUSSUMAGRO, MUCIPIO DE JOÃO PESSOA - PB, 
PROCESSOS: 2013-004325/TEC/LO-5633; E, 2013-003414/TEC/LO-5383.

  

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 051/2013

Nos	termos	do	relatório	final	apresentado	pelo	Pregoeiro	Oficial	e	observado	parecer	da	Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 051/2013, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada na prestação de serviços de fornecimento de passagens aéreas; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: Classic Viagens e Turismo Ltda. - R$ 78.400,00.

Bayeux - PB, 09 de Setembro de 2013
Dr. Expedito Pereira

Prefeito

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 074/2013
Nos	termos	do	relatório	final	apresentado	pelo	Pregoeiro	Oficial	e	observado	parecer	da	As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 074/2013, que objetiva: Aquisição parcelada 
de gêneros alimentícios, destinado ao Programa Bayeux Dormindo sem Forme; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: Fonseca Pires Distribuidora de Alimentos 
Ltda - R$ 51.413,00; José Lucena da Silva - R$ 60.000,00; Polpa Nordeste Industria e Comércio 
Ltda - R$ 9.922,50.

Bayeux - PB, 09 de Setembro de 2013
Dr. Expedito Pereira

Prefeito

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 075/2013
Nos	termos	do	relatório	final	apresentado	pelo	Pregoeiro	Oficial	e	observado	parecer	da	Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 075/2013, que objetiva: Aquisição parcelada de horti-
frutigrajeiro, destinado ao Programa Bayeux Dormindo sem Forme; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: Deilda Paulino Soares Coutinho de Araújo - R$ 29.350,00; Polpa 
de Frutas Ideal Comércio Ltda - R$ 38.535,00; Weverton Batista de Macena - ME - R$ 30.375,00.

Bayeux - PB, 09 de Setembro de 2013
Dr. Expedito Pereira

Prefeito

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00012/2013
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00012/2013, 
que objetiva: Aquisição de Extintores destinados a diversas secretarias do município de Cajazeiras 
- PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: J.V. BRANDÃO E 
CIA LTDA - R$ 7.820,00.

Cajazeiras - PB, 05 de Agosto de 2013
FRANCISCA DENISE ALBUQUERQUE DE OLIVEIRA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00012/2013.

OBJETO: Aquisição de Extintores destinados a diversas secretarias do município de Cajazei-
ras - PB.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: .
RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 05/08/2013.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Extintores destinados a diversas secretarias do município de Cajazei-

ras - PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00012/2013.
DOTAÇÃO: 2.01 - SECRETARIA DE GOV. E ART. POLÍTICA 04.122.1002.2003 - MANUT. DAS 

ATIV. DE SEC. DE GOV. E ART. POLÍTICA 44.90.52.01 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMA-
NENTE 33.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO 0 - RECURSOS ORDINÁRIOS 2.04 - SECRETARIA 
DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.1002.2010 - MANTER AS ATIV. DA SEC. DE ADMINISTRAÇÃO 
44.90.52.01 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 33.90.30.01 - MATERIAL DE CONSU-
MO 0 - RECURSOS ORDINÁRIOS 2.05 - SECRETARIA DA FAZENDA PÚBLICA 04.123.1002.2012 
- MANTER AS ATV. DA SEC. DA FAZENDA PÚBLICA 44.90.52.01 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE 33.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO 0 - RECURSOS ORDINÁRIOS 2.06 - 
SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO 01.121.1002.2013 - MANTER AS ATIV. DA SEC. 
DE PLANEJAMENTO 44.90.52.01 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 33.90.30.01 
- MATERIAL DE CONSUMO 0 - RECURSOS ORDINÁRIOS 2.08 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 
12.361.2007.2033 - MANTER AS ATIVIDADES DO ENSINO - MDE 44.90.52.01 - EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE 33.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO 1 - RECEITAS DE IMPO. E 
TRANSF. DE IMP. EDUCAÇÃO 12.361.2007.2104 - MANTER AS ATIV. DA EDUCAÇÃO BÁSICA - 
FUNDEB 44.90.52.01 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 33.90.30.01 - MATERIAL DE 
CONSUMO 19 - TRANSFERENCIAS DO FUNDEB (OUTRAS) 2.09 - SECRETARIA DE JUVENTU-
DE, ESPORTE E TURISMO 04.122.1002.2040 - MANT. AS ATIV. DA SEC. DA JUVENT. ESPORT. E 
TURISMO 44.90.52.01 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 33.90.30.01 - MATERIAL 
DE CONSUMO 0 - RECURSOS ORDINÁRIOS 2.10 - SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA 
04.122.1002.2044 - MANTER AS ATIV. DA SEC. DE INFRA-ESTRUTURA 44.90.52.01 - EQUIPA-
MENTOS E MATERIAL PERMANENTE 33.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO 0 - RECURSOS 
ORDINÁRIOS 2.12 - SEC MUN. DO DES. RURAL E DO MEIO AMBIENTE 18.541.2039.2142 - 
MANT. OS SERV. E ATIV. DA SEC. EXERC. DO MEIO AMBIENTE 44.90.52.01 - EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE 33.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO 0 - RECURSOS ORDINÁ-
RIOS 2.18 - SEC. MUN. DO ORÇAM. E CONTROLE INT. - SEMOCI 04.122.1002.2136 - MANT 
OS SERV. E ATIV. ADM. DA SEC. M. DO ORÇAM. 44.90.52.01 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE 33.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO 0 - RECURSOS ORDINÁRIOS 2.19 - SE-
CRETARIA MUNT. DE POLÍTICA PÚBLICAS - SEMPP 04.122.1002.2137 - MANTER OS SERV. E 
ATIV. DO PROGRAMA EMPREENDER 44.90.52.01 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 
33.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO 0 - RECURSOS ORDINÁRIOS

VIGÊNCIA:	até	o	final	do	exercício	financeiro	de	2013
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e:
CT Nº 00109/2013 - 05.08.13 - J.V. BRANDÃO E CIA LTDA - R$ 7.820,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00015/2013
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00015/2013, 
que objetiva: Locação de um imóvel localizado na Rua Barão do Rio Branco, nº 309, Centro, nesta 
cidade, para o funcionamento da sede da Secretaria Executiva de Politicas Publicas para as Mu-
lheres desta Prefeitura; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
SOCORRO DE OLIVEIRA ROLIM - R$ 15.000,00.

Cajazeiras - PB, 06 de Agosto de 2013
FRANCISCA DENISE ALBUQUERQUE DE OLIVEIRA - Prefeita

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Locação de um imóvel localizado na Rua Barão do Rio Branco, nº 309, Centro, 
nesta cidade, para o funcionamento da sede da Secretaria Executiva de Politicas Publicas para 
as Mulheres desta Prefeitura.

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00015/2013.
DOTAÇÃO: 2.19 - SECRETARIA MUN. DE POLITICAS PUBLICAS - SEMPP 04.122.1002.2010 

- MANTER OS SERV. E ATIV. DA SEC. EXEC. DE PLO. PUB. A/ AS MULHERES 33.90.36.01 - 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FISICA 0 - RECURSOS ORDINARIOS

VIGÊNCIA: 5 (cinco) meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e:
CT Nº 00120/2013 - 06.08.13 - SOCORRO DE OLIVEIRA ROLIM - R$ 15.000,00
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação dos serviços técnicos especializados para elaboração e manutenção 

do Portal de Transparência do Município de Cajazeiras conforme Lei Complementar 131/2009.
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00013/2013.
DOTAÇÃO: 2.04 - SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.1002.2010 - MATER AS AÇÕES 

DA SEC. DE ADMINISTRAÇÃO 33.90.39.01 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIRO - PESSOA 
JURIDICA 33.90.36.01 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIRO - PESSOA FISICA 0 - RECURSOS 
ORDINARIOS

VIGÊNCIA:	até	o	final	do	exercício	financeiro	de	2013
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e:
CT Nº 00128/2013 - 20.08.13 - KELVIN MATHEUS BARBOSA DUARTE - ME - R$ 7.800,00
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00013/2013
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00013/2013, 
que objetiva: Contratação dos serviços técnicos especializados para elaboração e manutenção do 
Portal de Transparência do Município de Cajazeiras conforme Lei Complementar 131/2009; RATI-
FICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: KELVIN MATHEUS BARBOSA 
DUARTE - ME - R$ 7.800,00.

Cajazeiras - PB, 20 de Agosto de 2013
FRANCISCA DENISE ALBUQUERQUE DE OLIVEIRA - Prefeita

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO - INDICATIVO DE GREVE. 
O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Cajazeiras e Região, inscrito 
no CNPJ – 09.319.062/0001-35, por seu presidente, para cumprimento das exigências da Lei de 
Greve No. 7.783/89 CONVOCA todos os empregados dos bancos públicos e privados, sócios e 
não sócios da base territorial deste sindicato composta pelos Municípios de Cajazeiras, São José 
de Piranhas, São João do Rio do Peixe e Uiraúna, para a Assembléia Geral Extraordinária à ser 
realizada no próximo dia 13 de setembro às 17h00 em 1ª convocação e não havendo quórum às 
19h00 em 2ª convocação, tendo como local a Sede Própria desta entidade, sito à Rua João de 
Souza Maciel, 186, Esperança, Cajazeiras-PB, para discussão e deliberação da seguinte ordem 
do dia: 1º - Avaliação e deliberação da Proposta de reajuste apresentada pela FENABAN; 2º - De-
liberar pela paralisação das atividades laborais a partir das 00h00 do próximo dia 19/09/2013, por 
tempo indeterminado; 3º - Outros assuntos correlatos. Será observado o quórum estabelecido no 
Art. 612 da CLT. Cajazeiras - PB, 10 de Setembro de 2013. Nelson Soares da Silva – Presidente.

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO - INDICATIVO DE GREVE. 
O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Patos e Região, inscrito no CNPJ 
– 11.985.967/0001-96, por sua presidente, para cumprimento das exigências da Lei de Greve no. 
7783/89 CONVOCA todos os empregados dos bancos públicos e privados, sócios e não sócios da 
base territorial deste sindicato composta pelos municípios de Patos, Piancó, São Mamede, Santa 
Luzia e Teixeira para a Assembleia Geral Extraordinária à ser realizada no próximo dia 16 de setembro 
do corrente ano às 19h00 em 1ª convocação e não havendo quórum às 20h00 em 2ª convocação,  
tendo como local a Sede Própria deste entidade à  Praça Getúlio Vargas, 86, Centro, Patos-PB, 
para discussão e deliberação da seguinte ordem do dia: 1º - Avaliação e deliberação da Proposta de 
reajuste apresentada pela FENABAN; 2º - Deliberar pela paralisação das atividades laborais a partir 
das 00h00 do próximo dia 19/09/2013, por tempo indeterminado; 3º - Outros assuntos correlatos. 
Patos - PB, 10 de setembro de 2013. Andréa Carla Gomes Gouveia Souto Gurgel - Presidente

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA – EDITAL DE CONVOCAÇÃO – INDICATIVO DE 
GREVE. O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Sousa, inscrito no CNPJ 
08.537.904/0001-62, com sede na Rua Coronel José Vicente, 22, 1°andar, centro, Sousa-PB, por 
seu presidente, para cumprimento das exigências da Lei de Greve número 7.783/89, CONVOCA 
todos empregados em estabelecimentos bancários dos bancos públicos e privados, sócios e não 
sócios, da base territorial deste sindicato, para assembleia geral extraordinária que se realizará no 
próximo dia 12 de setembro de 2013, às 17h30min em 1ª convocação, e às 19h30min em 2ª con-
vocação no endereço acima para: 1°. Avaliação e Deliberação sobre a contraproposta apresentada 
pela FENABAN na reunião de 05/09/2013, 2°. Deliberação acerca da paralisação das atividades 
bancárias a partir de 00h00min do próximo dia 19/09/2013 por tempo indeterminado. Sousa-PB, 
06 de Setembro de 2013. Josélio Ramos – Presidente.

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA – EDITAL DE CONVOCAÇÃO – INDICATIVO DE GREVE. 
O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Catolé do Rocha e Região, inscrito 
no CNPJ 08.560.732/0001-48, com sede na Rua Princesa Isabel, S/N, Bairro Tabajara, Catolé do 
Rocha-PB, por seu presidente, para cumprimento das exigências da Lei de Greve número 7.783/89, 
CONVOCA todos empregados em estabelecimentos bancários dos bancos públicos e privados, 
sócios e não sócios, da base territorial deste sindicato, para assembleia geral extraordinária que se 
realizará no próximo dia 12 de setembro de 2013, as 17h30min em 1ª convocação, e as 19h30min 
em 2ª convocação no endereço acima para: 1°. Avaliação e Deliberação sobre a contraproposta 
apresentada pela FENABAN na reunião de 05/09/2013, 2°. Deliberação acerca da paralisação das 
atividades bancárias a partir de 00h00min do próximo dia 19/09/2013 por tempo indeterminado. 
Catolé do Rocha-PB, 10 de Setembro de 2013. Sebastião Emanoel de Campos – Presidente.

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA – EDITAL DE CONVOCAÇÃO – INDICATIVO DE 
GREVE. O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Mamanguape e Região, 
inscrito no CNPJ 00.774.440./0001-04, com sede na Rua Professora Severina Ramos de Souza, 
203, 1°andar, centro, Mamanguape-PB, por seu presidente, para cumprimento das exigências da 
Lei de Greve número 7.783/89, CONVOCA todos empregados em estabelecimentos bancários dos 
bancos públicos e privados, sócios e não sócios, da base territorial deste sindicato, para assembleia 
geral extraordinária que se realizará no próximo dia 12 de setembro de 2013, as 17h30min em 1ª 
convocação, e as 19h30min em 2ª convocação no endereço acima para: 1°. Avaliação e Deliberação 
sobre a contraproposta apresentada pela FENABAN na reunião de 05/09/2013, 2°. Deliberação 
acerca da paralisação das atividades bancárias a partir de 00h00min do próximo dia 19/09/2013 por 
tempo indeterminado. Mamanguape-PB, 10 de Setembro de 2013. Elário Martins Tomaz – Presidente.

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA – EDITAL DE CONVOCAÇÃO – INDICATIVO DE GREVE. 
O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Conceição e Região, inscrito no 
CNPJ 11.986.288/0001-31, com sede na Rua Manoel Belmiro, 12, centro, Conceição-PB, por seu 
presidente, para cumprimento das exigências da Lei de Greve número 7.783/89, CONVOCA todos 
empregados em estabelecimentos bancários dos bancos públicos e privados, sócios e não sócios, 
da base territorial deste sindicato, para assembleia geral extraordinária que se realizará no próximo 
dia 12 de setembro de 2013, às 17h30min em 1ª convocação, e às 19h30min em 2ª convocação 
no endereço acima para: 1°. Avaliação e Deliberação sobre a contraproposta apresentada pela FE-
NABAN na reunião de 05/09/2013, 2°. Deliberação acerca da paralisação das atividades bancárias 
a partir de 00h00min do próximo dia 19/09/2013 por tempo indeterminado. Conceição-PB, 10 de 
Setembro de 2013. Adaneu Bezerra de Souza – Presidente.

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA – EDITAL DE CONVOCAÇÃO – INDICATIVO DE GREVE. 
O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Itabaiana e Região, com sede na 
Av. José Silveira, 113, sala 104, Centro, Itabaiana-PB, por seu presidente, para cumprimento das 
exigências da Lei de Greve número 7.783/89, CONVOCA todos empregados em estabelecimentos 
bancários dos bancos públicos e privados, sócios e não sócios, da base territorial deste sindicato, 
para assembleia geral extraordinária que se realizará no próximo dia 12 de setembro de 2013, às 
17h30min em 1ª convocação, e às 19h30min em 2ª convocação no endereço acima para: 1°. Ava-
liação e Deliberação sobre a contraproposta apresentada pela FENABAN na reunião de 05/09/2013, 
2°. Deliberação acerca da paralisação das atividades bancárias a partir de 00h00min do próximo 
dia 19/09/2013 por tempo indeterminado. Itabaiana-PB, 10 de Setembro de 2013. Glauco Fonseca 
de Morais – Presidente.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO:	Contratação	de	Profissional	para	Serviços	Técnicos	Contábeis,	para	elaboração	de	
Prestação de contas de Convênios e Programas Federais e Estaduais do município de Guarabira. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00020/2013. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO - 3.3.90.36.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física. VIGÊN-
CIA: Até 31 de Dezembro de 2013. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
GUARABIRA e DENIS CRISTIANO DE FREITAS SILVA – CPF: 008.481.984-76 - CT Nº 00258/2013 
– 09.09.13 - R$ 7.200,00 – Sete Mil e Duzentos Reais.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00020/2013.
OBJETO:	Contratação	de	Profissional	para	Serviços	Técnicos	Contábeis,	para	elaboração	de	

Prestação de contas de Convênios e Programas Federais e Estaduais do município de Guarabira.
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
APROVAÇÃO: Prefeito, em 02/09/2013.
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 05/09/2013.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
PORTARIA N.º 114 /2013 - Livramento – PB, 02 de setembro de 2013.
A Prefeita Constitucional de Livramento – PB, no uso de suas atribuições legais e conferidas pela 

Lei Orgânica Municipal e Constituição Federal e: Considerando a existência de remanejamento e 
atualização cadastral dos servidores para o bom funcionamento do município;

Considerando o teor da Portaria 64/2013 e Portaria 101/2013, que convoca servidores efetivos 
para retornarem aos seus cargos;

Considerando o Decreto N.º 405/2013 que suspende efeitos de Lei Municipal nº 321/2002, 
determinando a relocação de servidores em outras secretarias; Considerando que, mesmo noti-
ficados	alguns	servidores	não	compareceram	nem	justificaram	suas	ausências	ao	trabalho	e	às	
determinações e requisições desta administração; RESOLVE: Art.1º- DETERMINAR a instauração 
de PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR, para apuração de infração administrativa, prevista 
na Lei Complementar nº 006/2002 - Estatuto dos Servidores Públicos de Livramento, referente à 
ausência	injustificada	e	desídia	funcional,	com	relação	aos	servidores	efetivos:

                                 NOME                 MATRÍCULA
ALEXANDRE LAMARCK VILAR QUEIROZ DOS SANTOS  1301
CIONE NÓBREGA DE SOUSA    1016
IVONETE PORFÍRIO MARTINS    1037
JACKELINE DAVID DE SOUSA      627
SAMARA NÓBREGA DE ALMEIDA      995
OZEMAR ALVES RAMOS     1122

Art.	2.º	-	Para	apuração	e	processamento	do	Processo	Administrativo	fica	constituída	a	Comissão	
do Processo Administrativo, composta pelos servidores Leonardo Arruda Ventura - Presidente, 
Maria Gorette Marinheiro Morais e Neumany Cristina Soares De Araújo - Membros, podendo a 
comissão valer-se do apoio do departamento jurídico deste município. Art.3º- Para bem cumprir 
as suas atribuições, a Comissão terá acesso a toda documentação necessária à elucidação dos 
fatos, bem como poderá colher quaisquer depoimentos e demais provas que entender pertinentes. 
Art.4º- A Comissão, ora constituída, terá o prazo de 60(sessenta) dias, a partir da datada publicação 
desta Portaria, para concluir a apuração dos fatos, dando ciência a Administração Superior. Art. 
5.º	-	Ficam	notificados	os	servidores	faltosos	para,	no	prazo	de	15	dias,	exercerem	seu	direito	de	
defesa, podendo usar dos recursos necessários permitidos por lei. A defesa deverá ser protocolada 
junto a qualquer membro da comissão processante que dará o recebido em caso de defesa escrita. 
Na	ocasião,	o	servidor	deverá	justificar	o	porquê	de	não	ter	comparecido	ao	trabalho	e	elencar	as	
provas que por ventura deseja produzir. Registre-se. Divulgue-se. Cumpra-se.

Carmelita Estevão Ventura Sousa
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA-PB
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO N.º. 0-0014/2013
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 040/2013

Objeto: Contratação de empresa especializada no fornecimento de equipamentos de mobília 
e eletroeletrônico

Vencedores: 
- CONQUISTA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS LTDA com o valor de R$ 48.530,00 (Quarenta 

e Oito Mil e Quinhentos e Trinta Reais), vencendo nos seguintes itens: 5, 6, 20, 21, 25, 30, 37, 41, 
42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 

57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69;
- NADJA PEREIRA SANTOS FALCONE com o valor de R$ 48.628,00 (Quarenta e Oito Mil e 

Seiscentos e Vinte e Oito Reais), vencendo nos seguintes itens: 1, 2, 3, 4, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 
14, 15, 16, 17, 18, 19, 22, 23, 24, 26, 27, 28, 29, 

31, 32, 33, 34, 35, 36, 38, 39, 40;
, perfazendo o Valor Global de 97.158,00 (Noventa e Sete Mil e Cento e Cinquenta e Oito Reais).
Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, HOMOLOGO, nos termos 

da	Lei	10.520/2002,	em	conseqüência,	fica	convocado	os	licitantes	vencedor(es)	para	a	assinatura	do	
termo de contrato, nos termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades  da lei.

Itapororoca, 09 de setembro de 2013.
CELSO DE MORAIS ANDRADE NETO

CAR Prefeito Constitucional

ESTADA DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

EXTRATO DE ANULAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 047/2013

OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de veículo tipo caminhão carroceria aberta, 
equipamentos, utensílios, destinado à adequação da Feira de Agricultura Familiar, a cargo da 
Secretaria de Agricultura do Município de Patos.

O MUNICÍPIO DE PATOS por intermédio da Comissão Pregão,  designada pela Portaria nº 
881/2013, torna público, para conhecimento de todos os interessados, que o processo acima foi 
ANULADO pela Exma. Senhora Prefeita, nos termos do Art. 49, da Lei 8.666/93 atualizada, por 
razões de interesse público.

Patos - PB, 09 de setembro de 2013.
Ramaley Ferdinando de Araújo Nóbrega
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PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
AVISO DE ADIAMENTO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 019/13

O	Pregoeiro	Oficial	do	Município	comunica	o	adiamento	do	Pregão	Presencial	nº	019/13,	do	dia	
10 de setembro para o dia 27 de setembro, às 10:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: 
Rua Alfredo Chaves, s/nº - Centro - Lagoa de Dentro - PB. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço.

Lagoa de Dentro - PB, 09 de setembro de 2013.
ERIVELTON DA SILVA FERNANDES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA

RESULTADO DE JULGAMENTO DOS RECURSOS ADMINISTRATIVOS
TOMADA DE PREÇOS Nº. 003/2013.

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para execuções de Pavimentações em 
Paralelepípedos e Assentamentos de Meio Fio Graníticos, Regime de execução empreitada por 
preço unitário, tipo menor preço global, em diversas Ruas dos Conjuntos habitacionais: “Mutirão, 
Alto da Boa Vista, Lucas Porpino, Antonio Mariz e Clóvis Bezerra”, na zona urbana do município. 
Após analises e julgamentos pela Comissão Permanente de Licitação e Assessoria Jurídica do 
Município dos recursos administrativos interpostos pelas empresas STROPP CONSTRUÇÕES LTDA 
e COSIMAR CONSTRUTORA SINCERA LTDA, e não interposto nenhuma contra-razão dos demais 
licitantes, obteve-se o seguinte resultado: Negar provimento ao recurso interposto pela empresa 
COSIMAR CONSTRUTORA SINCERA LTDA e dar provimento ao recurso da empresa STROPP 
CONSTRUÇÕES LTDA. A CPL comunica as todas as licitantes HABILITADAS: CONSTRUTORA E 
SERVIÇOS DE LIMPEZA C.R.C. LTDA – ME, J.R.P. CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA – ME, L 
Y CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – ME, LR ENGENHARIA LTDA – ME, PB CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA – EPP, POLIGONAL PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA – ME e STROPP 
CONSTRUÇÕES LTDA - EPP, que seus envelopes Proposta de Preços serão abertos no dia 
11.09.2013, as 08h30min, na Rua Almeida Barreto, 48 – 1° andar – Centro – Guarabira/PB. Os 
envelopes PROPOSTAS DE PREÇOS das Licitantes INABILITADAS serão devolvidos totalmente 
intactos e devidamente lacrados às empresas de origens. Os autos do processo encontram-se 
com vista franqueada aos interessados na Sala da CPL, no endereço anteriormente informado. 
Publique-se e intime-se.

Guarabira, 09 de Setembro de 2013.
JOSÉ FERREIR DOS SANTOS JÚNIOR

Presidente da CPL

A MIGRAN MINERAÇÃO DE GRANITOS LTDA, CNPJ n° 41.153.479/0001-83, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação para 
Licença de Operação para Pesquisa – Pesquisa de Rocha Ornamental. AC. 30.000 m² - Zona Rural 
– São Francisco – PB, conforme Processo n° 2013-005743/TEC/LOP-0126, datado de 09/09/2013.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 016/2013
A Prefeitura Municipal de Belém, através de sua CPL, torna público que realizará licitação na 

modalidade Tomada de Preços n.º 016/2013, do Tipo Menor Preço por Item, objetivando a execu-
ção de obras de recuperação de pavimentação em paralelepípedos em diversas ruas da cidade 
de Belém - PB, no dia 26/09/2013 às 14:30 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, Rua Flávio 
Ribeiro, 74 – Centro – Belém – PB.

Edital e informações: no endereço acima das 8:00 às 12:00 horas até o dia 23/09/2013. Tel.: 
(0xx83) 3261-2425.

Belém(PB), 6 de setembro de 2013.
LUÍS SEBASTIÃO ALVES

PRESIDENTE DA CPL

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: BALSAMO DISTRIBUIDORA E MED 
LTDA ME
CPF/CNPJ....: 010557901/0001-32
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            745,10
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 054903
Responsavel.: ESPLANADA GAS LTDA ME
CPF/CNPJ....: 006181080/0001-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            280,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053663
Responsavel.: GEORGE AUGUSTO A SILVA
CPF/CNPJ....: 980436924-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            153,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 054454
Responsavel.: GEFFERSON JERONIMO ARAUJO
CPF/CNPJ....: 013656383/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            141,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 054567
Responsavel.: LINDBERG NOBREGA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 101432004-61
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$             63,32
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 054398
Responsavel.: RODRIGO RODRIGUES MAIA
CPF/CNPJ....: 016708769/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.525,22
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB

A Empresa GONÇALVES & ASSIS LTDA, CNPJ nº 02.620.931/0003-80 e Insc. Estadual nº 
16.131.302-7, situada na Rua Peregrino de Carvalho, 288- Centro- Campina Grande (PB) sob 
o CEP 58.400-143. Vem Comunicar a Recebedoria de Rendas de Campina Grande- RRCG 
bem	como	aos	Órgãos	Competentes	o	 furto	 da	 impressora	 fiscal	 sob	o	número	de	 fabricação	
BE090910100010020223 da marca BEMATECH MP-4000 TH FI ECF-IF versão 01.00.02 número de 
série ECF 007, ocorrido no dia 10 de Agosto de 2013 conforme Certidão de Ocorrência nº 4797/13.  
O contribuinte acima apresentado não obteve êxito no retorno do equipamento.

CARTÓRIO DE REGISTRO DE IMÓVEIS DA COMARCA DE ARARUNA PB
EDITAL DE LOTEAMENTO

ANTONIO MARTINS DE SOUSA, Tabelião do Cartório “Martins de Sousa”, localizado no mu-
nicipio de Araruna-Pb,  TORNA PÚBLICO,  para conhecimento dos interessados que a empresa  
BUFFALO ADMINISTRAÇÕES E PARTICIPACOES LTDA-ME, CNPJ 09.133.745/0001-01,  que 
solicitou deste cartório o REGISTRO  do LOTEAMENTO NOVA TACIMA – situado no município de 
Tacima PB, constituído de (10) Quadras e 107(cento e sete) Lotes residenciais, totalizando uma 
área do Loteamento de 30.794,00m2., limitando-se ao Leste com o perímetro urbano da cidade de 
Tacima, Oeste com João Ferreira de Alexandria, Norte com o perímetro urbano da cidade de Tacima 
e Maria Ferreira de Lima e ao Sul com as terra de Manoel Soares de Oliveira.  Dado e passado 
nesta cidade de Araruna PB; aos 22(vinte e dois) dias do mês de agosto de 2013.

O REFERIDO É VERDADE E DOU FÉ.
Antonio Martins de Sousa

Tabelião	Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DA GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de Empresa especializada no ramo para prestação de serviços em espe-
cialidades médicas e laudos de exames. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00051/2013. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS FEDERAIS / OUTROS: 01.00 - Fundo Muni-
cipal de Saúde - SMS 10.302.0023.2063 - Manutenção das Atividades da Gestão Plena de Saúde 
02.00 - Secretaria Municipal de Saúde 10.302.0023.2067 - Coord. e Manutenção das Atividades 
dos Serviços Públicos de Saúde 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA:	até	o	final	do	exercício	financeiro	de	2013.	PARTES	CONTRATANTES:	Fundo	Municipal	
de Saúde da Guarabira e: CT Nº 00253/2013 - 06.09.13 - CLÍNICA SÃO FRANCISCO LTDA - R$ 
26.400,00; CT Nº 00254/2013 - 06.09.13 - MED GASTRO - GASTROENTEROLOGIA AVANÇADA E 
DIAGNÓSTICOS LTDA - R$ 104.000,00; CT Nº 00255/2013 - 06.09.13 - NEUROCENTRO-CENTRO 
DE NEUROLOGIA E MÉT. E DIAGNÓSTICOS LTDA - R$ 56.600,00.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial nº 041/2013
Proc. Administrativo nº 133/2013

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NOS SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE 
VEÍCULOS PARA LOCAÇÃO DE 2 (DOIS) VEÍCULOS COM CAPACIDADE PARA TRANSPORTAR 
ATÉ 7 (SETE) PASSAGEIROS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 
E A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E ESPORTES.

ABERTURA: 20/09/2013, às: 08:30 horas.
REGULAMENTAÇÃO: LEI No 10.520, DE 17 DE JULHO DE 2002.
RECURSOS FINANCEIROS: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / CONSTANTE NO 

ORÇAMENTO EXERCÍCIO 2013.
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Prefeitura Municipal de Piancó, na 

Praça Salviano Leite, nº 10A – 1º Andar – Centro, no horário das 08:00 às 12:00 horas.
Piancó, 09 de setembro de 2013.

PEDRO CABRAL CAZÉ
PREGOEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Presencial nº 042/2013

Proc. Administrativo nº 132/2013
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NOS SERVIÇOS DE REBOQUE 

PARA O TRNASPORTE DOS VEÍCULOS ORIUNDOS DO TERMO DE DOAÇÃO Nº 10145/2013 
À PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ PELO MINISTÉRIO DA SAÚDE.

ABERTURA: 20/09/2013, às: 10:30 horas.
REGULAMENTAÇÃO: LEI No 10.520, DE 17 DE JULHO DE 2002.
RECURSOS FINANCEIROS: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / CONSTANTE NO 

ORÇAMENTO EXERCÍCIO 2013.
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Prefeitura Municipal de Piancó, na 

Praça Salviano Leite, nº 10A – 1º Andar – Centro, no horário das 08:00 às 12:00 horas.
Piancó, 09 de setembro de 2013.

PEDRO CABRAL CAZÉ
PREGOEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Presencial nº 043/2013
Proc. Administrativo nº 134/2013

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A REALIZAÇÃO DOS SER-
VIÇOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA NOS VEÍCULOS OFICIA, INTEGRANTES 
DA FROTA DA PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB EM CONFORMIDADE COM O 
ESTABELECIDO NO ANEXO 01 – CARACTERÍSTICAS DO OBJETO.

ABERTURA: 20/09/2013, às: 14:30 horas.
REGULAMENTAÇÃO: LEI No 10.520, DE 17 DE JULHO DE 2002.
RECURSOS FINANCEIROS: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / CONSTANTE NO 

ORÇAMENTO EXERCÍCIO 2013.
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Prefeitura Municipal de Piancó, na 

Praça Salviano Leite, nº 10A – 1º Andar – Centro, no horário das 08:00 às 12:00 horas.
Piancó, 09 de setembro de 2013.

PEDRO CABRAL CAZÉ
PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2013

OBJETO: Serviços técnicos para acompanhamento de pacientes em consultas e procedimentos 
médicos que se deslocam para a cidade de Patos-PB.Local e Data: Na sala de Reuniões da CPL, 
Rua Francisca Tomaz da Silva, S/N - Centro - São José da Lagoa Tapada - PB, às 09:00 horas do 
dia 20 de Setembro de 2013.

São José da Lagoa Tapada - PB, 09 de Setembro de 2013
CARLOS ANTONIO MOURA XAVIER FILHO 

	Pregoeiro	Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2013

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para serviço de extração, transporte e fornecimento parcelado 
de	pedras	em	paralelepípedos,	de	meio	fio	e	de	muro	granítica	destinados	ao	município	de	São	José	
da Lagoa Tapada-PB.Local e Data: Na sala de Reuniões da CPL, Rua Francisca Tomaz da Silva, 
S/N - Centro - São José da Lagoa Tapada - PB, às 10:00 horas do dia 20 de Setembro de 2013.

São José da Lagoa Tapada - PB, 09 de Setembro de 2013
CARLOS ANTONIO MOURA XAVIER FILHO 

	Pregoeiro	Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS
AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 017/2013

A Prefeitura Municipal de Duas Estradas, Estado da Paraíba, torna público para quem interessar, 
que através da Comissão de Licitação, devidamente autorizada pelo Prefeito Constitucional deste 
Município, fará realizar no dia 25 de setembro de 2013, às 10:00 horas na sala de Comissão de 
Licitação, Tomada de Preços nº 017/2013, na modalidade Maior  Percentual de Desconto ofertado, 
objetivando a aquisição de Medicamentos diversos – de A a Z da Tabela da ABCFarma -, mediante 
solicitação diária e periódica, devendo a entrega ocorrer nos quantitativos solicitados pela Secretaria 
de Saúde deste Município, na sua sede, vinte e quatro horas após a respectiva solicitação. Recursos: 
Programa do Governo Federal, Transparência da Saúde e Fundo Municipal de Saúde, previstos no 
Orçamento vigente. Fundamentação legal: Lei 8.666/93, de 21/06/1993 e suas alterações posterio-
res. Informações: os interessados poderão ler ou adquirir cópia do Edital bem como obter maiores 
esclarecimentos do certame, no endereço supracitado, no horário das 08:00 às 12:00 horas dos 
dias úteis, telefone para contato: (83) 3265 1030.

Duas Estradas – PB, 10 de setembro de 2013.
Emerson Luiz Trajano de Souza

Presidente da CPL

Protocolo...: 2013 - 053416
Responsavel.: RAUL CREPALDI LACERDA
CPF/CNPJ....: 400426138-41
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            150,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 054265
Responsavel.: RR COM EPECAS E ACESS P VEI-
CULOS LT
CPF/CNPJ....: 010346214/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            391,99
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 054881
Responsavel.: SANDRA MARIA SANTANA
CPF/CNPJ....: 437240434-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            204,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 054477
Responsavel.: TAMIRIS FERNANDES DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 027051134-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            220,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 054478
Responsavel.: WS MORGANN CONTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 013756950/0001-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.300,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 054717
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro	de	1997,	ficam	intimadas	as	Pessoas	Fisicas	
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  10/09/2013
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

BIOSYSTENS NE COM. PROD. LAB. E HOSPITALARES LTDA – CNPJ Nº 08.282.077/0001-03, 
torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente, a Licença de Instalação, para 
Comercialização e Distribuição de Prod. para Laboratórios, Hospitais, etc., situado na Rua Maria 
Rufino	dos	Santos	Medeiros,	Lote	0492,	Quadra	183,	DIST.	INDUSTRIAL	DE	JOÃO	PESSOA/PB.

AMÉLIA GUEDES UCHÔA NETA – CPF Nº 522.097.764-49, torna público que requereu à SUDEMA 
- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação, Laboratório de 
Produção de Alevinos de Pós-larvas de camarão, AC: 466,00 m² - Ponta de Lucena – LUCENA – PB. 
Processo: 2013/005703/TEC/LO-6014.

MONTE CARMELO EMPREENDIMENTO IMOBILIÁRIO LTDA-SPE – CNPJ/CPF Nº 
15.753.813/0001-20, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 2621/2013 em João Pessoa, 5 de setembro de 
2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Implantação de loteamento urbano, com área total 
de 195.502,00 m², dividido em 21 quadras e 884 lotes. Na (o) – PB 057 – Açude Novo Município: 
ARACAGI – UF: PB. Processo: 2012-005415/TEC/LI-1010.

L J L CONSTRUÇÃO INC. LOC. E CONS. LTDA – CNPJ/CPF Nº 07.698.967/0001-38, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Ins-
talação nº 2510/2013 em João Pessoa, 27 de agosto de 2013 – Prazo: 360 dias. Para a atividade 
de: Loteamento de 26 (vinte e seis) quadras com 397 (trezentos e noventa e sete) Lotes. Na(o) 
– ANTIGO SERROTE, BR 230 – ZONA URBANA Município:  CAJAZEIRAS – UF: PB. Processo: 
2012-005897/TEC/LI-1617.
                    
FCK ENGENHARIA LTDA – CNPJ/CPF Nº 00.125.632/0001-81, torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença        de Operação nº 
2451/2013 em João Pessoa, 26 de agosto de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Edi-
ficação	Residencial	Multifamliar	Vertical	(semi-subsolo,	Pilotis,	12	Pavimentos,	com	48	unidades	
habitacionais e Sistema de Esgotamento Sanitário) Interligado a rede da Cagega. Na(o) -  Rua 
Julio de Sousa Cousseiror, QD. 004/LOT. 176, MIRAMAR Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. 
Processo: 2013-004866/TEC/LO-5768.

FCK ENGENHARIA LTDA – CNPJ/CPF Nº 00.125.632/0001-81, torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 2468/2013 em 
João	Pessoa,	26	de	agosto	de	2013	–	Prazo:	365	dias.	Para	a	atividade	de:	Edificação	Multifamiliar.	
Na(o) – Rua Rosalinda Jurema, QD 10, LT 151, BAIRRO BRISAMAR Município:  JOÃO PESSOA 
– UF: PB.  Processo: 2013-005090/TEC/LP-1767.

FCK ENGENHARIA LTDA – CNPJ/CPF Nº 00.125.632/0001-81, torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 2470/2013 em 
João	Pessoa,	26	de	agosto	de	2013	–	Prazo:	365	dias.	Para	a	atividade	de:	Edificação	Multifamiliar.	
Na(o) – Rua Severino M. Spinelli, TAMBAU - Município:  JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 
2013-005089/TEC/LP-1766.

SABOR DA TERRA LATICINIOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 01.112.455/0001-61, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação n 
2567/2013 em João Pessoa, 2 de setembro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Produção 
de Queijo, Ricota e Manteiga. Na(o) -  FAZENDA VENEZA, S/N º Município:  CAJAZEIRAS – UF: 
PB. Processo: 2013-003952/TEC/LO-5533.

CATALUNHA SERVIÇOS ADMINISTRATIVOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 14.032.992/0001-43, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Prévia nº 2415/2013 em João Pessoa, 21 de agosto de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Implantação de usina solar fotovoltaica com capacidade instalada de 30 MW, no sítio Cajueiro, 
Zona Rural do Município de Catolé do Rocha. Na(o) – SITIO CAJUEIRO, ZONA RURAL, CATOLÉ 
DO ROCHA – PB. UF: PB. Processo: 2013-004910/TEC/LP-1755.

MALLORCA SERVIÇOS ADMINISTRATIVOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 14.033.089/0001-05, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Prévia nº 2421/2013 em João Pessoa, 21 de agosto de 2013 – Prazo: Para a atividade de: 
Implantação de usina solar fotovoltaica MALLORCA SERVIÇOS ADMINISTRATIVOS LTDA, com 
capacidade instalada de 30 MW, na Fazenda São Geraldo, Zona Rural do Município de Sousa. 
Na(o) -  FAZENDA SÃO GERALDO, ZONA RURAL, Município:  SOUSA – UF: PB. Processo: 
2013-004908/TEC/LP-1754.

EUROPA SERVIÇOS ADMINISTRATIVOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 14.030.836/0001-43, torna que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 
2422/1013 em João Pessoa, 21 de agosto de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Implan-
tação de usina solar fotovoltaica EUROPA SERVIÇOS ADMINISTRATIVOS LTDA com capacidade 
instalada de 30 MW, na Fazenda São Geraldo, Zona Rural do Município de Sousa. Na(o) – RODO-
VIA BR – 230, TRECHO SOUSA –CAJAZEIRAS, FAZENDA SÃO GERALDO. Município: - UF: PB. 
Processo: 2013-004906/TEC/LP-1753.

FALCO CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 10.722.524/0001-40, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Instalação nº 2293/2013 em João Pessoa, 9 de agosto de 2013 – Prazo: 360 dias. Para a atividade 
de:	Edificação	Multifamiliar	com	30	unidades	com	rede	de	esgoto.	Na(o)	-		Rua	José	Simões	Araujo	
S/N JD. OCEANIA Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2013-001354/TEC/LI-2019.

AMBIENTAL BRASIL CONSULTORIA, CNPJ Nº 13.526.630/0001-46, torna público que a SUDE-
MA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu licenciamento ambiental para 
os seguintes empreendimentos: RAIMUNDO EDUARDO HENRIQUE GADELHA DE OLIVEIRA, 
CPF: 930.942.724-87, Processo: 2012-007019 - LI; HE CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES, 
CNPJ: 05.302.221/0001-38, Processo: 2012-007919 - LO; FERNANDO BATISTA GOMES, CPF: 
333.096.804-44, Processo: 2103-004007 - LO; LR CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA 
ME, CNPJ: 14.120.359/0001-07, Processo: 2013-002573 - LO.

AMBIENTAL BRASIL CONSULTORA, CNPJ Nº 13.526.630/0001-46, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, licenciamento ambiental para 
os seguintes empreendimentos: RAIMUNDO EDUARDO HENRIQUE GADELHA DE OLIVEIRA, 
CPF Nº 930.942.724-87, Processo: 2012-007019 – LI; HE CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES, 
CNPJ: 05.302.221/0001-38, Processo: 2012-007919 - LO; FERNANDO BATISTA GOMES, CPF: 
333.096.804-44, Processo: 2103-004007 - LO; LR CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA 
ME, CNPJ: 14.120.359/0001-07, Processo: 2013-002573 -LO.

F. M MATERIAS DE CONSTRUÇÃO LTDA – CNPJ Nº 04.577.062/0001-11, torna público que re-
quereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação 
– Comércio Varejista de Material de Construção – AC: 650m² - L/ATV: BR-230-KM-464 – JARDIM 
BELA VISTA – SOUSA – PB. Processo: 2013-005573/TEC/LO-5980.

FRANCISCO SALDANHA SUASSUNA – CNPJ/CPF Nº 026.982.424-34, torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 
nº 2620/2013 em João Pessoa, 5 de setembro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Implantação de loteamento urbano, com área total de 99.407,01 m², dividido em 16 quadras e 189 
lotes, no Sítio Cajueiro, Município de Catolé do Rocha-PB. Na(o) – SÍTIO CAJUEIRO S/N – CATOLÉ 
DO ROCHA Município: - UF: PB. Processo: 2013-002226/TEC/LI-1578.

COMUNICADO
Comunicamos, a quem interessar que o procedimento licitatório nº 261/2013 (Aquisição de 

Receptoras Bovinas com Embriões ) destinado a SEDAP/EMEPA, modalidade Pregão Presencial, 
foi	considerado	DESERTO,	à	luz	da	legislação	vigente,	ficando	a	segunda	chamada	para	10	de	
outubro  de 2013, ás 9 horas.    

REG CGE: 13-01427-1
João Pessoa, 09 de setembro  de 2013.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL NO 194/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 02/10/2013, às 09:00 horas para:

Aquisição de materiais para o reaparelhamento da EGEPEN/PB, destinado a SEAP, conforme 
Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº 13-00761-2
João Pessoa, 05 de setembro de 2013.
JAQUELINE DA SILVA NASCIMENTO

Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL NO 345/2013

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 09/10/2013, às 09:00 horas para:

Registro	de	preços	para	aquisição	de	material	médico	e	hospitalar	(sondas	e	afins),	destinado	a	
Hospitais da Rede Pública Estadual: HPMGER - CPAM - CHCF - CPJM - CSCA - HRETCG - CSG 
e HRP, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº 13-01648-2
João Pessoa, 05 de setembro de 2013.
JAQUELINE DA SILVA NASCIMENTO

Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL NO 394/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiaria-
mente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial, 
na sede deste órgão, situada a rua João da Mata S/N,  Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria 
- Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia  23/09/2013 às 09:00 horas para:

Registro de preços para fornecimento de vale refeição. Maiores informações sobre o EDITAL 
poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central de Compras, no endereço acima indicado 
e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-01669-8
João Pessoa, 09 de setembro de 2013

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente de Licitações da Central de Compras

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA O PREGÃO PRESENCIAL N° 385/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 08/10/2013 às 14:00 horas para:

Registro de preços para a aquisição de medicamentos; destinado a SECRETARIA DE ESTADO 
DA SAÚDE - SES/ PARA ATENDIMENTO DAS DEMANDAS JUDICIAIS, conforme anexo I do Edital. 

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. REG. CGE 
Nº 13-01668-0 

João pessoa, 09 de setembro de 2013.
Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA BRANCA

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 006/2013

A Prefeitura Municipal de Serra Branca – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA 
PÚBLICO o ADIAMENTO da Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº. 006/2013, do 
tipo Menor Preço por Item, objetivando a Aquisição de Material de Limpeza. Considerando a ne-
cessidade de alteração do edital, para adequação das funções administrativas. Fica adiada para o 
dia 24/09/2013 às 11:00h, a sessão que estava marcada para o dia 10/09/2013 às 11:00h. O Edital 
pode ser obtido na sede da Prefeitura de Serra Branca, situada à Av. Deputado Álvaro Gaudêncio nº. 
60, Centro, Serra Branca – PB, maiores informações através do tel.: (83) 3354-1225 - De segunda 
a sexta-feira: das 08h00min às 12h00min. Serra Branca – PB.

Serra Branca - PB, 23 de agosto de 2013.
Jocimar Farias de Arruda

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA BRANCA

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 005/2013

A Prefeitura Municipal de Serra Branca – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA 
PÚBLICO o ADIAMENTO da Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº. 005/2013, do 
tipo Menor Preço por Item, objetivando a Aquisição de Gêneros Alimentícios. Considerando a ne-
cessidade de alteração do edital, para adequação Das funções administrativas. Fica adiada para o 
dia 24/09/2013 às 09:00h, a sessão que estava marcada para o dia 10/09/2013 às 09:00h. O Edital 
pode ser obtido na sede da Prefeitura de Serra Branca, situada à Av. Deputado Álvaro Gaudêncio nº. 
60, Centro, Serra Branca – PB, maiores informações através do tel.: (83) 3354-1225 - De segunda 
a sexta-feira: das 08h00min às 12h00min. Serra Branca – PB.

Serra Branca - PB, 23 de agosto de 2013.
Jocimar Farias de Arruda

Pregoeiro

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação n° 4175/2012, DO PROC. 2012-006366 
Para a Ampliação do Sistema de Esgotamento Sanitário da cidade de João Pessoa RUA BRANCA 
DIAS. João Pessoa – PB, Município – JOÃO PESSOA UF: PB: Processo: 2013-005493/TEC/LI-2444.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00080/2013
O	Pregoeiro	Oficial	do	Município	comunica	o	cancelamento	do	Pregão	Presencial	n°	0080/2013.	

Objeto: Prestação de Serviços de manutenção de um Gerador (sem reposição de peças) pertencente 
ao	Hospital	Municipal	Padre	Alfredo	Barbosa	neste	Município.Justificativa:	Razões	de	 interesse	
público. Informações no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 17:00 nos dias úteis,no referido 
endereço.

Cabedelo - PB, 09 de setembro de 2013
ISABELLA DUARTE GOUVEIA 

Pregoeiro	Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Pires de Figueiredo, S/N - Centro - Cabedelo - PB, às 14:30 horas do dia 25 de Setembro 
de 2013, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação dos 
Serviços de Reforma e Ampliação do USF do Bairro de Oceânia Cabedelo/PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 32503120.
Email: saudecabedelo@bol.com.br

Cabedelo - PB, 09 de Setembro de 2013
ISABELLA DUARTE GOUVÉA

Presidente da Comissão

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

*Republicação por incorreção
REGISTRO CGE Nº. 13-01414-7

A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 
Licitação, torna público a nova data da licitação, na modalidade Concorrência nº. 006/2013, do tipo 
técnica e preço. Objeto: Contratação de Empresa para Elaboração de Serviços Especializados 
em Elaboração de Projetos Básicos para Implantação/Ampliação do Sistema de Esgotamento 
Sanitário das cidades de Cabedelo, João pessoa e Conde, no estado da Paraíba. Abertura: 
29/10/2013 – às 10:00 horas. Adquirir a versão atualizada do Edital ou obter informações na sede 
da CAGEPA, situada na Rua Feliciano Cirne, 220, no Bairro de Jaguaribe, na cidade de João 
Pessoa, PB.Fone/fax: 3218-1208 – na página da CAGEPA. www.cagepa.pb.gov.br. e através 
e-mail:	 cpl@cagepa.pb.gov.br.	 *Publicado	no	Diário	Oficial,	Edição	07	de	setembro,	página	22.																																																																												
João Pessoa, 09 de setembro de 2013.

Helen Maria Teixeira Coelho
Presidente da Comissão Especial de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 019/2013
A Prefeitura Municipal de Lagoa Seca – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 019/2013, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a CONSTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA ESPECIALIZADA PARA ELABORAÇÃO DE CURSOS TECNICOS PROFISSIONALIZANTES. 
Data de abertura: 20/09/2013 às 12h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Lagoa Seca, à Rua Cícero 
Faustino da Silva, N°. 647, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3366 – 1991 / 3366 – 1992

Lagoa Seca, 09 de setembro de 2013.
Joseneide da Mata Silva Siqueira

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 018/2013
A Prefeitura Municipal de Lagoa Seca – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 018/2013, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a AQUISIÇÃO COMBUSTÍVEIS. 
Data de abertura: 20/09/2013 às 11h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Lagoa Seca, à Rua Cícero 
Faustino da Silva, N°. 647, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3366 – 1991 / 3366 – 1992

Lagoa Seca, 09 de setembro de 2013.
Joseneide da Mata Silva Siqueira

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 017/2013
A Prefeitura Municipal de Lagoa Seca – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 017/2013, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a AQUISIÇÃO DE ÁGUA MINERAL. 
Data de abertura: 20/09/2013 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Lagoa Seca, à Rua Cícero 
Faustino da Silva, N°. 647, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3366 – 1991 / 3366 – 1992

Lagoa Seca, 09 de setembro de 2013.
Joseneide da Mata Silva Siqueira

Pregoeira
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